


LOS SUCESOS ] 
Día 13 de Enero: Reun ión A y u n t a m i e n t o - C o m i s i ó n Pro-

Sa lud , Pr imeros c o n t a c t o s y p l a n t e a m i e n t o del p rob lema. 

D í a 16 d e E n e r o : Entrev is ta del A l ca lde con Director P. de 
la RASSSA en Granada . 

Día 24 de Enero: C a m p a ñ a M u n i c i p a l i n fo rma t i va sobre la 
Re fo rma San i tar ia : 

1° Mesa Redonda en el Ayuntamiento. 
2° Mesa Redonda en Radio-Guadix. 

M a n i f e s t a c i ó n en la R de las Palomas. 

Asa l to al Ayun tamien to , i n te r rupc ión Mesa Redonda . 
1. a Pet ic ión púb l i ca de d i m i s i ó n del A lca lde . 
1 . e r C o m u n i c a d o de A. P. 

Día 25 de Enero: 1 e r C o m u n i c a d o de l G rupo Mun i c i pa l So
c ia l i s ta de Guad ix . 

Del 25 al 31 de Enero: C a m p a ñ a Mun i c i pa l de i n f o rmac ión 
sobre la Re fo rma San i tar ia . 

Día 1 de Febrero: Ac to Púb l i co del P. C. A. sobre la San idad 
en Guad ix . 

Día 2 de Febrero: Prerrogat iva de las mu je res en la Ermi ta 
Nueva por la San idad . 
Encierro de las mu je res en el A m b u l a t o r i o de Guad ix . 
C o m u n i c a d o de las mujeres encer radas al Di rector Provin
cial de San idad . 

Día 3 de Febrero: 1 e r V ia je de l A l c a l d e a la Conse je r ía de 
Sa lud y C o n s u m o en Sevi l la. 
1 e r Cor te de c o m u n i c a c i o n e s v iar ias. 

Día 4 de Febrero: 2. a M a n i f e s t a c i ó n y co r te de carreteras. 
1 . a Apa r i c i ón de la Pol ic ía en Guad ix . 

Día 5 de Febrero: En la m a d r u g a d a del día 5 nace en el Am
bu la tor io la n iña V ic to r ia . 
D im is ión del Teniente de A lca lde Sa lvador H o l g a d o Polo. 
Dec larac iones explos ivas del Delegado del Gob ierno de An
da luc ía Tomás Azorín y del De legado Prov inc ia l de la C. de 
Salud y C o n s u m o Sr. Pedro Clavero Salvador. 
2° C o m u n i c a d o de A. P. p id iendo la d i m i s i ó n del Dtor. Pal. 
de la RASSSA., Ddo. Pal. de Sa lud , A l ca lde y Gobernador 
Civi l . 

Día 6 de Febrero: 9.000 personas co r tan en Guad ix carrete
ras y vías fér reas duran te var ias horas. 

Día 7 de Febraro:Día 7 de Febrero: Mensa je del Ob i so Igna
c io Noguer Ca rmona . 

C o m u n i c a d o de los Soc ia l i s tas de Guad ix . 

C o m u n i c a d o E jecu t iva Prov inc ia l de l P.S.O.E. de Granada. 

Día 8 de Febrero: L i m o s n a s para Guad ix : Reun ión de auto
r idades soc ia l i s tas en Granada ace le rando invers iones pú
b l icas en la loca l idad . 
C o m u n i c a d o del Clero Acc i tano . 
Entrev is ta con las mujeres encer radas. 

Día 9 de Febrero: Se crea la P la ta fo rma Pro-Salud. Descon
voca to r ia de la Hue lga de l d ía 14. 1. a S e m a n a de enc ier ro 
de las mujeres. 

Día 10 de Febrero: V ia je a Sevi l la de la P la ta fo rma. Acc i 
dente del A lca lde. 
IMPORTANTES ACUERDOS: Tregua negoc iada de 6 meses. 

Día 11 de Febrero: Va lorac ión del Acue rdo por Mi l lán San
tos Box. Conce ja l del A y u n t a m i e n t o de Guad ix . 

Días 12 y 13 de Febraro: Mani fes tac iones pací f icas en Gua
dix, p ros igue el enc ier ro en el Ambu la to r i o . 

E GUADIX 
Día 14 de Febrero: 1 . a Hue lga Genera l : Guad i x paral izado. 

Cierre de c o m u n i c a c i o n e s v iar ias. Graves en f ren tam ien tos 
con la Pol icía: Ba ta l la C a m p a l . 1 a c c i t a n o her ido grave y 
9 Pol icías her idos leves. 

Despeñamien to de una fu rgone ta de la Pol icía Nac iona l en 
su vue l ta a Granada : 1 ingreso urgente en la U.V.I. 

Día 15 de Febrero: Man i f es tac i ones d ia r ias y pac í f i cas de 
c iudadanos . 

Día 16 de Febrero: Se c u m p l e la 2. a S e m a n a de enc ie r ro de 
las mu je res en el Ambu la to r i o . Encierro del G rupo Mun ic i 
pal Soc ia l i s ta en las Dependenc ias del Ayun tam ien to . 
A n u n c i o de in i c iac ión de negoc iac i ones para el d ía 19 de 
Febrero. 

Impor tan te homi l ía del O b i s p o de la c i udad en la Catedra l . 

Día 17 de Febrero: Man i f es tac iones d iar ias de c iudadanos . 

Día 19 de Febrero: Negoc iac iones entre la Plataforma Pro-Salud 
y De legado Prov inc ia l de la Conse jer ía de Sa lud . N o hay 
acuerdo a ú l t ima hora a pesar de estar redac tado y l is to 
para formar. 

M a n i f e s t a c i o n e s pac í f i cas . 

Día 20 de Febrero: Man i f es tac iones pac í f i cas , p ros igue el 
enc ier ro de las mujeres . 

D imens ión del Conce ja l A n t o n i o Tauste por 2. a vez. 

Día 21 de Febrero: 2 . a H u e l g a Genera l . Fuer tes t ens iones 
y cr ispac ión incontenlda. Cortes de carreteras y vías férreas. 
La Guardia Civil recibe a l imentos de la pob lac ión de Guadix. 
Los ace í tanos desde pr imeras horas han t o m a d o los cerros 
p róx imos a la vía, a l g u n o s a r m a d o s de piedras. 
Termina e l enc ie r ro de l Ayun tam ien to . 
Ret i rada pací f ica de los man i fes tan tes a pet ic ión de las mu
jeres encer radas. 

Carga c r im ina l de la Pol icía y Guard ia Civi l a la orden de: 
«Tomen Guad ix , la gente que ent re en sus casas». 
At ropel lo v io lento de Jesús Pérez Torres por la Guard ia Civi l . 
D isparos a las v iv iendas y vec inos. Ag res iones a mujeres, 
n iños y anc ianos . N u m e r o s o s daños en las v iv iendas y 
c iudadanos . 
El Gob ie rno Civi l « just i f ica» la a c t u a c i ó n po l i c ia l . 

Día 22 de Febrero: Más de 30 d e n u n c i a s en el j uzgado por 
los h e c h o s de l d ía anter ior. 
El c lero de Guad ix c o n d e n a la repres ión po l i c ia l . 
Tensa ca lma . Cor te de vías férreas y car re teras con 
barr icadas. 

Rabia expec tan te de los aceí tanos, a r m a d o s has ta los 
d ientes. 
Guad ix en la TV.E. nac iona l ; te rg iservac ión in fo rmat iva una 
vez más. 
Med iac i ón del Defensor del Pueblo a pe t i c i ón del a n t i g u o 
Ob i spo de Guad ix : G a b i n o Díaz Merchán . 

Díaz Berbe l , Pres idente Provincia l de A. P. p ide e l cese del Go
bernador t ras su v is i ta a la c i udad . 
Ab ie r tas las d i l i genc ias j ud i c ia les para t ra tar de ac larar lo 
suced ido . 

Día 23 de Febrero: Tensa c a l m a . M a n i f e s t a c i ó n pac í f i ca de 
mujeres. 
Se c u m p l e la 3. a s e m a n a de enc ier ro de las mu je res en el 
ambu la to r io . 

Día 24 de Febrero: Entrevista del G rupo M u n i c i p a l Socia
l ista con el Pres idente de la J u n t a de Anda luc ía . 
Tras c i n c o horas de reun ión se fac i l i ta un c o m u n i c a d o que 
no d i f ie re g ran c o s a de l q u e no se f i r m ó en Guad i x e l d ía 
19 de Febrero. 
Se c ierra la redacc ión de este número-ex t ra de Wadi-As. 
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editorial 
irritación y desconfianza 

Estamos ante un número extraordinario de «Wadi-As» dedicado a 
la sanidad, io cual creemos necesita pocas explicaciones dada la 
intensidad que está teniendo este tema en nuestra ciudad y comar
ca. Los hechos, las informaciones, los comunicados, se han sucedi
do día a día, desde que empezó el conflicto sanitario. Pongamos 
una fecha, el viernes 24 de enero con la manifestación convocada 
por una casi desconocida asociación de amas de casa en la Plaza 
de las Palomas, que más tarde irrumpiría masivamente en el Salón 
de Plenos del Ayuntamiento abortando violentamente un primer in
tento serio de información, que podía haber dejado oir ordenada
mente nuestra voz, la voz del pueblo en suma. Luego con una infor
mación más directa y completa, establecer negociaciones que en 
este caso desgraciadamente quedaron rotas, ya que no llegaron a 
establecerse, quizá por que no interesaba que esto ocurriera. Recor
damos que estamos en periodo pre-electoral. 

Días antes de esta primera manifestación los rumores persisten
tes procedentes de los mismos médicos-especialistas, sobre su je 
rarquización y dependencia del Hospital de Baza, motivó la creación 
de la Comisión pro-Salud. Asi empezaba en Guadix una serie de ma
nifestaciones, y acontecimientos que por mucho tiempo estarán gra
bados en la mente de los aceítanos como un hito histórico, y del 
que encontrarán amplia información en esta revista. 

La población accitana, en su inmensa mayoría, ha salido a la calle 
con valentía y firmeza sorprendiendo a propios y extraños. En un 
movimiento espontáneo y reivindicativo de una sanidad en mejores 
condiciones se ha distanciado de sus dirigentes políticos y munici
pales, anticipándose a una reforma sanitaria que nos viene impues
ta. Tres reivindicaciones básicas han hecho posible toda esta movi
da accitana junto a un sentimiento popular de olvido y desconfianza 
de los políticos de aquí para allá. Se pedía en primer lugar que los 
médicos especialistas tengan su plaza titular en Guadix, siguiendo 
como hasta ahora (este es el punto más rebatido por la Consejería 
de Salud y Consumo, indicando que las especialidades de Guadix 
serán ampliamente mejoradas). En segundo lugar los aceítanos quieren 
seguir dependiendo a nivel hospitalario de Granada, argumentando 
las mejores comunicaciones y un mejor servicio en caso de cual
quier complicación. Y por último el clamor popular ha estallado en 
la calle, con más fuerza que nunca, reivindicando un Hospital para 
nuestra comarca. 

El pueblo está cansado de promesas políticas. Sabe que la prome
sa de un Hospital para Guadix, estuvo incluso en los presupuestos 
generales del Estado del año 1981, época de UCD, aunque luego di
jeran que fue por error. También oyó la promesa del Secretario Ge
neral de Sanidad, Sánchez Arguindey por los años 1980-81 de insta
lar 10 camas en el Ambulatorio de Guadix, ni siquiera eso cumplió 
la hoy extinguida UCD. Sabemos que el Hospital de la ciudad herma 
na de Baza desde que apareciera configurado en el mapa sanitario 
hasta hoy, han pasado siete largos años, en hacerse realidad. Ello 
nos hace ver lo arduo que será conseguir un hospital para nuestra 
zona. Se habla de un coste anual de mantenimiento del orden de 
1200 millones de ptas. El pueblo sabe esperar, pero lo que no quiere 
es que se le engañe. Hay que desmentir aquí los enfrentamientos 
que por medios informativos de TVE erróneamente se han difundi
do. Nos parece muy bien que Baza y su comarca tengan un Hospital 
y no es nuestra lucha para quitársela 

A la petición urgente de mejoras sanitarias que el pueblo exige 
incluso con modos bruscos, respondían con una falta de claridad 
las Autoridades sanitarias, que no han sabido informar previamente 
y de forma organizada ni a las Instituciones públicas ni al pueblo 
que se ha movido en muchas ocasiones entre el rumor, la descon
fianza y la desesperación. 

Las mujeres de Guadix en número importante, por vivir más de 
cerca el vía crucis sanitario por nuestras carreteras, han sido las 
más decididas en actuar y encerrarse en el Ambulatorio de nuestra 
ciudad desde el pasado domingo día + de Febrera y así continúan 
al cierre de estas líneas. La firmeza en sus posiciones, ha arrastra
do de alguna manera a otros sectores sociales a incluso indirecta
mente ha forzado a la agrupación socialista de Guadix ante las con
tradicciones de las autoridades sanitarias a encerrarse en el propio 
Ayuntamiento por unos días, en demanda de claridad y que se atien
dan las reivindicaciones sanitarias. Asimismo ante la dimensión que 
han adquirido los acontecimientos, el clero accitano ha mostrado 
su postura de comprensión del problema, apoyo a las peticiones jus
tas de la población, pidiendo asimismo calma y moderación en los 
actos públicos. 

Alianza Popular, por su parte, como segunda fuerza política en 
la zona, ha tomado parte activa en las reivindicaciones sanitarias 
desde el principio, facilitando incluso terrenos y dinero a través de 
sus afiliados y simpatizantes, para un futuro hospital. El tama inevi
tablemente estaba politizada habiendo en segundo lugar un impor
tante escollo económico para resolver las peticiones que se formulan. 

No obstante, tras una inicial dispersión de fuerzas y de posiciones 

contrarias, los grupos políticos y sectores más dinámicos de Gua
dix, han comprendido que el problema de la salud nos afecta a to
dos por igual, sin discriminación de ideologías y posición social, y 
así se llega a formalizar la «PLATAFORMA PRO-SALUD», constitui
da por representantes del Ayuntamiento (PSOE-APi, de las mujeres 
encerradas, y la Comisión Pro-Salud, que negocia ya en Sevilla, ya 
en Guadix en defensa de nuestros intereses. Así creemos que por 
este camino de negociación y presión cuando hiciere falta,, dentro 
de los cauces legales que son muchos, es como Guadix puede al
canzar soluciones satisfactorias. 

Queremos reseñar asimismo que no es correcto hablar de fracaso 
en las negociaciones realizadas en Sevilla. Ya que a nuestro juicio, 
quizás nunca el pueblo de Guadix y su comarca haya tenido esta 
oportunidad, tan manifiesta de demostrar lo que tantas veces se 
ha hablado. Al pueblo de Guadix, se le ha planteado un reto, quizás 
histórico desde la Administración, cual es paralizar la reforma sani
taria en su nivel hospitalario y dar un plazo de seis meses para que 
seamos capaces de demostrar teóricamente la viabilidad de un Hos
pital Comarcal. A partir de las condiciones naturales que reúne nues
tra comarca, guiándonos no tanto por los límites provinciales que 
no responden del todo a la realidad social sino por el posible ámbito 
de influencia de esta nuestra comarca histórica, con más de 60.000 
habitantes y próxima a los 80.000 si unimos las poblaciones 
limítrofes. 

La política sanitaria de la Junta de Andalucía -conviene ser 
realistas— pretende una reforma importante en esta materia en An
dalucía. Siendo Guadix una de las comarcas piloto. Esta reforma 
inspirada de alguna forma por los criterios de la 0MS (Organización 
Mundial de la Salud), aporta una serie de mejoras indudables y cam
bios en la prevención de la enfermedad que son necesarios conocer. 
De ello damos amplia información en estas páginas. Cambios impor
tantes que afectarán también a la ciudad de Granada, que debería
mos conocer si queremos seguir dependiendo de ella de forma 
absoluta. 

En cuanto al tema del Hospital, es calificado por la Consejería 
de Salud y Consumo de no rentable. Consideran que el Hospital de 
Baza previsto con 200 camas es suficiente para una población total 
estimada en 120.000 personas. Lo que supone un porcentaje de 1 
cama por cada 600 personas. Porcentaje no acepteble según los 
criterios y recomendaciones de le OMS, que establece un mínimo 
deseable de 1 cama por cada 1001200 habitantes. Una vez más cho
can criterios de rentabilidad y prepotencia desde Sevilla frente a 
necesidades de eficacia y servicio adecuado desde el punto de vista 
de los usuarios y administrados en nuestra comarca. Es preciso ade
más que los Centros asistenciales y Hospitales estén lo más próxi
mos y mejor comunicados en tiempo y distancia con la población 
a quien va destinada 

Por última unas precisiones que queremos hacer saber a los seño
res políticos de la Administración. 

1." El movimiento popular de la población accitana, responde a 
una justa e histórica reivindicación de los ciudadanos en favor de 
una sanidad pública, digna y adecuada a nuestras necesidades y 
a los tiempos actuales. Por encima de posibles partidismos, la pro
tección de la salud es un derecho en toda 

2.° La reivindicación de un Hospital para Guadix, no es una rei
vindicación localista, sino en todo caso comarcalista. Si importan
tes son los derechos humanos de cada persona y hay que respetar 
los, mucho más habrá que respetar y tener en cuenta los derechos 
de una colectividad comarcal de 80.000 personas que reivindica una 
sanidad digna y eficaz. 

3." El bochornoso espectáculo de las F. 0. P. (Fuerzas de Orden 
Público) dado en Guadix y la responsabilidad del Sr. Gobernador Ci
vil en estes ectuaciones, creemos -dicho con respeto- en absoluto 
adecuadas a la población accitana, así como la cerrazón y distan 
•amiento de algunos dirigentes políticos del poder, demuestran un 
comportamiento muy poco democrático y respetuoso con este pue
blo (si bien ha habido excepciones que esperamos abran la vía sin
cera del diálogo sin dar lugar a futuras represalias por parte del 
poder legal). 

4." La solidaridad que a veces nos reclaman las autoridades, no 
es el problema entre ciudades igualmente pobres y marginadas co
mo Guadix y Baza. La solidaridad entendemos debe dirigirse princi
palmente desde los sectores más privilegiados a las zonas más de
primidas y que más necesitan actualizarse ante el deseflo que nos 
depara el futura 

Y 5." La asistencia sanitaria y la satisfacción de nuestros necesi
dades sociales más perentorias, no puede ni debe verse únicamente 
con criterios mercantiles, sino como una prestación social necesa
ria que la población demanda y a quien los políticos si son democrá
ticos deben atender. 

«Quien avisa no es traidor». A río revuelta ganancia de pescadores. 
L A R E D A C C I Ó N 

N U E S T R A P O R T A D A 
Guadix ha vivido en Febrero de 1986 unos 
acontecimientos que se recordarán como 

hito histórico. 

Foto: MANOLO MAG AN 

Precio Especial: 175 Pts. 
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G U A D I X : A Y E R , P L E N O 
SOBRE EL CENTRO MEDICO 

* La Corporación municipal biso público su reconocimiento a la 
é0^^ - inquietud da la Comisión pro sanitaria 

A MODO 
Ш М : Las Asi 
è pronuncian en 

sanitaria 

1 Ж 
Grjdix: El Pleno re 
к Ovo al centro sa 
nitarío tendrá lugar 
el lunes próximo 1 

Ш Н В Ш н ! 

URCE LA CREACIÓN DEL HOSPITAL COMARCAL 

Ochenta mil habitantes de la comarca A 
Guadix con deficiente asistencia sanitari 

* El Ayuntamiento accitano cederá la Cata d d Labrador para Centro Maternal y asti dbpu 
to a adquirir los metros de solar necesarios para la ubicación del Hospital en cuanto ósre i 
concedido por la Adminijtración d p < . t o r a 

Civil a I» Co^sion , 

los Presupuesto 
GUADIX 

H O S P I T A L C O M A R C A L 

H 
¡YO T A M B I É N ! 

la dotación 
se incluirá en 

Aclaración del director provincial del INSALUD 

«SE ESTA ESTUDIANDO LA POSIBILIDAD 
DE DOTAR A GUADIX DE 

CENTRO HOSPITALARIO» 



DE RECUERDO 
>ciacioftc-s de Vecinos 
pro de la potenciación 
de la charca 

Los ireinía y tres alcaldes de la comarca 
de Guadix celebrarán una Asamblea 
para pedir la solución del problema 

3 - 2 - ? ) sanitario 
Partidos, centrales, Ayuntamiento y otras entidades 
apolíticas piden el Hospital Comarcal o, en un pri

mer paso, un Centro Maternal 

IDEAL-Pág. 15 

El obispo de Cuadix opina 
sobre la concesión del Hospital Comarcal 

« CLAMA QUE PERSONAS NAZCAN, 
AGONICEN 0 MUERAN DENTRO 

DE LOS COCHES» 
«Sugiero que nos escuchen, nos ayuden y que nos 
a b r a n puertas en razón de nuestras necesidades» 

ser Ji?. ""Portantes 

. . . * « O í . . . . . . w P f t l. Pol»f_ /V " » e # i« " 

TI 

flf 
as
ea 

, de Guadix 
s de m r 

.decu.r La Cas» ¿«» 
5 0 camas 

GUADIX: Golpe del "Insalud" a las 
aspiraciones del Hospital Comarcal 
En un escrito al Ayuntamiento, el Instituto Nacional de la Salud «ofrece un concierto cuando se dis
ponga de un centro maternal ya montado» * Esto ni es en sí el hospital, ni tiene una financia
ción aceptable ni posible por ios guadijeños * El Ayuntanwento y la Comisión pro-Hospital gestiona
rán, donde sea preciso, el logro del centro hospitalario * (Declaraciones a I D E A L , del alcalde de 

Cuadix, Emilio López Saldaña) 

• A o*'«c,o'¡; l 7 ° o 
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LA SANIDAD EN «WADI-AS» 

I t l j l ' <>ïcable ! 4» 

^ " ^ ^ f e ^9 *ra d e n u e s 

X O t r a v e z ¿ y v a n . ? n o s h a n d e s p c , ^ 5 j ^ 4 ^ ' 
no ha q u e r i d o l u c h a r p o r s u t i e r r a y ha c k ® 
t r a s g r a n d e s o p o r t u n i d a d e s . T e n e m o s la i r r v 
na p u e d e se r e l p r i m e r día d e t u f u t u r o » , la escrt„ 
n o s o t r o s . L o q u e o c u r r e e s q u e , el f u t u r o n u e s t r o , d e ^ 
h a c e t i e m p o , p e r o lo v a m o s r e t r a s a n d o i nva r iab lemen te» , 
t a d o  n o s h e m o s d e j a d o q u i t a r  s e i s c i e n t o s m i l l o n e s d e p 

t r a vez , a l g u i e n 

N . ° 5 
Junio 82 

1 ^ « M a ñ a 

es i gua l , un H o s p i t a l C o m a r c a l . iS i ! , c o m o lo e s t á n l eyendo? Et < ^ 
e n l os P r e s u p u e s t o s G e n e r a l e s d e l E s t a d o , s e c o n t e m p l a b a n se . 
m i l l o n e s d e p e s e t a s p a r a la c o n s t r u c c i ó n d e u n H o s p i t a l c o m a r c a l ei 
dix  u n a d e las c i u d a d e s « c a b e z a d e p a r t i d o » m á s i m p o r t a n t e s d e E s p a i . 
c o n sus t r e i n t a y d o s p u e b l o s  y e s t e a ñ o , c o m o p o r a r t e d e m a g i a , e s e p r e 

s u p u e s t o ; ese H o s p i t a l C o m a r c a l f i g u r a a s i g n a d o a B a z a . N o s o t r o s , h e m o s 
d e s a p a r e c i d o de l « m a p a d e l os p r e s u p u e s t o s » . ¿ Q u é c ó m o h a o c u r r i d o e s 

t o ? ¡ C o m o n o s o c u r r e n s i e m p r e las c o s a s ! Por f a l t a d e i n t e r é s d e l os q u e 
t e n d r í a n la o b l i g a c i ó n d e t e n e r l o . P o r d e s i d i a . P o r . . ¡ t a n t a s c o s a s ! El r e s u l t a 

d o e s q u e « n u e s t r o H o s p i t a l » , n o c o n t r i b u i r á a r e d u c i r e s e d é f i c i t d e c a m a s 
en h o s p i t a l e s c o m a r c a l e s q u e s e e v a l ú a e n s e i s mi l p o r q u e , s e n c i l l a m e n t e , 
nos h e m o s q u e d a d o s in él N o s lo h a n q u i t a d o ¡de v e r g ü e n z a ! P e r o t e n d r e 

m o s q u e a v e r i g u a r q u i e n , o q u i e n e s , s o n l os c u l p a b l e s d e q u e e s t o h a y a o c u 

r r i do . T e n d r e m o s q u e a v e r i g u a r l o y d e n u n c i a r l o . N o s h a n q u i t a d o d e m a s i a 

d a s c o s a s , c o m o p a r a c o n t i n u a r c a l l a n d o . 

'eu 
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S a b e m o s q u e la v o z d e «WADI-AS» t i e n e m u y p o c a f u e r z a , p e r o m u 

c h a s v o c e s h a c e n un c o r o . Y e s t a m o s d i s p u e s t o s a c o n s e g u i r q u e e s t e rlx$& 5° 
d e s t o m e d i o se c o n v i e r t a e n e s e c o r o q u e h a g a q u e l o s p r o b l e m a €.\ 

dix, lo d e la c o m a r c a d e G u a d i x , m a r t i l l e e n , i n c e s a n t e m e n t e , e i o O ^ ^ e ^ ^ s ^ ' ^ V & ' ^ e *
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los q u e q u i e r e n c o n t i n u a r s o r d o s a n t e n u e s t r a s n e c e s i d a d e s . C t o 

d a d  y g r a n d e  era , y es, la c o n s t r u c c i ó n d e e s e s o ñ a d o , e s p e r a c * ' é cflJIXÁo ^ в ó o < c S V n \ \ o t Э , Y ^ e s , 

t i d o H o s p i t a l C o m a r c a l , q u e n o s h a s i d o q u i t a d o s in q u e n a d i e i 
s ó l o d e d o . S in i n t e n t a r i m p e d i r l o . E s o s s o n tps m i s m o s q u e i n t e n t s ^ o * e . ' 
i m p e d i m e n t o s a c u a l q u i e r i n i c i a t i va . N o q u i e r e n h a c e r , p e r o t a m p

c

, e c O , t ^ , r a O « 

s e a n q u e n a d i e h a g a , p a r a q u e n o se n o t e s u p r o p i a i n c a p a c i d a d . Y n o c' \ a o ^ e
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' n V ° s ^ « a № a ' 
m o s q u e p i e n s e n q u e s o m o s d e s t r u c t i v o s ; q u e n o v e m o s las c o s a s b i 
A l g u n a v e z  q u i z á el p r ó x i m o e d i t o r i a l t e n d r e m o s q u e h a c e r n o s e c o s e v u ^ a í f \ ^ a ^ 0 ^ ^ ¡ ¡ ¡ . ^ „ c o e ° " 
b u e n o q u e , h a s t a a h o r a , h i z o el A y u n t a m i e n t o . Y lo h a r e m o s s i n r u b o r , s ^ a ^ , 

,mr a la huelga, la •.. 
*>ue se nos atienda': 

sas serian las últimas meo.. 
lomarían p&>^ '••'-.\onar el problema. tascos 

cambiado. '•' no entraba dentro del 
/a sanitario •-> concepción poiiV 

~''toridades^. ~n otros ~'=>ntea-
^.ue se encu 

-'nvincias. 
'*<* \ento. 

Baza, 
-"ños 

a á e S S s e e ^ 

\ \ c a ' ' 

f e c h o s d e p o d e r r e c o n o c e r l o , p o r q u e : «Al C é s a r l o q u e e s d e l C é s a r » . N o ^ o N -
v a S V ° S o " a S r^ a , c ^V^

e

^t^^°
S

t>Q^
v 

c u e s t a t r a b a j o el a l a g o  s i e s t e e s m e r e c i d o  , p e r o t a m p o c o t i t u b e a m a o \ \ . a < * 
a n t e la n e c e s i d a d d e h a c e r u n a c r i t i c a c u a n d o , c o m o e n e s t e c a s o , e s t á U ca ( 

w

' /Ca C / - es un tema <h_ 
0r>Gs'. e'ieiUf. \o tenemos en nuesh 

contaba con su ubicación desde hace >.. 
f¡iy y aún no se ha puesto la primera piedra, si con^ _ 

r c

ó n

 m o s Q u e Guadix entre dentro de ese mapa sanitario 
ya habremos dado un paso importante. Harem< 
posible para que sea una realidad. 

\o 

u s t i f i c a d a . ¿ Q u i e n e s s o n l os r e s p o n s a b l e s d e S a n i d a d e n G u a d i x y c o m a l ^O\o ns^"~ o\o 

c a c i o n e s . „ 0 o ^ a „ 
N o s o t r o s n o p o d e m o s h a c e r l o p o r q u e n o s p a r e c e i n j u s t i f i c a b l e . 
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EL HOSPITAL COMARCAL 
UNA META A CONSEGUIR 

A m o d o de in t roducc ión diré, que t rad i -
c iona lmen te por hosp i ta l , se entendía el 
lugar donde se asistía a los en fe rmos po
bres, donde se ejercía la car idad Por ra?o-
nes sociales, económicas , etc. es te c o n 
cep to ha evo luc ionado hasta el pun to do 
que la O. M. S def ine al hospi ta l c o m o «la 
par te in tegran te de una organización m é 
dica y social cuya func ión es proporc ionar 
a la pob lac ión una asistencia méd ico-sa
nitar ia comp le ta , t an to prevent iva c o m o 
curat iva y cuyos servic ios ex te rnos irra
dian hasta el ámb i to famil iar; el hospi ta l es 
t amb ién un c e n t r o d e fo rmac ión de l per
sonal méd ico-san i ta r io y de invest igac ión 
biosocial». 

Den t ro d e la r ed hospi ta lar ia, p o d e m o s 
dist inguir en t re : hospi ta les nacionales, re
gionales, provincia les, comarca les y rura
les. 

Con respec to al hospi ta l comarca l , hay 
que decir , que debe de estar s i tuado en 
pueb los le janos a la cap i ta l de prov inc ia , 
aba rcando una pob lac ión aprox imada de 
60 .000 habi tantes, y deb iendo con ta r c o n 
un número de camas no inferior a 25-35. 
Debe d isponer de un servic io de Urgen
cias y un buen equ ipo de movi l izac ión pa
ra el t ras lado de enfermos. 

Guadix neces i ta un hospi ta l Comarca l , 
es to lo sabemos todos y no es la in tenc ión 
de este ar t icu lo convencer a nadie de esta 
c o m a r c a de la neces idad de d i cho hosp i 
tal , pues to que c o m o digo, todos es tamos 
su f i c ien temente convenc idos de la nece
sidad del m i smo Ahora bien, los que pare
ce que no se en te ran y a los que t e n e m o s 
que persuadir es a los señores encarga
dos de la Sanidad nacional 

Yo a d ichos señores les diría desde es
tas páginas, que no queremos que nues
t ros hijos nazcan en un c o c h e a toda ve lo
c idad en ese ma ld i t o laber in to q u e es la 
car re te ra de Granada; les diría t amb ién 
que no que remos mor i r bajo los sones del 
infernal ru ido que p roducen las s i renas de 
ambulanc ia camino de la capi ta l , y es que 
lamen tab lemen te una o dos horas de ca
mino pueden ser la f ron tera que separa la 
vida de la muer te . 

N.° 7 
Agosto 82 

GUADIX 
H O S P I T A L C O M A R C A L 

H 
¡YO T A M B I É N ! 

En estos m o m e n t o s que t an to se habla 
de au tonomía , de descent ra l izac ión, hay 
que procurar que estos c o n c e p t o s se l le
nen de con ten ido y se t ras laden a todas 
las parcelas de la soc iedad ; una de estas 
parcelas es la sanidad Se neces i ta una 
verdadera desdent ra l izac ión sani tar ia pa
ra acercar más la med ic ina al pueb lo y asi 
poder l legar a una san idad d igna y satis 
factor ia. 

Pero exis ten ot ras muchas razones im
por tantes, por las cuales, se le debe con 
ceder d icho cen t ro sani tar io a Guadix. Es
ta c iudad, posee una inf luencia natura l so
bre toda su comarca , sobre una par te de la 
provincia de Almería, y sobre los mun ic i 
pios septent r iona les de la c o m a r c a grana
dina de los Mon tes Or ientales. La super f i 
c ie de esta zona de a t racc ión es de aprox i 
m a d a m e n t e 1.700 k i lómet ros cuadrados . 
La pob lac ión de inf luencia desde Guadix 
es de 83 .500 personas, es decir , 20 .500 
del munic ip io de Guadix, 32 .150 de la co 
marca acc i tana, 18.200 de los 13 mun ic i 
pios de los Mon tes Or ienta les y 13.000 de 
los 9 munic ip ios a lmer ienses bajo in f luen
cia acc i tana 

Pero desgrac iadamente , estoy seguro 
que estas razones no van a convencer a 
nuest ros d i r igentes, c o m o , por desgrac ia, 
no les ha convenc ido las gest iones que hn 
real izado nuest ra Corporac ión Munic ipal , 
asoc iac iones de vec inos, par t idos pol i t i 
eos, cent ra les sindicales, a lca ldes do la 
comarca , tax istas y comerc ian tes aceíta
nos y un largo etc., de personas q u e han 
t raba jado ind iv idua lmente por la conse
cuc ión del hospi ta l . 

Cuando ya van quedadno pocas pos ib i -
l idades para la consecuc ión de d i cho c e n 
t ro sani tar io y la desesperac ión se va 
aprop iando d e noso t ros , leo en un per iód i 
co granadino lo s igu iente: 

«El Alcalde y t res conceja les del 
Ayuntamiento d e Motr i l iniciaron ayer 
una huelga de hambre para presionar a 
la Administración con vistas a la reanu
dación de las obras del hospital comar
cal . Cont inúa a d e m á s el encierro d e 
unas 20 personas, que mant ienen es ta 
act i tud, por el mismo mot ivo desde ha
ce 36 días. . . S e prepara para el miérco
les 12 una HUELGA GENERAL» 

(Diar io de Granada, 11 /5 /1982) 

Al te rminar de leer esta not ic ia , inme
d ia tamen te pensé que los mot r i leños no 
conseguir ían nada, que la Admin is t rac ión 
no ceder ía an te es te t i po d e pres iones, 
pero cual no seria mi sorpresa, al leer d ias ' 
después en d icho per iód ico : «El anuncio 
oficial de l M.° de rei nielar las obras de la 
pr imera fase del hospital comarca l e l 
dia 20 de Junio, pone punto f inal al en 
cierro, la huelga de h a m b r e y las medi 
das de presión q u e has ta e l m o m e n t o 
venia tomando el alcalde d e la c iudad y 
varios concejales y que culminaron e n 
Motr i l con la HUELGA GENERAL». 

(Diario de Granada. 13 /5 /1982 ) 

Con es ta y o t ras not ic ias (huelga de 
hambre de los jorna leros, d e los mineros , 
etc.) l lega uno a la t r e m e n d a conc lus ión 
de que el gob ie rno no a t iende a razones, 
sino, que parece ser, so lamente se mueve 
impulsado por acc iones más o menos vio
lentas. An te estas perpest ivas, ¿qué hace
mos para consegui r nues t ro neces i tado 
hospi ta l comarcal . . .? 

CHELU 

Francisco Torres, 
la Junta de Andai 

Viceconsejero de Salud y Consumo de 
lucía, en Guad ¡X: N.° 27 Año 84 

La Comarca contará en el 8 6 con un centro 

Francisco Torres, Viceconsejero de 
Salud y Consumo de la Junta de An
dalucía estuvo en nuestra ciudad, 
Icón ocasión de la clausura el pasado 
jdfa 26 de mayo de las I Jornadas de 

~«ción Sanitaria para Profesiona-
"ñanza, organizadas por 

'icios Sociales 
-"nsti-

ción del hospit; 
mente dicho en 
consejero de Salucmse 
cedor de la problerrnto 
nuestra comarca, y ar 
Reforma Sanitaria, se 
gestionar lo* — -

pi tal i 

. equ ipamientos sani tar ios 

) Pararefth^nte - d i j o - habrá un 
; • r * < > e s posihi " ' • u t ^ l o n d e se prestará 

d e l U _ . . e ' o o f a i V — , , a , a atención 

C o n , o r e o | en 

^espTJe^BCT Í̂IaTfflraTabordama^ 
al señor Torres, quien hizo unas derla-
raciones para nuestra revista en las que 
tocó entre otros, el tan traído y lleva
do tema del hospital comarcal"^ que "no poctemo^si^—""" h r v ^ s i — ' • 
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LA SANIDAD EN LOS PROGRAMAS ELECTORALES DE LOS PARTIDOS 
QUE SE PRESENTARON A LAS ELECCIONES. 8 / 3 / 8 3 

S A N I D A D 
El ob je t i vo pr io r i ta r io de nues t ro pa r t i do ha s i d o y será s iempre la c o n s e c u c i ó n de un Hosp i 

tal C o m a r c a l para nues t ra C i u d a d , por t an to nues t ra a c t u a c i ó n en el A y u n t a m i e n t o es ta rá en
c a m i n a d a a consegu i r la i nc l us ión de es te p royec to en el p róx imo m a p a san i ta r io a e laborar 
por la J u n t a de Anda luc ía . En t an to se logra este impo r tan te ob je t ivo, nues t ro pa r t i do se pro
pone real izar var ios p royec tos que s i rvan para consegu i r un nivel de as i s tenc ia san i ta r ia que 
cubra las necesidades e lementa les para una buena a tenc ión. Estos proyectos se podrían agrupar 
c o m o s igue : 

A) . — Ambulatorio de la Seguridad Social. 
A d e c u a c i ó n de una p lan ta del A m b u l a t o r i o para isn ta lar var ias c a m a s (8 ó 10) y un qui 
rófano, c o n el f in de poder as is t i r las s i t u a c i o n e s de m á s u rgenc ia , (partos, acc iden tes , 
etc.) 

Consegu i r que las espec ia l i dades que a ú n es tán vacan tes sean cub ie r tas por el orga
n i s m o responsab le . 

Consegui r la do tac ión ins t rumenta l necesar ia para el normal f unc ionamien to de un centro 
de es tas carac te r ís t i cas , ( radiograf ías, aná l i s is , etc.). 

B). — Casa de Socorro. 
Se t ras ladará la Casa de Soco r ro a un lugar m á s idóneo y se me jo ra rá la d o t a c i ó n en 
c u a n t o a pe rsona l , ma te r ia l , etc., m a n t e n i e n d o su g ra tu i dad para los c i u d a d a n o s de 
Guad ix . 

C). — Centro de Higiene Rural y Medicina Preventiva. 
Se potenciará es te Cen t ro M u n i c i p a l San i tar io , a d e c u á n d o l o a las neces idades ac tua
les de nues t ra C i u d a d , con una d o b l e f u n c i ó n : Asistencia y Prevent iva. 

P r inc ipa lmen te ; a t e n c i ó n materno- f i l i a l , s a l u d escolar , sa lud labora l , e d u c a c i ó n san i ta r ia y 
aseso ram ien to ind iv idua l , planificación familiar, vacunac iones , etc., t o d o e l lo en es t recho c o n 
tac to y c o l a b o r a c i ó n c o n la D i recc ión Prov inc ia l de San idas y con la Conse je r fa de San idad 
de la J u n t a de Anda luc ía . 

S A N I D A D 
Por ser la c o m a r c a de Guad ix una de las m á s dep r im idas de España en mate r ia san i ta r ia , 

A l ianza Popular de Guad i x p ropone las s i gu ien tes m e d i d a s : 

— C o m p l e t a r e l a l can ta r i l l ado d e la par te a l t a d e la c i u d a d y ex ig i r e l a l can ta r i l l ado de 
las acequ ias que a t rav iesen la c i u d a d . 

— Depurac ión de a g u a s res iduales. 

— Ef icac ia en la recog ida de basura . 

— Potenc iar los serv ic ios de u rgenc ia en Casa de Soco r ro y a m b u l a n c i a s . 

— Con t ro l san i ta r io de a l i m e n t o s y del m e d i o a m b i e n t e a t ravés de serv ic ios c o n d o t a c i ó n 
su f i c i en tes de med ios . 

— Ges t iona r c o n t o d o s los med ios y a t o d o s los niveles la c reac ión de un Cen t ro Comar
ca l d e S a l u d . 

— Mejorar los co lec to res de la par te ba ja de la c i udad . 

— A b a s t e c i m i e n t o su f i c i en te de A g u a Potable y su Con t ro l Sani tar io . 

S A N I D A D Y S A L U D 
Está c laro que una de las neces idades bás i cas del Mun ic ip io , que m á s a fec ta a t o d o s los 

c i udadanos , es la de una S a n i d a d que ga ran t i ce y me jore el nivel de Sa lud de la pob lac i ón . 

El in terés f u n d a m e n t a l de Guad ix , que los c o m u n i s t a s a s u m i m o s desde el p r imer m o m e n t o , 
ha es tado b a s a d o en la c o n s e c u c i ó n de un Hosp i t a l C o m a r c a l , ya que el M u n i c i p i o depende 
cas i t o t a l m e n t e en mate r ia san i ta r ia de Granada , d i s tan te 59 k i l óme t ros por car re tera y unos 
80 por fer rocar r i l . Así pues, a pesar de la a d j u d i c a c i ó n de un hosp i ta l de es tas ca rac te r í s t i cas 
a Baza, no r e n u n c i a m o s a su ex igenc ia , m a n t e n i é n d o l a en nues t ro p rog rama y en el f u tu ro 
Ayun tamien to . 

A d e m á s de és ta , nues t ra p r inc ipa l re i v ind i cac ión , p e n s a m o s que en mate r ia san i ta r ia y de 
sa lud se ha de ac tua r en los s igu ien tes c a m p o s : 

— Organ izac ión de c a m p a ñ a s de i n f o r m a c i ó n ace rca de la Segu r i dad Soc ia l en nues t ro 
Mun ic ip io , hac iendo espec ia l re ferenc ia tan to a los de rechos c o m o a las ob l i gac iones 
de los asegurados . 

— Promover char las y cu rs i l l os de E d u c a c i ó n san i ta r ia , sexua l , p l an i f i cac ión fami l i a r a to
dos los niveles, desde E.G.B. en ade lante , i nc luyendo cu rsos para adu l t os tan to sol te
ros c o m o padres de fam i l i a . 

— Potenc iac ión de las c o m p e t e n c i a s m u n i c i p a l e s en el área de m e d i o amb ien te , imp lan 
t ando m e d i d a s y p rog ramas de con t ro l de res iduos l íqu idos, res iduos só l i dos u rbanos , 

RAFA Di V.'CTORIANO 
VERA A" AATÍNAA 

A A « A ANA; RAMAM/i 
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de a l imen tos , de loca les y e s t a b l e c i m i e n t o s y del m e d i o labora l e i ndus t r i a l . Pa
ra e l lo se hace necesar ia la c reac ión de un labora tor io m u n i c i p a l de Sa lud . 

C a m p a ñ a e fec t i va de des ra t i zac ión y d e s i n f e c c i ó n . 

Co laborar en la mejora de la a tenc ión pr imar ia de Sa lud . Entend iendo que la aten
c i ó n p r imar ia de Sa lud c o n s t i t u y e el m é t o d o m á s e f i caz para acercar a la pob la 
c ión a los Serv ic ios de Sa lud , nues t ro par t ido cons ide ra pr ior i tar io apoyar la crea
c ión de un Cen t ro de Sa lud en la zona Bobed i l l a -Cua t ro Veredas-Bar ranco de l 
Armero-Vi rgen de Fá t ima-Cañada Perales; D ispensar ios m é d i c o s en los ane jos 
y Es tac ión . 

Organ izar c a m p a ñ a de v a c u n a c i ó n , e s p e c i a l m e n t e con t ra la rubeo la en mu je res 
y n iñas de m á s de 12 años y c o n t r a el t é t a n o en toda la pob lac i ón . 

So l i c i ta r a la Segur idad Soc ia l la d o t a c i ó n de espec ia l i s tas en las ramas de 
Dermato logía-Venereo logía y Traumato log ía . 

Ges t i ona r an te la Segu r i dad Soc ia l la ape r tu ra de c o n s u l t a s en el A m b u l a t o r i o 
du ran te las horas de la tarde para fac i l i ta r el a c c e s o de t o d a la p o b l a c i ó n . 

Si ya antes el Passat era un coche realmente 
confortable y elegante, ahora aún lo es mucho 
más. Preste atención a sus detalles. 

El nuevo Volbwagen Passat tiene los 
parachoques más anchos. Perfectamente 
integrados en su carrocería. 

Posee una moldura lateral que agiliza aún 
más su línea. 

El diseño de sus luces, tanto delanteras 
como traseras es ahora más avanzado. 

La luneta posterior es más amplia. Y en 
su base, cuenta con un nuevo spoiler que 
proporciona al Passat una estética más deportiva. 

Ahora dispone de nuevo tapizado y de un 
lujoso revestimiento de puertas y techo. Y se ha 
mejorado su sistema de calefacción y ventilación. 

Venga a conocer el nuevo Volkswagen 
Passat. Si ya admiraba su resistencia, suavidad 
y bajo consumo, ahora le encontrará doblemente 
atractivo. 

Y más aún, cuando pregunte por la 
financiación que le ofrece FISEAT. 

Se convencerá de que el nuevo Passat es 
todo un ejemplo de espíritu de suoeración. 

Nuevo Passat'86 ($¿ 
P.V.P. desde: 1.649.333 (precio total, IVA incluido). 

T a l l e r e s B o n a c h e r a 
Ctra. Murcia-Granada, Km 226 
Guadix (Granada) 
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ENTREVISTA CON D. EDUARDO LUPIANI DEL RIO 
Jefe Local de Sanidad y Concejal de la legislatura anterior de Guadix. 

Hemos querido entrevistar a D. Eduardo 
Lupiani del Río como Jefe de Sanidad de 
Guadix, concejal de la legislatura anteior de 
la que formó parte la comis ión de Sanidad, 
para que nos dé su opin ión sobre la actual 
situación sanitaria de nuestra comarca y nos 
descr iba la historia hospitalar ia que ha se
guido nuestra c iudad. 

— ¿Dónde arranca la historia del 
hospital? 

— Viene de muy antiguo, yo llevo 32 años 
aquí y cuando l legué existía un Hospi ta l 
Real de la Caridad, propiedad y regido por 
las monjas en donde estaban centralizados 
dos servicios públicos, uno el centro mater
nal de urgencia, asist ido por una matrona 
t i tular y por un tocó logo del estado. Por 
aquel lo las monjas recibían de los presu
puestos, del Ayuntamiento, una pequeña do
tación que servía para la l impieza y manu
tención. La Casa de Socorro como ahora, se
guía sus facetas de compra de material , 
siendo suminist rado por el Ayuntamiento, y 
el personal era del Cuerpo Nacional de Mé
dicos de Casa de Socorro. Ya existía un pe
queño hospital con un paritorio y un mater-
nólogo del estado. 

Posteriormente, no sé por qué razones, 
creo que la principal es porque al implan
tarse masivamente la S.S. se hizo cargo del 
servicio de urgencia. Entonces el maternó-
logo no e integró en la Seguridad Social y 
ésta hizo un concier to con las monjas de 
más de 100 ptas. diarias por cama ocupa
da, que fué acabando con las posibi l idades 
del pequeño maternal. Eso unido a que las 
dotaciones de material, la sof is t icación de 
Inasistencia y las mejoras de personal auxi
liar, fue haciendo que la población fuese exi
giendo cada vez unas mejores condic iones 
asistenciales. 

Después hubo un proyecto concreto de 
haber conseguido un Centro Maternal en 
Guadix, en los solares donde actualmente 
está ubicada la Casa de la Cultura, que en
tonces no estaba construida. El presupues
to era de 20 mi l lones de pesetas aproxima
damente, y lo cons igu ió el que era alcalde 
de nuestra ciudad Manuel Agui lera Leyva, 
del Director General de Sanidad. Creo que 
hasta el presupuesto estaba aprobado. Por 
los avatares de la polí t ica cambió el alcal
de, cambió la tendencia y aquel dinero des
t inado ya para esto, la administ rac ión cen
tral lo dest inó a otra cosa y nos quedamos 
sin él. Nos estamos remontando a los años 
sesenta, postr iormente y antes del régimen 
democrático volvió a haber un conato de pe-
t icoón de hospital en Guadix, porque las 
monjas habían cerrado por agotamiento en 
sus posibi l idades el centro maternal de ur
gencia, el tocó logo del estado se había ju
bilado y el tocólogo de la S. S. lo tuvo en fun
c ionamiento a nivel privado sin asistencia 
pública, había unas camas y un paritorio, pe
ro también se marchó de Guadix y aquel lo 
se quedó desmantelado, convirt iéndose en 
residencia de estudiantes. 

La Casa de Socorro se trasladó de la cali-
de el Hospital al nuevo edi f ic io próximo al 
Juzgado, pero siempre ha existido inquietud 
porque exist iese un algo donde se presta
se una asistencia quirúrgica y traumatoló-
gica y sobre todo la asistencia a los partos 
que ahora son muy escasos en Guadix, ha
ce 15 años tenía un índice de natalidad que 
superaba con mucho a la media nacional. 

Formando yo parte del Ayuntamiento sur
gió de nuevo la inquietud, oidas de la refor
ma sanitaria, que se había empezado a con

feccionar el mapa sanitario nacional y que 
se empezaba a ahacer la nueva reestructu
ración de las comarcas y distr i tos. SE hizo 
un gran dosier, que debe estar en el Ayun
tamiento. Se hicieron visitas al Gobernador, 
al delegado provincial de Sanidad, etc., pa
ra tratar de conseguir por lo menos que las 
mujeres de Guadix y comarca pudiesen pa
rir cerca de sus hogares. La verdad es que 
aquello sufr ió carpetazo, ya entonces esta
ba casi terminado el plan de reestructura
ción de la sanidad y tuv imos conoc imiento 
de que en la zona oriental de Granada iba 
un hospital periférico de escasa dotación en 
cuanto a camas, pero suf ic iente para la po
blación que se proyectaba y que se discu
tía que si en Guadix o en Baza. Ambos que
rían lleverse el hospital , pero aquel lo lo de
c id ió la administración central en el senti
do de que dadas las condic iones de distan
cia y de núcleos de población a asistir era 
más lógico que estuviese en Baza, lo que 
nuca se pensaba claro es que estuvise in
c lu ido guadix en el área de inf luencia del 
Hospital de Baza, s ino que Guadix seguiría 
como siempre y que se incluiría en Baza par
te de la provincia de Almería. 

Así quedaron las cosas, se di jo que nada 
se podía hacer, que todo estaba decidido. 
Entonces se empezó a luchar a favor de un 
Centro Maternal de Urgencia. Se llegó a ofre
cer a la Adminis t rac ión lo que entonces es
taba en vías de const rucc ión, la actual Ca
sa de la Cultura, y el INSALUD mandó un Ar
qui tecto que hizo estudios, proyectos, pre
supuestos, se sacó la estadíst ica de todos 
los partos de la comarca y en una entrevis
ta que tuvimos con el Director del INSALUD, 
el entonces alcalde Emil io López Saldaña, 
José García y yo, lo más que conseguimos 
es que i lo hacía el Ayuntamiento a cargo 
de su presupuesto y manutenc ión, la S. S. 
accedería a hacer un concier to en el orden 
de 2.400 a 2.500 ptas. por cama y día ocu
pado, si todo el personal técnico, sanitario, 
administrativo, etc., a cargo del Ayuntamien
to no percibía nada más que esa cant idad, 
era totalmente imposible dentro de los lími
tes de presupuesto, de poder acceder a 
aquello, y entonces se perdió. 

Así que lo del Hospital ha sido siempre 
y las posibi l idades cada vez son menores 
para conseguir lo. 

— Existen rumores de que el antiguo al
calde Emilio López Saldaña y José García 
firmeron un documento cediéndole el hos
pital a la vecina ciudad ¿Qué hay de eso? 

— No tengo ni idea. He oído hablar de 
que existían dos papeles, pero no se a qué 

se referían. Uno de ellos, he oido de rumo
res en la calle, que era una invitación del en
tonces alcalde de que persistiese en sus de
mandas del hospital , pero no creo que nun
ca desist iese de pedir éste para Guadix, lo 
que sí es posible es que l legase al conven
cimiento de que la administ rac ión tenía to
talmente f i jado éste en Baza y que era 
inamovible. 

— De todas formas, lo que sí se sabe es 
que existieron unas reuniones en Baza pa
ra tratar sobre el hospital ya concedido a 
Baza... 

— No tengo conocimiento, y desde lue
go si las hubo yo no estuve en ninguna. En 
la que sí estuve fue en una reunión aquí con 
todos los alcalde de la comarca y en la que 
participé, no como concejal s ino como mé
dico. Después estuvimos con el Gobernador 
Civil, con el director provincial del INSALUD 
y con el Jefe Provincial de Sanidad. Pero en 
Baza, ni he ido ni creo que haya ido nadie, 
ni tengo not ic ia alguna. 

— Se ha hecho una breve historia de los 
pasos a seguir para la consecución del Hos
pital, pero ahora volvemos a la actualidad 
¿Cómo ve la sanidad en Guadix? 

— El aspecto sanitario en Guadix está tre
mendamente mejor que estaba antiguamen
te, por muchas razones, porque las sanidad 
no incluye solamente la posibi l idad de te
ner una farmacia, ni unos médicos para ha
cer un diagnóst ico, s ino el hecho de que 
exista una campaña cont inua de vacunacio
nes, el hecho de que exista agua potable, 
que exista una red de alcantar i l lado mejor 
que entonces, el hecho de que existan unos 
medios de comunicac ión más fáci les, un 
mejor nivel socioeconómico, etc. 

De todas formas siguen exist iendo defi
ciencias, no sólo en el aspecto de sanidad 
pública, sino en el asistencial. Existen gran
des l imitaciones, actualmente estamos en 
Guadix 6 médicos generales y un equipo de 
especial istas, se echa culpa a las masif ica-
ciones, y en efecto es una realidad que no 
se puede evitar en cuanto que toda la poli-
farmacia y la af ic ión de la gente a creer que 
las "cosas se curan con muchas pastillas, de
pendan de la receta, en que tenga que ir en 
cada una un número determinado de enva
ses. Pero por otro lado y más por la expe
riencia que tenemos, en cuanto una perso
na ha necesitado t iempo o más de una visi
ta, o atenciones especiales, las ha tenido de 
cualquiera de los médicos. Otra cosa son las 
l imitaciones que tenemos en las posibil ida
des de diagnóst ico, por e jemplo: los médi
cos de cabecera no podemos mandar a ha
cer un análisis de colesterol, ni de ácido úri
co, incluso los especial istas t inene limita
ciones. El de digestivo, para hacer un análi
sis t iene que mandarlo a Granada, en radio
logía hemos tenido una época que funcio
naba bien pero los médicos generales no te
níamos acceso a ellas. Muchas viajes se po
drían evitar si el méeic médico general ac
cediera a esto ya que muchas veces se man
dan a Granada por un golpe solamente. 

En el aspecto asistencial adolece de mu
chas faltas de medios auxiliares, el especia
lista de pu lmón y corazón ha tenido estro
peado el electrocardiograto más de seis me
ses y sin posibi l idad de renovarlo. 

— En la actualidad nos encontramos con 
un problema grave, con numerosas manifes
taciones en pro de especialistas, hospital, 
etc., ¿Qué me puede decir de la actual re
forma sanitaria? 

— Estoy empezando a enterarme desde 
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hace muy poco t iempo. Es lamentable que 
teniendo que part icipar act ivamente por mi 
condic ión de médico en una reforma san-
tlarla, no tenga Información suficiente, pa
ra dar contestac ión a las preguntas que 
constantemente se me hacen. 

La primera información que ruve fue ha
ce dos meses cuando me llamaron para de
cirme que me tenía que integrar en el Cen
tro de Salud o pedir la excedencia, enton
ces me explicaron someramente mis condi
c iones y horas de trabajo (8) que son apro
x imadamente las mismas que estoy ahora 
a d isposic ión de la S. S. y que íbamos a te
ner un reciclaje, y una serie de informacio
nes que no me eran plenamente convincen
tes, porque no me aclaraban a lgunos pun
tos oscuros que yo veía. Entonces me ente
ré que a los especial is tas les habían d icho 
igual. Lo que he podido hablar con el los es 
que tampoco t ienen claro el t iempo que van 
a trabajar. 

— Usted cree que la actual reforma pue
de mejorar nuestra sanidad? 

— Creo que sí, he visto después de todo 
este t ing lado parte de los escr i tos que hay 
y aunque a lgunos son contradictor ios, pue
de mejorar en algunos aspectos, lo que pa
sa es que antes de emit i r un ju ic io ponde

rado, hace falta estar más informado con 
papeles. 

Estoy leyendo, extracción de muestras en 
el centro de especialidades y traslado de és
tas al Hospital de Baza, no se quitan los aná
lisis, pero se quita la especial idad, todos los 
médicos estamos acostumbrados a tener 
necesidad de pedir un anál is is urgente, no 
digo que no se vaya a poder hacer, pero no 
sé como se va a coordinar, por lo demás 
viendo la dotac ión de personal, no viene un 
anal ista, viene un técnico anal ista en e í C . 
de Salud, entonces no ve claro ese anál is is 
urgente que a veces necesi tamos, me f igu
ro que estará previsto solucionarlo. 

Todas Isa dudas que me figuro tendrán so
lución hacen que se crea cierta inquietud en 
quien t iene que recibir la asistencia, a pe
sar de que se vea que esa pueda ser buena 
o mejor de la que existe actualmente. 

— ¿Qué quitaría y qué dejaría de la actual 
reforma sanitaria? 

— Bueno, yo pediría, no quitaría nada de 
lo que hay en la actual reforma, cada vez los 
médicos necesitamos de nuevos médicos y 
nuevas técnicas. 

— ¿Quiere decir esto que la actual refor
ma ayudará al desempeño de la medicina 
general? 

— Creo que tal como están estructurados 
los papeles que tengo aquí, aparte de la me
dic ina general, nos van a convertir en unos 
magníf icos funcionarios, es cierto que exis
ten nuevas formas de medic ina c o m o la es
tadíst ica, que necesitan de un despacho y 
control, pero eso no quita para que siga pen
sando que el médico se dedique exclusiva
mente al c iudadano enfermo, de la otra for
ma también lo t ienen, pero ya no es al en
fermo, es a la colect iv idad que recibe un 
serv ic ia 

— ¿Qué nos puede decir de la situación 
que está viviendo Guadix con sus distintas 
manifestaciones y formas de protesta? 

Soy terminantemente opuesto a todo t i 
po de manifestación. Los métodos son con
trarios a mí, lo que pasa es que nos han 
acostumbrado a que la manera de resolver 
los problemas sea esa, y está de moda. Res
pecto a la huelga de estos días, mientras no 
haya violencia, no está mal , nos ha servido 
para tomar el fresco por la carretera que ha
cía ya t iempo que no lo tomábamos. 

Respecto a las reivindicaciones, como 
ciudadano, yo también reivindico lo que to
do el pueblo, y como médico también una 
mejor asistencia a la poblac ión. 

PARA MAMA 
ROPA INFANTILY PRE-MAMA 

VISÍTENOS EN: c/. Ancha, 20 • GUADIX (Granada) 

CONSTRUCCIONES 
M0LE0N Y COMPAÑÍA, S. A. 
Construye en GUADIX: 

1. — Pisos de Protección Oficial en Carretera de Murcia. 

2. — Viviendas Unifamiliares en Carretera Vieja de Granada. 
(entre Urbanización Pedro Antonio de Alarcón y la 
Barriada de San Gregorio). 

Construcciones de 1.a Calidad y con todas las ventajas de 
Viviendas de Protección Oficial. 

Información y Venta en Ctra. de Murcia, 6, bajo 
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ENTREVISTA A JOSE GARCIA 
Presidente de la Comisión Municipal Informativa de Sanidad (1979-83) 

Mucho se ha hablado estos días en la ca
lle sobre la historia de la vieja reivindicación 
en favor de un hospital para Guadix. Tam
bién se ha hablado de un abandono por los 
polí t icos locales en su lucha por el Hospi
tal e incluso de la f i rma de un escrito renun
ciando a d icho Hospi ta l . Sal iendo al paso 
de los rumores de uno y otro signo, hemos 
ido a entrevistar a uno de los protagonistas 
directos de aquellos acontecimientos que ya 
forman parte de nuestra pequeña historia. 

José María García Moreno, fue elegido 
Concejal por UCD, en el período democrát i
co de 1979-83, y ocupó la Presidencia de la 
Comisión Municipal Informativa de Sanidad, 
a la vez que era Teniente de Alcalde y porta
voz munic ipal de la ant igua UCD (Unión de 
Centro Democrático). As im ismo eran Voca
les de d icha Comis ión, los Doctores Eduar
do Lupiani del Río y Manuel Agui lera Leyva. 

— ¿Recuerda cómo empezó en Guadix 
por esos años, aquella campaña pro-
Hospital? 

— Que yo recuerde, sería el año 1977, bajo 
el mandato del ú l t imo Alcalde del período 
franquista, José Ramírez Martín , vino a la 
inauguración del Colegio de Subnormales, 
el entonces Ministro de Sanidad por UCD, 
Sánchez de León, y recuerdo que había unas 
representaciones de las entonces fuerzas vi
vas de la c iudad. Estaba Salust iano Pérez, 
que era Secretario de la UGT, Francisco Her
nández Arteros, Fernando Miranda, Emil io 
López Saldaña entre otros, entregando un 
ampl io dossier al Ministro sobre las nece
sidades de la comarca y en concreto sobre 
el Hospital Comarcal. Más tarde, en Abril de 
1979, con las primeras elecciones democrá
t icas al Municipio, a mí me dieron la 
Tenencia-Alcaldía de sanidad. En este tema, 
como es obvio, yo no tenía ni ¡dea, pero te
nía dos buenos puntales conmigo que me 
auxiliaban. Eran los médicos Eduardo Lupia
ni y Manuel Aguilera. El primero como con
cejal independiente por UCD y el segundo 
por Fuerza Nueva. Y empezamos a preocu
parnos por el Hospital Comarcal de Guadix. 

• EN ABSOLUTO HICIMOS 
DEJACIÓN DE NUESTRA 
SOLICITUD PARA EL 
HOSPITAL DE GUADIX. 
— ¿Qué nos puede decir sobre el contro

vertido viaje a Baza junto a Emilio López 
Saidaña? 

— El Alcalde por el PSOE, Emil io López 
Saldaña, me invitó como Concejal de Sani
dad y entre los múlt ip les viajes que hacía
mos por este tema, a i r a una reunión de Al
caldes y concejales de la zona de Baza, así 
como de Almería, Murcia... Fu imos de con
vidados, con voz pero sin voto, era en el mis
mo año 1979. Allí se habló de la necesidad 
de un Hospital en Baza cosa muy natural y 
lógica para ellos. Y quede bien claro que en 
absoluto hcimos dejación de nuestra soli
citud para el Hospital de Guadix, s ino todo 
lo contrario, pues aquel lo nos envalentonó. 
Cuando fuimos allí, el Hospital comarcal ya 
estaba inicialmente concedido a Baza según 
lo previsto en la plani f icación hospitalaria 
hecha desde Madrid por el entonces Gobier
no de UCD. 

— ¿Llegaron ustedes a firmar algún tipo 
de documento o escrito? 

— Absolutamente nada. No firmamos 
ningún documenta Alguien grabó el conte

nido de la reunión en cásete. Recuerdo que 
la presidía el A lca lde de Baza Diego Hurta
do junto al Alcalde de Guadix. Si después 
de marcharnos nosotros se f i rmó algún es
crito, no lo sé. Pero nosotros lo único que 
manifestamos era que ya que tenían la suer
te de contar con un Hospital asignado, que 
nos apoyaran a nosotros, como buenas ciu
dades para conseguir nuestro Hospital. Co
sa a la que dieron su visto bueno, recono
ciendo que Guadix también lo necesitaba. 
A raíz de todo aquel lo nos movi l izamos en 
favor del Hospital . H ic imos gest iones con 
el Gobernador Civil, Luis Sánchez Arguindey, 
quien después sería Secretario General de 
Sanidad, viniendo a esa reunión Eduardo Lu
piani y Juan Manuel Aguilera, junto al Alcal
de. Luis Sánchez era también médico y le hi
c imos ver nuestras necesidades. Le entre
gamos el dossier elaborado al respecto, vi
nimos confor tados de aquel la reunión pero 
más tarde v imos que no no se concretaba. 
Tuvimos que hacer muchos más viajes a 
Granada, se convocó una reunión de Alcal
des de la zona nuestra. De todo ello t iene 
que haber un amp l i o doss ie r en el 
Ayuntamiento. 

Más tarde, fu imos también a Jaén a ha
blar con el Consejero de Sanidad de la Jun
ta Preautonómica. íbamos normalmente a 
etas reuniones la comis ión de sanidad, 
acompañada de nuestro alcalde e incluso 
otros Alcaldes de la comarca. Fuímis más 
tarde a Madrid, a entrevistarnos de nuevo 
con Sánchez Arguindey, entonces máxima 
autoridad en la materia al ser Secretario Ge
neral de Sanidad, y no exist ir Minister io de 
Sanidad. Conseguimos que nos enviara un 
Director General para estudiar en el terren-
mo la s i tuación sanitar ia de Guadix. Cosa 
que sí hizo. Y de ese estudio amplío del te
ma, salió la promesa de Sánchez Arguindey 
que de la parte alta del Ambulator io donde 
está la inspección y el laboratorio de análi
sis se iba a dedicar a 10 camas y un peque
ño quirófano de urgencias. Eso nos lo pro
met ió y no se l legó a cumplir. 

También recuerdo por esa época, en el 
año 1981, como ya es conoc ido de algunos, 
se publ icó en los presupuestos Generales 
del Estado una part ida de 300 mi l lones de 
pesetas para el Hospital de Guadix. Ello nos 
envalentonó muchís imo a los polí t icos de 
Guadix. Pero luego nos hicieron ver que 
aquello había s ido un error de Madrid y que 
el Hospital estaba dest inado para Baza. 

— ¿Hubo alguna gest ión más al 
respecto? 

— En estos cuatro años no descansamos 
en la labor que acepté al frente de la sani

dad. Trabajamos mucho. Creo que el pueblo 
debe reconocerlo, no agradecerlo porque pa
ra eso estábamos, pero sí debe saberlo. Y 
ese trabajo se hizo siempre conjuntamente 
con las demás fuerzas polít icas, si bien es
ta labor la llevábamos directamente el Alcal
de y la Comis ión de Sanidad. 

• EN EL AÑO 1979, ESTABA 
DECIDIDO QUE EL 
HOSPITAL IBA A BAZA. 

— Cuáles eran las razones para no con
ceder un Hospital a Guadix? 

— Nos decía Sánchez Arguindey Secre
tario General de Sanidad, en una reunión po
lítica de UCD, que no había presupuesto pa
ra el Hospi ta l , que era una ruina. A lo que 
yo contestaba que todos los hospitales eran 
ruinosos, que era secundar ia esa cuest ión 
puesto que Guadix necesi taba el Hospital , 
costara lo que costara. Nos volvió a prome
ter lo de las camas que no se llegó a hacer. 
Este fue mi gran espina, como ucedista que 
fui, que yo no pudiera sacarle a mi gente el 
c i tado Hospi ta l . 

Insiste de nuevo, José García, que cuan
do entraron al Ayuntamiento en el año 1979 
estaba ya decid ido que el Hospital iba para 
Baza. Nosotros no íbamos a robarle a Baza 
su Hospital , ni a entregarle el nuestro. Eso 
que quede claro para siempre. Eran cosas 
independientes. 

— ¿Entonces lo que ha pasado más tar
de y así llegamos a nuestros días, es que 
los planteos de UCD siguen vigentes...? 

— Yo creo que la Junta de Andalucía no 
ha hecho nada nuevo, y ha potenciado lo que 
ya había. Ha cop iado el mapa sanitar io de 
antes. Ellos lo que quieren es quitarse dinero 
del presupuesto. Lo que nos duele, es que 
quieran recortar el presupuesto a costa de 
la sanidad en Guadix. 

• EL HOSPITAL DE GUADIX 
ES UNA LARGA 
REIVINDICACIÓN DE 
MUCHOS AÑOS. 

— ¿Cuál es su visión del problema? 
— Aquí creo que la solución satisfacto

ria es que si Baza y Huesear hacen juntas 
una comarca tan grande como la que corres
ponde a Guadix, hubiera un ju ic io salomó
nico, y se hiciera un hospital de 100 camas 
para Guadix y otro de 100 para Baza. Y cuan
do los polít icos de entonces me decían que 
con diez camas sobraban, yo les Invitaba a 
que me acompañaran por los Hospitales de 
Granada, y veríamos como mínimo a cien 
personas de Guadix y la comarca en cada 
Hospital. Es pues el Hospital de Guadix una 
larga reivindicación de muchos años. 

<!• M-' Molas. 

- IMi-oj 
no se hace responsable ni 
necesariamente comparte 
la opinión de los artículos 
firmados. 
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brev iar io 
El PSPA se solidariza con las 
reivindicaciones de Guadix. 

El PSPA (Part ido Soc ia l i s ta de l Pueb lo Anda luz) hizo p ú b l i c o 
un c o m u n i c a d o en el q u e man i f i es ta : «Fundamenta l q u e los c iu 
d a d a n o s t engan los serv ic ios de espec ia l i s tas ce rca de sus do
mic i l ios . Por o t ra parte cr i t ica a Ánge l Ortega, Director del RASS-
SA (Red de As i s tenc ia San i ta r ia de la Segur idad Soc ia l , a n t i g u o 
Insalud) del s i gu ien te m o d o : «se desp rende que t iene neces ida
des d e con ten ta r a los m é d i c o s pa ra los c u a l e s es p rec iso un 
sue ldo de 200.000 pestas . ¿es q u e no le p reocupan los d e m á s 
p ro fes iona les que in tegran un e q u i p o de sa lud? 

«EL HOSPITAL DE GUADIX N0 ES RENTABLE... 
Para las a u t o r i d a d e s de San idad en Granada , el Hosp i ta l so

l i c i tado y t an tas veces re iv ind icado para Guad ix , no es tá previs
to y es muy cos toso . Tanto Á n g e l Or tega , D i rec tor Prov inc ia l de l 
RASSSA, c o m o F ranc i sco Torres v i ceconse je ro de Sa lud y Con
s u m o de la J u n t a de Anda luc ía , cons ide ran su f i c i en te el Cen t ro 
de Sa lud para Guad i x y c o m a r c a , y respec to de l Hosp i t a l man i 
fes tó F ranc i sco Torres: «Ni los a n d a l u c e s ni el Gob ie rno autó
n o m o podr ían f inanc ia r lo» . 

EL DERECHO A LA SALUD. 
En unas dec la rac i ones hechas a «Wadi-As» por el que ha si

do hasta hace poco A lca lde de Benalúa, Eloy Mart ínez Pérez (por 
el PCE) y t a m b i é n m é d i c o de la l oca l i dad , nos d i ce sobre el pre
sen te p r o b l e m a san i ta r i o : «El PSOE es tá c o p i a n d o la p lan i f i ca 
c ión hosp i ta la r ia que h ic iera en su día la a n t i g u a UCD, y es tá 
cayendo en la po l í t i ca san i ta r ia en el m i s m o error que ha come
t ido en la supres ión de la vía férrea Guad ix -A lmendr icos . Es apl i 
car cr i ter ios de rentabi l idad económ ica a un servicio púb l i co don
de d e b e n prevalecer c r i te r ios d e e f i c a c i a y d e buen serv ic io a 
los adm in i s t r ados . 

SE CIERRA EL MERCADO DE ABASTOS DE GUADIX 
El v ie rnes a m a n e c i ó G u a d i x c o n un nuevo y ex t raño prob le

m a a añad i r a los re la tados. Se c ier ra la Plaza de A b a s t o s por 
graves de f i c i enc ias san i ta r ias ; asen tadores y e s t a b l e c i m i e n t o s 
de la par te super io r de l m e r c a d o y o t ros c o m e r c i o s se adh ie ren 
al cierre. La c a u s a ha s i d o una f i l t r ac ión de a g u a de la acequ ia 
en las naves in fer iores de l me rcado de mayor is tas , que hace que 
se i nunde de aguas s u c i a s y co r ran las ratas por e n c i m a de los 
p roduc tos . El Ayun tam ien to m á s tarde subsanó d i c h a s de f ic ien
cias, hasta tan to no se cons t ruya la nueva plaza que inc luso ubi
cada en el m i s m o lugar, tendrá su f i c ien tes garant ías a t o d o s los 
e fec tos d e h ig iene y s a n i d a d . As í lo e s p e r a m o s y p ron to . 

DE JUICIOS VA LA COSA. 
C o n o c i m o s no hace m u c h o s d ías la ac la rac ión de un esp ino

so t e m a , q u e man ten ía en l i t ig io de un lado a l A y u n t a m i e n t o de 
Guad ix y de o t ro a a l g u n o s de los asen tado res de la Plaza de 
Abas tos . El mo t i vo que los en f ren taba era referente al recargo 
del 5 % que los en t radores de mercanc ía , pagan a los asenta
dores y que és tos a su vez pagan a i Ayun tam ien to , s i e n d o la 
cues t i ón saber si es te i m p u e s t o era laga l o no. Pues b ien , el l i t i 
gio, d e s p u é s de una sen tenc ia favorab le a los asen tado res en 
c u e s t i ó n , fue recur r ido por el A y u n t a m i e n t o y se ha fa l l ado en 
la A u d i c i e n c i a Terr i tor ial de Granada dec la rándose Igal por par
te de l A y u n t a m i e n t o la pe rcepc ión de d i c h o impues to . 

ALGUNOS YA LO DIJERON. 
Hac iendo un poco de histor ia, cuando tantas personas se que

j aban de que no habían s ido i n f o rmadas en su día, h e m o s echa
do m a n o de los p rog ramas m u n i c i p a l e s de los d i s t i n t os par t i 
dos po l í t i cos en las ú l t imas e lecc iones y resu l ta in te resantes 
con temp la r c o m o la re iv ind icac ión del Hosp i ta l C o m a r c a l para 
Guad ix s ó l o aparece en los p r o g r a m a s m u n i c i p a l e s de los par
t i dos c o m o el RC.E. y el P.S.O.E. l l egando i nc luso el P.C.E. a afir
mar en su p rog rama : «A pesar de la a d j u d i c a c i ó n de un Hosp i 
tal de es tas ca rac te r í s t i cas a Baza». 

Por lo que no de ja m e n o s q u e pensar que de t rás de t o d a es ta 
mov ida , que noso t ros e s t i m a m o s j us ta , ex is te un móv i l po l í t i co 
de in tentar j u s t i f i c a c i o n e s y no p o d e m o s m e n o s q u e recordar 
que e fec t i vamen te e s t a m o s en año de e lecc iones . 

LA DELEGACIÓN LOCAL DE CIEGOS 
SE POTENCIA. 

Saliendo al paso de los rumores existentes sobre el cierre y tras
lado de la delegación local de ciegos, nos han conf i rmado que esto 
no será así, s ino que además se seguir en nuestra c iudad, se va a 
potenciar. Comunicando todo esto el delegado provincial en una reu
nión mantenida el día 27 de enero pasado con nuestro alcalde, un 
concejal y el delegado local, creándose además siete nuevos pues
tos de trabajo que entrarán a funcionar en breve. 

SE CREARAN 43 NUEVOS PUESTOS DE TRABAJO. 
A n t e los s u c e s o s ocu r r i dos en Guad ix , la De legac ión Provin

cial de Sa lud y C o n s u m o hace púb l i co un comun i cado , en el que 
entre o t ras c o s a s a f i r m a q u e no va a desaparece r n i n g u n a con 
su l ta de espec ia l i s ta m é d i c o en Guad ix , i nc remen tándose inc lu
so el horario. Va a haber nuevas espec ia l i dades méd icas . Se van 
a crear 43 nuevos pues tos de t raba jo c o n la pues ta en func io 
namien to de l D is t r i to de A t e n c i ó n Pr imar ia de Guad i x . Y rei tera 
una vez m á s su d i s p o s i c i ó n al d iá logo . 

LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN. 
Las man i fes tac iones populares y d e m á s aspec tos del con f l i c to 

de la s a n i d a d han t en ido a m p l i o eco en la p rensa g ranad ina , 
s iendo mo t i vo de a b u n d a n t e i n f o r m a c i ó n y po r tadas g rá f i cas . 
Los d e m á s m e d i o s i n f o rma t i vos has ta el presente, o han cal la
do, o han te rg iversado pa rc i a lmen te los hechos . 

Es de des tacar a s i m i s m o la labor de Rad io Guad ix d a n t o pun
tua l no t i c i a de c u a n t o suced ía en la cal le, y de los d iversos co
m u n i c a d o s q u e se han c ruzado es tos días desde d i s t i n t a s po
s ic iones . También han rec ib ido los c o m p a ñ e r o s de la i n fo rma
c ión rad io fón i ca , a l g u n a s amenazas y c o a c c i o n e s p rop ias del 
Juzgado de Guard ia , si b ien s a b e m o s que no se ha f o r m u l a d o 
d e n u n c i a a lguna . 

«TERRENOS PARA EL HOSPITAL» 
Conv iene saber q u e el o f r e c i m i e n t o de te r renos para la cons

t r u c c i ó n del Hosp i t a l C o m a r c a l de Guad i x , se ha h e c h o osb re 
unos ter renos que lega lmen te en los cua les no es pos ib le cons
truir, pues to q u e no s o n sue lo urbano, a u n q u e si se le d o t a s e n 
de los serv ic ios imp resc ind ib l es para una c o n s t r u c c i ó n de es
tas carac te r ís t i cas , en es te c a s o se dar ían t odas las c o n d i c i o 
nes para que la Ley del sue lo ob l i gue en c ie r to m o d o a c o n t e m 
p lar lo c o m o sue lo u rbano y por t an to c o n pos ib i l i dades a la lar
ga de cons t ru i r o t ras c o s a s de m o d o q u e se p roduc i r ía u n a so-
breva lorac ión del resto de los te r renos co l i ndan tes . 

CONVOCATORIA PRECIPITADA. 
C u a n d o e s c u c h a m o s en Rad io Guad ix la tarde de l d ía 24 de 

Enero la convoca to r i a de la A s o c i a c i ó n de A m a s de Casa a una 
c o n c e n t r a c i ó n de la Plaza de las Pa lomas y d e s p u é s c o n t e m 
p l a m o s el a l te rca rdo p ú b l i c o q u e se organizó, n o p o d e m o s me
nos que pensar en la que se había o rgan izado, s i aque l s a l ó n 
de P lenos no hub ie ra s o p o r t a d o el peso t ran t r e m e n d o a q u e 
se v i o s o m e t i d o a c a u s a de la a c u m u l a c i ó n tan e n o r m e de per
sonas , etc. ¿Se han parado us tedes a pensar en la c a t á s t r o f e 
que se podía haber o rgan izado y en la responsab i l i dad en la que 
ustedes, que habían c o n v o c a d o a tan tas personas, l l a m a n d o in
c l uso por t e l é fono a los cen t ros de enseñanza , han incur r ido? 
y ¿cómo pud ie ron us tedes ser p romo to res de u n a ca tás t ro fe? 
¿No les ha mov ido a c o n s i d e r a c i ó n la v ida que es tuvo en pel i 
gro de t an tas y tan tas personas?; por favor p iénsen lo o t ra vez 
an tes de hacer a lgo así. 

POR LLEVARSE QUE N0 QUEDE. 
N o s h e m o s pues to en c o n t a c t o c o n responsab les de la Es

cue la de A r tes y O f i c i o s de Guad i x para recabar la i n f o r m a c i ó n 
que p rec isamos acerca del rumor c reemos que i n fund ido de que 
se l levaban la Escue la de A r tes a Baza y c u a n d o lo h e m o s pre
gun tado , la m á s sono ra ca rca jada ha s ido la respues ta lo q u e 
v iene a c o n f i r m a r la ex i s tenc ia de bu los por la c i u d a d q u e es
tán d e d i c á n d o s e a a l imen ta r e in tox icar las re lac iones q u e pue
dan exist i r ent re Baza-Guadix c o m o si de r ivales acé r r imos se 
t ratase. 

13 



E S T O ES L A R E F O R M A 
REFORMA DE LA ATENCIÓN SANITARIA 
EN EL DISTRITO SANITARIO DE GUADIX 
CARACTERÍSTICAS: 

— Basada en los cr i te r ios d a d o s por la Organ izac ión Mund ia l 
de la Sa lud (A. P. de Salud) . 

— A tenc ión sobre la c o m u n i d a d y el en to rno f ren te a la indi
v idua l sobre el e n f e r m o a is lado . 

— P romoc ión de la a c t u a c i ó n de la Sa lud y p revenc ión de la 
en fe rmedad en lugar de as i s tenc ia exc lus iva sobre el enfermo. 

— Par t i c ipac ión e fec t i va de la c o m u n i d a d en p l an i f i cac ión y 
ges t i ón de los serv ic ios san i ta r ios . 

— Descen t ra l i zac ión de los recursos, m á s acces ib i l i dad pa
ra la pob lac i ón y repar to equ i ta t i vo de los m i s m o s . 

— Ac tuac ión de equ ipo m u l t i d i s c i p l i n a r permi t iendo la aten
c ión in tegra l a la p o b l a c i ó n , i nc luyendo ia f o r m a c i ó n con t inua
da para t o d o el pe rsona l . 

— Se ver tebra a l rededor del Cent ro de Sa lud c o m o ins t i tu t i -
cón bás ica . 

— IN tegrac ión de la a tenc ión Pr imar ia en el c o n j u n t o del s is
t e m a san i tar io . 

ORGANIZACIÓN: 

DISTRITOS SANITARIOS DE GUADIX Y BAZA 
DISTRITO SANITARIO: D e m a r c a c i ó n goeg rá f i ca para la p lanf i -

c a c i ó n , p res tac ión y ges t i ón de los ser
v ic ios san i ta r ios , de a tenc ión pr imar ia 
que abarca al con jun to de sus zonas bá
s icas v i ncu ladas a una m i s m a es t ruc tu 
ra de d i recc ión , ges t ión y admin is t rac ión 
med ian te la po tenc iac i ón de la presen
c ia de Co rpo rac i ones loca les y la crea
c ión de c o n s o r c i o s de que d i s p o n e n pa
ra una a c t u a c i ó n c o o r d i n a d a y c o n j u n t a 
en bene f i c i o de t o d a la pob lac i ón . 

EL DISTRITO SANITARIO DE GUADIX TIENE: 
SUPERFICIE: 2.128 Km2. 
P O B L A C I Ó N : 61.955 según Censo del 83. 
DENSIDAD: 29 hab i tan tes por Km2. 

EL DISTRITO DE GUADIX TIENE 4 ZONAS BÁSICAS: 
ZONA BÁSICA DE SALUD: Es la delimitación poblacional y 

geográfica fundamental resultante 
de la agrupación de varios munici
pios y capaz de proporcionar una 
asistencia sanitaria continuada, in
tegral, permanente y accesible des
de todos los municipios. 

GUADIX: 
Guadix, Belerda, Hernán Valle, Paulenca, 
Gor, Cenascuras, Las Juntas, 
Rambla Valdiquín, Las Viñas, Gorafe, 
Albuñán, Cogollos, Alcudia, Exfiliana. 
SUPERFICIE: 726,8 Km2. 
POBLACIÓN: 27.530 H. 
DENSIDAD: 38 H. por Km2. 
INSTITUCIONES SANITARIAS: 

— Consu l t o r i os Aux i l i a res 8 
— Consu l t o r i os Loca les 4 
— Cent ro de Sa lud (M-ll) 1 
— Cent ro de D is t r i to 1 

PURULLENA: 
Purullena, Bejarín, Darro, Diezma, Sillar Baja, 
La Peza, Los Villares, Cortes y Graena, Graena, 
Los Baños, Lopera, Marchal , Beas de Gaudix, 
Lugros, Benalúa, Fonelas. 
SUPERFICIE: 438,2 Km2. 
DENSIDAD: 36 H. por Km2. 
P O B L A C I Ó N : 15.815 H. 
INSTITUCIONES SANITARIAS: 

M-H 

M-M 

M-0 C O N S U L T O R I O A U X I L I A R 

C O N S U L T O R I O L O C A L 

C E N T R O D E C O O R D I N A 
T I O N D E D I S T R I T O 

NIVEL PRIMARIO DE ATENCIÓN 

j R E L A C I Ó N F U N C I O N A L j . 

H O S P I T A L G E N E R A L B A S I C O 

H ô p i t a l c o m a r c a l ) 

M H O S P I T A L D E E S P E C I A L I D A 
D E S ( H ô p i t a l p r o v i n c i a l ) 

NIVEL ESPECIALIZADO DE ATENCIÓN 
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— Consu l t o r i os Aux i l i a res 10 
— C o n s u l t o r i o s Loca les 5 
— Cen t ro de Sa lud (M-ll) 1 

MARQUESADO: 
Alquife, Charches, Jeres del Marquesado, 
Lanteira, Aldeire, Ferreira, Dólar, La Calahorra, 
Huéneja. 

SUPERFICIE: 496,9 Km2. 
DENSIDAD: 19 H. por Km2. 
P O B L A C I Ó N : 9.600 H. 
INSTITUCIONES SANITARIAS: 

— Consu l t o r i os Aux i l i a res 2 
— C o n s u l t o r i o s Loca les 5 
— Cen t ros de Sa lud (M-ll) 1 

PEDRO MARTÍNEZ: 
Pedro Martínez, Alamedil la, Alicún de Ortega, 
Dehesas de Guadix, V. de las Torres, Huélago, 
Moreda, Laborcillas, Gobernador. 

SUPERFICIE: 466,8 Km2. 
DENSIDAD: 19 H. por Km2. 
POBLACIÓN: 9.810 H. 
INSTITUCIONES SANITARIAS: 

— Consu l t o r i os Aux i l i a res 3 
— C o n s u l t o r i o s Loca les 5 
— Cen t ro de Sa lud (M-ll) 1 



ORGANIZACIÓN DE LA ATENCIÓN MEDICA EN LA REFORMA SANITARIA 
CONFIGURACIÓN DEL DISTRITO 
SANITARIO DE GUADIX. 

El Distr i to Sanitario de Guadix está compuesto por las Zonas Bá
sicas de Guadix, Purullena, Marquesado y Pedro Martínez, que fue
ron declaradas de forma provisional mediante Orden de la Conseje
ría de Salud y Consumo de 21 de Junio de 1985 por la que se del imi
tan con carácter provisional diversas Zonas de Salud, y cuya publi
cación en BOJA n.° 67 se efectuó el 2 de Jul io de 1985. 

Posteriormente, se inició, por parte de la Delegación de Salud y 
Consumo de Granada, expediente de reestructuración de part idos 
sanitarios. 

En el Boletín Of ic ial de la Provicnia n.° 225 aparecieron los anun
cios de reestructuración de los part idos sanitar ios englobados en 
las Zonas Básicas de Pedro Martínez, Purullena, Marquesado y Gua
dix, respectivamente. 

Actualmente el c i tado trámite se encuentra pendiente de resolu
ción por partel del Excmo. Sr. Consejero de Salud y Consumo. 

El Centro de Salud de Guadix, inc lu ido en los presupuestos de 
inversiones de la Consejería de Salud y Consumo por importe de 65,5 
mil lones de pesetas. 

Una vez recibido (el 10 de febrero) el proyecto arqui tectónico apa
recerá el concurso de adjudicación de obras en el BOJA teniendo 
un plazo de ejecución de obras de unos 12 neses, procediéndose 
entonces a su equipamiento completo por parte.de la Consejería de 
Salud y Consumo. 

ESTE ES SU "DISTRITO SANITARIO" 
EN EL ENCONTRARA SU "CENTRO DE SALUD" Y| 

EL "CENTRO DE DISTRITO!' 

D I S T R I T O S A N I T A R I O 
D E G U A D I X 

LOC 

9 as 

^ Uoe fcifto* (Ci P»ulùnc* t¿ S 
A PÉZA f| Q ITU ^ ITU UU MARC HAL r^l A — S 

1. Consultorio auxiliar (M-0) 
Consti tuye la infraestructura sanitar ia de 

los núcleos de población ais lada o anejos 
munic ipales a los que se desplazarán los 
profesionales sanitar ios para la realización 
de sus tareas. Se ubicarán en aquel los nú
cleos de población superior a los 600 habi
tantes o aquel los con población entre 100 
y 600 habitantes que se encuentren a más 
de treinta minutos de su consul tor io local 
en medios habituales de desplazamiento. 

Compos ic ión: Sala de espera-aseos, uni
dad de consul ta, o f ic io de l impieza. 

2. Consultorio local (MI) 
Constituye la infraestructura sanitaria bá

sica correspondiente a las cabeceras muni
c ipales o núcleos de poblac ión superior a 
los 1.500 habitantes que se encuentran a 
más de quince minutos del municipio de que 
dependan. 

Es el centro sani tar io de referencia para 
el municipio, y en él desarrol lará el perso
nal sanitario local la mayor parte de sus 
act ividades. 

Dichas act iv idades serán las puramente 
asistenciales y las de prevención de la en
fermedad y fomento y protección de la sa
lud para los núcleos y munic ip ios donde es
tén ubicados, s iempre de acuerdo con las 
prioridades que se determinen por el Equi
po de Atención Primaria de la zona. 

Entre otras han de destacarse las 
siguientes: 

— Asistenciales, tanto en consultor io co
mo a domici l io. 

— Cuidados de enfermería en consu l ta y 
domici l iar ios. 

— Salud materno-infantil, incluyendo con
trol de embarazo, control de niño sano, puer
perio y p lani f icación familiar. 

— Sanidad ambienta l . 
— Inmunizaciones. 
— Atención a enfermedades crónicas. 
— Atención al anciano. 
— Salud escolar. 
— Otras, de acuerdo con las necesidades 

específ icas de la zona. 
Composic ión: Sala de espera, aseos, uni

dades de consul ta (médica y de enfermería) 
dependiendo de la población, sala de curas, 

o f ic io de l impieza. 

3. Centro de salud (Mil) 
Es el soporte y base de actuac ión del 

Equipo de Atención Primarla, teniendo co
mo ámbi to de actuación la Zona Básica de 
Salud. 

Cuenta con la infraestuctura precisa pa
ra el desarrollo del conjunto de las activida
des de Atención Primaria. Se ubicará uno 
por cada Zona Básica de Salud en el núcleo 
de población que conjugue criterios de ma
yor accesibi l idad, Intensidad de f lujos natu
rales y densidad de población. 

Sirve como centro de reunión de los pro
fesionales sanitar ios de la zona básica de 
salud, faci l i tándose así el trabajo en equ ipa 

Entre las act iv idades a desarrollar desde 
el cen t ro de sa lud se des tacan las 
siguientes: 

— Todas las act iv idades ya descr i tas en 
el punto 2, ya que actúa como consul tor io 
local para el munic ip io donde esté ubicado. 

— Planif icación sanitaria a nivel de la zo
na básica de salud. 

— Coordinación y organización de las ac
t ividades administrat ivas de la zona básica 
de salud. 

— Puede const i tu i rse en punto de aten
ción a urgencias de acuerdo con los crite
rios establecidos. 

— Puede ubicar servicio de Radiología 
Estát ica si cumple determinados criterios 
(habitantes, accesib i l idad, etc.) 

— Act iv idades de formación cont inuada 
del personal y docencia. 

— Investigación. 
Compos i c i ón : a) Bás ica: Recepc ión-

administración-archivo; despachos asisten
cia socia l , coordinación médica y de enfer
mería; espera-aseos; unidades de consul ta 
(médicas, enfermería de pediatría y poliva
lente); cuarto de curas; área de personal (es
tar, vestuarios, aseos); sala de educación 
sanitaria-rehabi l i tación; vestuarios-aseos; 
laboratorio-inmunizaciones; bibl ioteca-sala 
de juntas; infraestructura de servicios; in
fraestructura de transporte sanitario; 1 am
bulancia en cada centro de salud de módu
lo II 

b) Básica + área de urgencias. 
c) Básica + unidad básica radiológica. 

d) Bás ica + área de urgencias + 
radiología. 

4. Centro de coordinación de 
distrito (M-lll). 

Es, jun to al centro de salud para la zona 
básica de salud -donde se ubica (M-ll) ; el 
centro donde se encuentran los e lementos 
característ icos que posee como centro de 
distrito, determinándose su ubicación en el 
núcleo del distr i to sanitar io que reúna, jun
to a cr i ter ios sociales y pol í t icos de capita
lidad, criterios de mayor accesibil idad, inten
sidad de f lu jos naturales y densidad de la 
poblac ión. 

Compos ic ión : Estructura básica de M-ll 
más área de urgencias; laboratorio de salud 
pública, consumo y clínico; unidad de reha
bi l i tac ión; unidad básica de radiología; uni
dad de esteril ización y farmacia; despachos 
de veterinaria y farmacia; unidad de salud 
mental ; unidad de odontología; consul ta de 
obstetr ic ia y ginecología; despacho del di
rector de distrito de servicios sanitarios; des
pacho de subdirector y administración; des
pacho de dirección técnica; comunicaciones 
y radioterapia y dos ambulancias. 

Funciones asignadas: Los servicios que 
presta son los m ismos que el centro de sa
lud (M-ll) para la zona básica de salud don
de esté ub icada 

Por const i tu i r al centro de distr i to, ade
más: a) ubicación del d isposi t ivo de apoyo 
a la atención pr imaria (en las especial ida
des de tocoginecología, odontología, salud 
mental y rehabi l i tación; b) posee servic ios 
de laboratorio y radiología estát ica; c) es 
el centro coordinador de los disposi t ivos de 
urgencias del distri to, y d) en él se ubican 
los órganos de plani f icación, gest ión, admi
nistración, control y evaluación del d isposi
tivo sanitar io del distrito. 

5. Hospital General Básico. 
Dará cobertura al 80 por 100 de las nece

sidades hospitalaria y de especial idades de 
su área de inf luencia. Contará con los ser
vicios básicos de medic ina interna, cirugía, 
t raumatología, pediatría y tocoginecología, 
y los servicios centrales de laboratorio, he
matología, radiodiagnóstico, rehabi l i tación, 
anestesia y unidades de vigi lancia especial 
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CENTRO DE 

El Centro de Salud de Guadix como Centro de Distrito, desarro
llará toda una serie de act iv idades y prestará los servicios que se 
recogen en el art ículo 15 de Decreto 195/85 de 28 de Agosto sobre 
ordenación de servicios de atención primaria de salud en Andalu
cía publ icado en BOJA n.° 89 el 14 de Septiembre de 1985 y que se 
concretan en: 

1. — Asistencia médico-quirúrgica en régimen ambulatorio, domici
liario o de urgencias, incluidos aspectos de cirugía menor. 

2. — Programa de: 
2.1. Salud Materno-lnfantil (Planif icación Familiar, Control de 

Embarazo, parto y puerperio, Diagnóst ico precoz de Me-
tabolopatías, Control y seguimiento del niño sano. 
Vacunaciones). 

2.2. Salud Escolar. 
2.3. Salud Mental. 
2.4. Salud Buco-Dental. 
2.5. Enfermedades crónicas. 
3.6. Educación para la Salud. 
2.7. Salud laboral. 
2.8. Rehabilitación y tercera edad. 
2.9. Sanidad ambiental. 
2.10. Ordenación e higiene alimentaria incluida la inspección 

de establecimientos con ello relacionados. 
2.11. Participación del usuario. 
2.12. Vigilancia Epidemiológica y medidas para el control de 

s i tuaciones de riesgo para la Salud Pública, incluida la 
aparición de zoonosis t ransmisibles al hombre. 

2.13. Ordenación Farmacéutica. 
3. — Investigación y docencia. 
4. — Planif icación, organización, dirección y evaluación de los ser

vicios sanitarios. 
5. — Colaboración con las demás Administraciones Públicas. 

LOs Equipos Básicos de Atención Primaria del Distr i to de Gua
dix, se relacionan en el punto 3 de este documento, y para el muni
cipio de Guadix habrá una dotación de Médicos Generales, 2 Pedia
tras, 6 Enfermeros/as, 1 Farmacéutico, 1 Veterinario, 1 Asistente So
cial, 1 Matrona, 1 Técnico de Radiología, 1 Fisioterapeuta, 1 Admi
nistrativo y 1 Celador. 

El personal integrado en el Equipo va a tener una dedicación de 
40 horas semanales sin perjuicio de las dedicaciones que pudieran 
corresponde por la part ic ipación en los turnos de guardia, tal como 
se indica en el artículo 6 del Real Decreto 137/84 de 11 de Enero (BOE 
n.° 27 de 1 de febrero de 1.984) 

DISPOSITIVO DE APOYO 
El disposit ivo de apoyo está const i tu ido por aquel los recursos es

pecial izados que van a prestar un apoyo directo al Distr i to de Aten-

DE GUADIX 
ción Primaria, actuando íntegramente en el sistema de atención pri
maria desde el punto de vista asistencial , preventivo y docente. 

Asistencia!: A través de un sistema de interconsulta con los miem
bros de los Equipos de Atención Primaria de los dis
t intos Centros de Salud del Distrito. 

Preventivo: A través de ía part ic ipación en los programas de 
salud. 

Docentes: A través de la formación cont inuada de los profesio
nales de los Equipos de Atención Primaria. 

La compos ic ión del d isposi t ivo de apoyo es la siguiente: 
• Unidad de Salud Matemo-lnfantil (1 Tocoginecólogo y 1 Matrona). 
• Unidad de Salud Mental (1 Psiquiatra, 1 Psicólogo, 1 Asistente 

Social). 
• Unidad de Salud Buco-Dental (1 Odontólogo, 1 Higienista Den

tal y 1 Auxi l iar Dental). 
• Unidad de REhabilitación (1 Rehabil i tador y 1 Fisioterapueta). 
• Unidad de Radiología (1 Técnico de Radiología, 1 Radiólogo). 
• Unidad de Laboratorio (1 Técnico de Laboratorio). 
• Unidad de Farmacia. 
• Unidad de Veterinaria. 

ATENCIÓN A LAS URGENCIAS. 
La atención a las urgencias se va a organizar en el Centro de Gua

dix para todos los munic ip ios inclu idos en su Zona Básica y ade
más va a ser el coordinador de la atención de los otros Centros de 
Salud (Pedro Martínez, Purul lena y Alquife). 

El s istema de organización de las urgencias va a cumpl i r las si
guientes funciones básicas: 

• Prestar atención a las urgencias «reales», entendidas como aque
llas s i tuaciones que van a requerir una atención específ ica, in
mediata y especial izada como forma de evitar un grave compro
miso para la salud del paciente (urgencia objetiva). 

• Prolongar la cobertura asistencial pr imaria del médico general 
y personal de enfermería durante las 24 horas del día. 

• Lograr el rápido traslado de pacientes que lo requieran con un 
sistema de transporte sanitario eficaz, con seguridad para el pa
ciente y que permita la actuación urgente y a t iempo. 

• Tener preparado un disposi t ivo capaz de su movil ización y de 
responder en caso de catástrofe. 

El Centro de Guadix, para la atención de las urgencias, estará do
tado del material c l ín ico necesario, así como de 3 camas de obser
vación, quedando garantizada de esta forma la posibi l idad de cual
quier patología urgente. 

Para la coordinación efectiva de los recursos del Distrito en la aten
ción urgente, se contará con un s istema de radiotelefonía, el cual 
ya ha sido adquirido, y que permit irá la intercomunicación entre los 
sanitarios de los Centros de Salud y las ambulancias ubicados en 
cada uno de estos Centros. 

Contro! veterinario y de los alimentos. 
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ASISTENCIA ESPECIALIZADA QUE SE 
PRESTA ACTUALMENTE EN GUADIX: 

La a s i s t e n c i a e s p e c i a l i z a d a q u e se p res ta e n la a c t u a l i d a d 
en G u a d i x po r e s p e c i a l i s t a en c o n s u l t a de d o s h o r a s y m e d i a 
es la s i g u i e n t e : 

OFTALMOLOGÍA 1 Especialista 12 h. 30 

OTORRINOLARINGOLOGÍA . . . » » 

ANÁLISIS CLÍNICOS » » 

TOCOLOGÍA » » 

APARATO DIGESTIVO » » 

PULMÓN Y CORAZÓN » » 

ODONTOLOGÍA » » 

SERVICIO DE ORDENACIÓN F U N C I O N A L 

En caso de urgencia, atención rápida y eficaz, 
incluyendo ambulancia. 

Colaboración con la escuela en la prevención de 
enfermedades y accidentes y la educación de 
los niños para una vida más sana. 

CONSULTAS DE ESPECIALIDADES QUE 
SE UBICARAN EN LA LOCALIDAD DE 
GUADIX 
H O R A S DE CONSULTA POR E S P E C I A L I D A D A LA S E M A N A : 

M e d i c i n a I n t e r n a 25,00 h. / s e m a n a 
O f t a l m o l o g í a 22,30 h. / » 
O t o r r i n o l a r i n g o l o g í a 22,30 h. / » 
T r a u m a t o l o g í a 20,00 h. / » 

D i g e s t i v o 18,00 h. / » 
T o c o g i n e c o l o g í a 18,00 h. / » 

D e r m a t o l o g í a 13,00. h. / » 
U r o l o g í a 11,00 h. / » 
N e u m o l o g í a (Espec . d e P u l m ó n ) 12,00 h. / » 
C a r d i o l o g í a (Espec. d e Co razón ) 12,00 h. / » 
C i r u g í a G e n e r a l 11,00 h. / » 

Odonto logía y Psiquiatr ía: a p r e c i s a r po r las u n i d a d e s q u e 
a s u m e n las c o m p e t e n c i a s c o r r e s p o n d i e n t e s a d i c h a s espe 
c i a l i d a d e s ( p r e s u m i b l e m e n t e a d ia r i o ) . 

S E R V I C I O S C E N T R A L E S : 
Laborator io: E x t r a c c i ó n de m u e s t r a s en el C e n t r o d e 
E s p e c i a l i d a d e s d e G u a d i x y t r a n s p o r t e de e l l as al Hos 
p i t a l d e Baza . 

Radiología: Se rea l i za rán e x p l o r a c i o n e s r a d i o l ó g i c a s 
en e l C e n t r o d e G u a d i x . 

Control sanitario del ambiente: agua potable, 
depuración de aguas negras, vigilancia de la 
contaminación atmosférica, etc. 

Andalucía quedará articulada en 336 zonas básicas de salud, 
62 distritos sanitarios y 10 departamentos. Su dotación final se
rá de 357 consultorios auxiliares, 532 consultorios locales, 295 
centros de salud y 42 centros coordinadores de distrito. 

La Consejería de Salud y Consumo ha invertido en infraestruc
tura para atención primaria 2.100 millones de pesetas entre 1982, 
1983 y 1984. 

Para 1985 se ha superado esa cifra de inversiones, con un to
tal de 2.785 millones de presupuesto aprobada 
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CRONICR DEL CONFLICTO SRNITRRIO 
• Primeros contactos Comisión Pro-Salud — Ayuntamiento 

El día 13 de enero tenía lugar la primera 
entrevista con las autoridades de Guadix de 
una comis ión de ciudadanos, la cual mani
festó no estar movida por inquietudes polí
t icas sino solamente al án imo de la defen
sa de la salud públ ica por lo que pide ser 
recibida por Salust iano Pérez, Alcalde de 
Guadix quien tras acceder a ello pasa a re
cibir la información de esta Coordinadora en 
el Salón de Permanentes del Ayuntamiento. 
Manifiesta Salustiano, que el asunto del que 
se oyen rumores y que los había convoca
do en el Ayuntamiento para interpelar al Al
calde acería de esta s i tuación de desapari
ción de los especial istas de Guadix; él tuvo 
conocimiento precisamente el día 6 de enero 
en una conversación informal, pero que no 
había recibido nada a nivel oficial por lo que 
ya puestos en el tema, convocó a los espe
cial istas y médicos, de los que extrajo unas 
primeras impresiones. 

Estas impresiones no resultaron válidas 
puesto que para unos era una cosa buena, 
mientras que para otros era nefasta, razón 
por la que rápidamente convocó una entre
vista con el Director Provincial de la RASS-
SA para el jueves día 16 de modo que le pon
ga en conocimiento acerca de lo que va a 
suponer y en qué consiste la pretendida 
reforma. 

Tras esta in formación de parte del Alcal
de el portavoz de la Comis ión se dipone a 
hablar aunque resulta interrumpido por otro 
c iudadano Antonio, que se adelanta y ma
nif iesta la pet ic ión de soluciones a las es
pecial idades tales como Cardiología, etc., 
manifestando que se ve peligrar tanto ala 
tención primaria como la secundaria. Segui
damente Salustiano responde con la versión 
que de la Reforma él tenía hasta ahora y de 
la cual af i rma desconocer si en el transcur
so de estos días haya podido cambiar pero 
que aún así él va a darla a la Comis ión: 

La Consejería de Salud y Consumo pre
tende ofrecer a los especialistas la Jerarqui-
zación del Hospital de Baza en cal idad de 
adjuntos de área tras lo que mani festó que 
ello no quería decir que los especial istas se 
fuera a Baza. Mani festó que los especial is
tas jerarquizados tendrían una jornada de 40 
horas semanales divididas según las nece
sidades entre Guadix y Baza. 

Del mismo modo precisó también que si 
se precisara realizar una intervención hos
pitalaria será precisamente el especial ista 
que lo at ienda en Guadix quién hará el se
guimiento también en Baza con lo que re
sumió que con esto la salud no solamente 
no se deteriora sino que se potencia; llegan
do incluso según sus informaciones a 
aumentar el número de especialidades. Con
t inuó el Alcalde hablando que no sólo se iba 
a obl igar a nadie a vivir en Baza, del mismo 
modo que nadie iba a obl igarles vivir en 
Guadix. 

Destacó Salust iano como serían impart i
das 8 horas de atención al enfermo entre 
Guadix y Baza señalando que ahora un mé
dico especial ista cobra según la clase que 
sea y por término medio con 2 horas y me
dia diarias, un suelo aproximado de 120.000 
ptas. brutas y en cambio con la jerarquiza-
c ión; que es lo que se pretende ahora tra
bajarían 8 horas diarias con un sueldo de 
aproximadamente 240.000 ptas. al mes. 

Precisó el alcalde entonces que en abso
luto se iban a tratar de impedir las acciones 
de los c iudadanos y que consecuentemen
te él sería el primero en protestar caso de 
que realmente los especial is tas se fuera de 
Guadix. 

Le pregunta a todo esto al Alcade ¿si es 
que los Ambulator ios iban a desaparecer? 
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Tras lo que respondió que según las noticias 
que tenía, éstos no iban a desaparecer. Fue 
preguntado nuevamente por el representante 
de la Comis ión, Sr. José Jiménez acerca de 
si la Directora del Hospital no util izaría tác
t icas di latorias, etc., de modo que se impi
diera pasar consul ta en Guadix, con lo que 
consecuentemente los enfermos al f in y al 
cabo tendrían que ir a Baza 

A la vista de la evidente falta de informa
ción por parte del Alcalde acerca de estas 
part icular idades puesto que no tenía cono
c imiento of icial aún del asunto de la Refor
ma lo mismo que parecía tenerlo la propia 
Comis ión se pasó precisamente a propues
ta de la propia Comis ión a tratar el tema de 
la necesidad de un Hospital para Guadix y 
su comarca. 

El Sr. Jiménez argumentaba lo siguiente: 
Era precisa una construcc ión de un Hos

pital de 100 camas por que había necesidad 
de tales camas, así como por la importan
cia de la problación de Guadix y su comar
ca para lo cual proponía las siguientes 
acciones: 

— Que el Ayuntamiento cediese los terre
nos para su construcción y si éste no 
los tenia, ya había particulares indivi
duos que los habían ofrecido para tal 
fin. 

— Que la Caja de Ahorros les había in
formado de la posibilidad de colabo
rar al menos en un Centro de 
Maternidad. 

— Que los 80 millones que iba a costa el 
Centro de Salud ¡unto con los 20 mi
llones del futuro comedor escolar se 
inviertieran conjuntamente en la uto
pia del Hospital de Guadix. 

— Posibilidad de abrir una suscripción 
popular para la realización del 
Hospital. 

Ante estos planteamientos, Salust iano 
respondió lo siguiente: 

— Que la concesión del Hospital Comar
cal a Baza databa nada menos que del 
año 79 y ofreció documentación en la 
que se demostraba tal aseveración. 

— Continuó diciendo que independiente
mente de las gestiones que Baza es
taba realizando para la consecución 
del Hospital el Ayuntamiento había 
ofrecido unos terrenos e incluso se hi
zo un estudio del cual se recibieron 
promesas en el sentido de que en el 
próximo mapa sanitario figuraría 
Guadix. 

— Replicó Salustiano la acusación de 
que se había perdidod el Centro de Ma
ternidad ofrecido por la Caja de Aho

rros por desidia del Ayuntamiento ya 
que se le ofreció al Insalud la posibili
dad de crear una Maternidad equipa
da con 12 camas y que el Insalud res
pondió que solamente se comprome
tía a pagar 2.500 ptas por cama por lo 
que el Ayuntamiento no podía asumir 
los costes que suponía el Centro de 
Maternidad. Así pues, manifestó Salus
tiano no fue desidia sino impotencia 
la que sintió el Ayuntamiento de no po
der cumplir con el mantenimiento ne
cesario puesto que el Insalud no ac
cedía a más. 
Replicó el reto de puntos de la inter
vención del Sr. Jiménez para terminar 
señalando que se va a luchar por que 
el especialista permanezca en Guadix 
el número de horas que por lo menos 
hasta ahora se estaban dando en Gua
dix hasta que venga el Centro de Sa
lud Comarcal y cuando venga el direc
tor de la RASSSA para realizar una me
sa redonda a quien haya que plantearle 
todos esos temas. 

No obstante se le hizo por parte del Sr. Ji
ménez una invi tación-compromiso al Alca-
de Sr. Salustiano para que en el caso de que 
haya un deterioro de la asistencia sanitar ia 
como fuera el caso del traslado de los es
pecial istas a Baza para que entrada en la 
Comisión «Pro-Salud». A lo que responidó 
Salustiano, que cuando viera al Director de 
la RASSSA y tuviera la información f idedig
na que por ahora no tenía, le respondería a 
su invitación si era necesario. 

Fue cuando intervino Francisco Hurtado, 
parlamentario andaluz para manfiestar la ne
cesidad de una mejora en la salud de Gua
dix, habló de como se estaba a la espera de 
los resultados de las actuaciones pendien
tes y manifestó as imismo que el pueblo tie
ne derecho a intentar construir como pue
blo un hospital y que no se puede decir que 
no es posible, no se nos puede obligar a 
quedarnos quietos y es más no había que 
quedarse quietos af i rmando que había que 
potenciar el hecho de que el pueblo quisie
ra construir un hospital , que lo ve necesa
rio y sería ocas ión que luego después se 
consiga de las autoridades sanitarias la con
trapart ida y el mantenimiento necesarios. 

Por fin se levantó la reunión quedando la 
Comis ión ci tada para cuando inmediata
mente trajera Salust iano algunas respues
tas concretas desde Granada rápidamente 
fueran trasladadas a la Comis ión «Pro-
Salud» aunque lo más probable es que el Di
rector de la RASSSA accediera a celebrar 
esa mesa redonda y así poder informar a 
toda la población. 



EL PUEBLO SE UNE AL GRITO DE «QUEREMOS HOSPITAL» 

Una multitud de personas cortan en Guadix 
carreteras y vías férreas durante tres horas. 

LA UNION HACE LA FUERZA. 
APLAUDIMOS la unidad y f irmeza demostrada estos días por la 

población de Guadix al reivindicar mejoras sanitarias y el necesario 
Hospital Comarcal . 

La sol idar idad de mujeres y hombres aceítanos y la unión de tan
tas voluntades en nuestra comarca, es la que por enc ima de margi
nales actos de violencia, y unido a una intel igente negociación pue
de hacer que cons igamos nuestros propósitos. 

«NO ESTAMOS EN CONTRA DEL HOSPITAL DE 
RAZA, SINO A FAVOR DE GUADIX». 

Estas eran unas man i f es tac iones del Pres idente Comarca l de 
AP, F r a n c i s c o H u r t a d o a nues t ra revista, m a n i f e s t a c i ó n q u e d e 
una u o t ra f o r m a , han ra t i f i cado m u c h a s o t ras pe rsonas es tos 
días. No hay r iva l idad c o n Baza s ino f u n d a m e n t a l m e n t e de fen 
sa de los in tereses de la pob lac i ón de Guad i x y de su c o m a r c a . 
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i m á g e n e s p a r a l a h i s t o r i a 

COMIENZA EL INTERCAMBIO DE GASES, BOLAS Y PIEDRAS... 

LLEGADA DE LA POLICÍA Y «TOMA DE POSICIONES» 

Por GAMA y PRECIOS compre su TELEVISOR y VIDEO en 

remacho 
Elija entre las marcas más prestigiosas del mercado... 
Philips, Grundig, Thomson, Telefunken, Sony, J V C , ITT, 
National, Mitsubishi, Technics, Emerson, Sanyo, 
Elbe, Sonitrón... 
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LA TV ESTUVO EN GUADIX 

COMPRE donde le OFRECEN MAS... VISITE... 

1 r o m a c h o 
Wm • • • • m La m a y o r y m á s p r e s t i g i o s a c a d e n a 

i d e o t e c a R O I M A C H O d e • • • e t r o d o m é s t l c o s d e A n d a l u c í a 
El mejor vídeo de la comarca a su servicio. Lepanto, 4 - Telfs. 66 07 48 - 819 - G U A D I X 
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TOMA DE LA "BASTILLA" ACCITANA 
El día 24 tenía lugar lo que en pr incipio 

estaba anunciado como una mesa redonda 
a la cual se había tenido lugar tras los con
tactos mantenidos por Salustiano, Alcalde 
de Guadix con el director provincial de la 
RASSSA con objeto de poder informar de la 
pretendida Reforma Sanitar ia de Andalucía 
a toda la población de Guadix para lo cual 
se habían convocado 2 mesas redondas. 
Una la que se pretendió realizar en el Salón 
de Plenos del Ayuntamiento y otra posterior 
que se realizaría en la Emisora de Radio 
Guadix para que así todos los aceítanos tu
vieran conoc imiento puntual de la pretendi
da Reforma de la Sanidad en Andalucía. 

Los componentes de la Mesa Redonda 
eran: 

SALUSTIANO PÉREZ MOYA. 
Alcalde de Guadix. 
DIEGO HURTADO. 
Delegado de Gobernación. 
ÁNGEL ORTEGA. 
Director de la RASSSA. 
EMILIO LÓPEZ. 
Ex-Alcalde de Guadix. 
ELIANA PASTOR. 
Directora del Hospital Comarcal de 
Baza. 
JOSÉ OLMOS. 
C o n c e j a l de l A y u n t a m i e n t o de 
Guadix. 
JOSÉ LUIS HERNÁNDEZ. 
C o n c e j a l de l A y u n t a m i e n t o de 
Guadix. 

A esta mesa redonda se encontraban in
vitados aproximadamente unos 60 invitados 
representantes de todos los sectores de la 
ciudad, es decir, desde taxistas, transportis
tas, comercio, comisión «Pro-Salud», etc. los 
cuales estuvieron hasta las 17,45 horas en 
que se pudo iniciar la pretendida Mesa 
Redonda. 

En el exterior del Ayuntamiento una gran 
cantidad de personas se estaba concentran
do ante la l lamada realizada por la Asocia
ción de Amas de Casa desde Radio Guadix 
para protestar. 

Intervenía al Alcalde, para presentar a los 
invitados e introducir el tema que nos ha
bía congregado allí, haciendo un pequeño 
balance de la historia del problema en el que 
vino a conf i rmar como fue que él se enteró 
de la cuest ión el día 5 en una reunión infor
mal tras lo cual se entrevisto con algunos 
médicos y como poster iormente recibió a 
una comisión de ciudadanos que preocupa
dos por el tema y los rumeros que estaban 
corriendo se lo mani festaron. 

Como luego posteriormente a esa reunión 
el Alcalde se entrevistó por vez primera con 
el Director de la RASSSA y como f inalmen
te antes de esta reunión-mesa redonda in
formó a la Comisión de los resultados de su 
entrevista con el c i tado Director y que co
mo los había prometido se celebraría la me
sa redonda para que se le pudiera pregun
tar directamente al responsable de la segu
ridad social . 

Aclaró también Salustiano que a dicho ac
to habían sido invitados también los médi
cos especial istas, los cuales habían excu
sado su asistencia al contar con su Direc
tor que les serviría de portavoz. 

Seguidamente Ángel Ortega tuvo una pro
longada intervención, donde expuso el tema 
de los especialistas y comentó las líneas de 
acción que en materia sanitar ia se habían 
trazado para la reforma de la Sanidad en la 
comarca de Guadix-Baza-Huéscar. 
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ATENCIÓN PRIMARIA: 
— Establecimiento de cambios en la 

zona de inf luencia de los médicos. 
— Creación de equipos de asistencia 

primaria con una demarcación terri
torial concreta y con sede en un cen
tro de salud. 

ESPECIALIDADES: 
— Desaparecen los especial is tas no 

jararquizados. 
— Se crean los especial istas de área 

no adscr i tos a un determinado 
Hospital . 

— Se atenderá a toda la población de 
Guadix-Baza-Huéscar. 

— Jornada de 7 horas diarias. 
— Dependencia técnica de un equipo 

de trabajo ubicado en Baza. 
— Puesta en marcha de un Hospital co

marcal de área. 

Seguidamente informó de la si tuación ac
tual de la Sanidad, manifestando que los es
pecial istas que hasta ahora estaban ubica
dos en Guadix sólo tenían 2 horas o 2 ho
ras y media de consul ta diaria unido a una 
falta de medios técnicos que era solventa
da hasta ahora con los especial istas de Gra
nada, pero con el inconveniente de que es
tos ú l t imos especial istas no conocían la si
tuac ión sanitar ia real del pueblo, por lo que 
muchas veces mandaban repetir pruebas, 
anál isis, etc, con el consiguiente trastorno 
para los interesados. 

Seguidamente informó de la si tuación ac
tual de la Sanidad, manifestando que los es
pecial istas que hasta ahora estaban ubica
dos en Guadix sólo tenían 2 horas o 2 ho
ras y media de consul ta diarla unido a una 
falta de medios técnicos que era solventa
da hasta ahora con los especial istas de Gra
nada, pero con el inconveniente de que es
tos ú l t imos especial istas no conocían la si
tuac ión sanitar ia real del pueblo, por lo que 
muchas veces mandaban repetir pruebas, 
anál isis, etc, con el consiguiente trastorno 
para el enfermo que se veía obl igado a tras
ladarse a Granada varias veces. 

De su intervención destacamos las si
guientes af i rmaciones: 

— Con el Hospital comarcal de Baza no 
empeora la s i tuación sanitaria de Guadix y 
su comarca sino que se mejora puesto que 
los especial istas que ahora no existían en 
Guadix, con el hospital vendrán a Guadix y 
tendrán mejor asistencia. 

— La reforma sanitar ia aspira a un buen 
servicio sanitario con el menor costo 
posible. 

— Vendrán especial istas tales como: To-
coginecólogo, Traumatólogo, Urólogo, Inter
nista, Dermatólogo, etc. 

— El Hospital comarcal de Baza estará 
dotado de 200 camas siendo una insti tución 

que reúne las características siguientes: fun
c i ona l i dad , human izac ión , do tac ión y 
asistencia. 

— El Hospital de Baza atenderá el 9 0 % 
de la patología actual aunque habrá pato
logía determinada que no podrá ser atendi
da en Baza, tales como: Quemados, etc. 

— No existe en la Consejería de Salud la 
mental idad de creación de un Hospital en 
Guadix así como tampoco la hay de crea
ción de un Hospital metarno infant i l . 

Llegó a término la intervención del señor 
Ortega mientras desde afuera en la Plaza de 
la Const i tuc ión se oían los gr i tos y las pro
testas de los c iudadanos ¡Que salga el Al
calde! y por f in se pasó al turno de interven
ciones por parte de los invitados asistentes 
a la mesa redonda. 

Fue preguntado en términos tales como: 
¿Cuándo y cómo vienen los especial istas a 
Guadix? ¿No se cansarán de viajar los es
pecialistas? ¿Por qué no 8 horas en Guadix? 
Las respuestas quedaron así: 

— Los especialistas vendrán a Guadix se
gún la demanda que exiata en las consul
tas aunque según los datos estadíst icos, 
que se tenían hasta ahora habría determi
nadas patologías que tendrían especial istas 
diar iamente en Guadix. Otros que vendrían 
3 días a la semana y otros que vendrían 2 
días a la semana, precisamente al Ambula
torio que entonces quedaría convert ido en 
un Centro Periférico de Especial idades de
pendiente del Hospital de Baza. 

Las especial idades en pr incipio y si no 
hay cambios quedarían así: 

— Diarias a razón de 7 horas día: 
Oftalmología. 
Medic ina Interna. 
Traumatología. 

— 3 días a la semana a 7 horas: 
Otorr inolar ingología. 
Digestiva 
Tocoglnecólogo. 

— 2 días a la semana a 7 horas: 
Urólogo. 
Psiquiatría. 
Cirugía. 
Dermatología. 

Se le preguntó si era rentable que cora
zón, pu lmón, digestivo y laboratoría se tras
ladaran a Baza. 

La respuesta, ante una insinuación de que 
esos médicos especial is tas cobrarían die
tas por desplazarse fue, de que hasta ahora 
nadie había cobrado dietas y seguidamen
te el Sr. Ortega expuso el s is tema de ambu
lancias mediante el cual se Iba a garantizar 
la perfecta validez de los anál is is sof ist ica
dos que recogidos en Guadix fueran trasla
dados a Baza para su procesamiento y lue
go puesta en conoc imiento de los usuarios 
en 24 o 48 horas. 

Mientras se respondía a estas preguntas 
los rumores del p iso de abajo del Ayunta
miento son cada vez mayores y podemos oir 
claramente como se suben las escaleras en
tre gr i tos y si lbidos, etc., hasta que... 

Siguen las respuestas: Otro c iudadano 
agradece la in formación del Director del la 
RASSSA y manif iesta su desacuerdo con la 
entrevista que en Guadix mantuvo el dele
gado de gobernación y el de salud y consu
mo, de la Junta en las que se mani festó la 
esperanza y la promesa de que Guadix apa
recería en el próximo mapa sanitario con su 
hospital y como ahora usted nos d ice que 
el mapa sanitario de Andalucía ya está con
feccionado. ¿Qué ocurrirá con los funciona
rios que pertenecen a Muface? 
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Crac, croe, craec, ñiec, las puertas pare
cen ceder, un guardia munic ipal entra a du
ras penas y consigue quitar el pestil lo de las 
puertas al t iempo que una avalancha de ciu
dadanos hace dar con el duro suelo a los 
guardias munic ipales casi y entran desme
lenados, sesudos señores que hasta ahora 
los creíamos por lo menos así en voz en gri
to, a insulto por palabra, pidiendo dimisio
nes, gritos de queremos hospital; la muche
dumbre grita insultando al Alcalde, incluso 
al Parlamentario y ex-alcalde de Guadix Emi
lio López Saldaña; se pide silencio, cosa que 
apenas se logra, son unos momentos ple
nos de tensión, nadie hace nada, la mesa 
se queda estupefacta, perpleja y permane
ce cal lada y muda, no se reacciona, por f in, 
se consigue apaciguar los gritos que no los 
ánimos y se levanta el Alcalde ante los apro
x imadamente 600 personas que se encon
traban en el salón. El alcalde trata de hablar 
y es interrumpido a gritos e insultos que pre
ferimos no reproducir; cuando por f in se cal
man los murmul los y el Alcalde nuevamen
te habla de que éstas no son formas y mo
dos de plantear las cosas y que además él 
se apunta a la necesidad de crear un Hos
pital Comarcal y ofrece datos aunque se le 
interrumpe violentamente al gr i to de ¡Que
remos Hospital ! , a base de insultos, mien
tras se pisotean las paredes en un afán de 
estar más cerca de la mesa. 

Algunos piden que hable Emil io (ex
alcalde de Guadix) quien tras pedir ca lma 
y con una broma sobre la megafonía y su 
estatura, trata de serenar los ánimos exal
tados y quiere explicar el problema mas 
cuando empieza nuevamente se dan gritos 
de no quererlo, vete, fuera, que le impiden 
hablar. 

Consigue después de un impás, donde se 
pide si lencio, hablar y trata de dar explica
ciones que resultaron infructuosas por los 
abucheos, y las ganas realmente de no de
jar dar expl icaciones parecía como si no se 
quisieran dejar dar tales expl icaciones co
mo si no interesaran que éstas se dieran. 

Ante la s i tuación de imposibi l idad de ha
blar, la mesa se retira entre los abucheos de 
la muchedumbre puesta ya en pié, aún cuan
do Emil io se queda, para intentar una vez 
más dar algunas expl icaciones. 

Una vez disuelta, mientras la gente se va 
retirando poco a poco sal iendo escaleras 
abajo pisoteando el suelo cubierto de tierra, 
de las diversas macetas rotas, cuyos cascos 
yacen esparcidos y sus geráneos aplasta
dos; conseguimos penetrar entre guardias 
civiles en el despacho del Alcalde donde se 
trató de seguir dando expl icaciones ante la 
imposibi l idad material de asistir a la Emiso
ra de Radio Guadix, que era la 2. a fase de 

la campaña informativa tal y como estaba 
previsto dado que era un medio lo suf ic ien
temente destacado por su audiencia de mo
do que la población se pudiera enterar de 
la pretendida reforma de la Sanidad; razón 
por la que se decide grabar el programa an
te el peligro y las amenazas recibidas de la 
Emisora. 

Nuevamente el Sr. Ortega informa de que 
la plani f icación que la Junta de Andalucía 
ha hecho, está de acuerdo a lo que recógela 
Ley de Sanidad, y que consiste en crear 
Áreas Hospitalarias, con su correspondien
te Hospital de Área, y unas zonas básicas 
de Salud donde se ejerza la l lamada Aten
ción Primaria en el, por crear, Centro Comar
cal de Salud. 

El Actual ambulator io se convierte en un 
Centro P. de Especial idades, mientras los 
médicos de Medic ina General y Pediatría 
quedarán ubicados en el Centro de Salud. 

LOS HABITANTES DE GUADIX N0 SE 
DESPLAZABIAN A-BAZA SALVO 
CUANDO PRECISARAN 
HOSPITALIZACIÓN. 

La Jerarquización de estos especial ¡astas 
no obligará a la residencia en Baza. Las ven
tajas que se van a producir con el Hospital 
de Baza, según el Sr. Ortega son: 

— Se dispondrá de más especialistas que 
los actuales con una dedicación según ne
cesidades de 7 horas diarias, y con un equi
po y el acceso a pruebas complementar ias 
que antes no tenían puesto que en Baza, te 
verá el mismo especial ista que te ven en 
Guadix en el Centro R de Especial idades. 

— Asist ir a un Hospital más moderno, 
deotado, funcional y humanizado. 

— Buen número de camas, que permiti
rá ser ingresado cuando se precise y no co
mo ahora que t ienen que esperar los enfer
mos a las camas que haya libres. 

— Se integra y ordena mejor la atención 
primaria conociendo mejor las necesidades 
de la población. 
Los inconvenientes son: 

— Quizás el mayor sea la tendencia his
tórica de los aceítanos a ir a Granada a re
cibir asistencia Hospitalaria. 

Seguidamente el Sr. Ortega respondió a 
algunas preguntas entre las que destacan: 

— Todos los médicos pueden asistir en 
su consul ta privada a aquel los que no es
tén obl iados a asistir a la Seguridad Social. 

— No tiene sent ido hacer un Hospital 
Materno-lnfanti l sin un Hospital General sa
biendo además que no existe demanda en 
la población de Guadix-Baza del número de 
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partos que just i f iquen éste siendo por tan
to un despi l farro del dinero público. 

— Hay por ahora obl igación de ser hos
pital izados en Baza ya que el Área Sanita
ria de la que depende Guadix es Baza y del 
mismo modo la visita de los Especial istas 
es forzosa, si hay de esa especi l idades en 
Baza y las que no se tengan en Baza lo se
rán en Granada. 

— Ya se están llevando a cabo los progra
mas de control de embarazo, partoy puerpe
rio previstos en la reforma puesto que la em
barazada ya desde el 2.° mes recibe la pri
mera visita. 

— La reforma sanitar ia t iende hacia la 
universalización de la asistencia sanitaria, 
dejando incluso de ser los ayuntamientos 
quienes la presten mediante el Padrón de 
Beneficencia gracias a un concierto entre 
Ayuntamiento y Junta. 

— Habrá una programación de activida
des sanitarias or ientando hacia ello los re
cursos necesarios; programación en la que 
podrán tomar parte las asociaciones de ve
cinos y demás ent idades ciudadanas. 

— En la provincia de Granada existen 2 
comarcas sanitarias de atención prioritaria 
urgente que son Guadix y las Alpujarras. 

— Los turnos de Guardia, estarán centra
lizados en los dist intos Centros de Salud. 

— El Especi l ista estará en Guadix las ve
ces que sea necesario según las necesida
des y el t iempo que haga falta. 

COMUNICADO DE 
ALIANZA 
POPULAR 

Alianza Popular de Guadix y Comarca, 
reunida en Asamblea General Comarcal pre
sidida por Francisco Hurtado Atienza para 
tratar el grave problema de al SANIDAD en 
Guadix y su Comarca, tras ampl io debate 
con la intervención de los af i l iados de toda 
la comarca, quiere hacer el siguiente comu-
nidado en orden a una información clara y 
real: 

Las repercusiones que la proyectada Re
forma Sanitaria va a tener en Guadix y su 
comarca son las siguientes: 

í .° Jerarquización de la Sanidad de 
la zona norte de la provincia de Gra
nada en Baza y su Hospital 
Comarcal. 
2." Desaparición de la Inspección 
Médica, como control y jefatura de 
personal médico y auxiliar y de tra
mitación de expedientes. 
3." Traslado de los especialistas a 
Baza, que desde allí vendrían a pa
sar consulta según las necesidades, 
sin estar establecidos el horario y pe
riodicidad de las consultas. 
4.° Recortes de funciones del Am
bulatorio de la Seguridad Social que 
tiende a desapareer, convirtiéndose 
en Centro Periférico de Especialida
des dependiente del Hospital Comar
cal de Baza. 

5." Ausencia total de Centro Quirúr
gico y de camas hospitalarias que 
pudieran atender a casos de mater
nidad o de accidentados graves. 

Ante esta s i tuación, Alianza Popular ma
nifiesta el grave estado de abandono en que 
va a quedar la ciudad de Guadix y su comar
ca con 32 (treinta y dos) pueblos y más de 
60.000 (sesenta mil) habitantes. 
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Lamenta también la act i tud pasiva y de 
ocul tamiento que mant iene el Alcalde de-
guadix, ya que el Grupo municipal de Al ian
za Popular sol ic i tó el día 11 de enero la con
vocatorio de un Pleno extraordinario con ca
rácter urgente para tratar de recibir informa
ción oficial y clara. Pero el Alcalde no ha ac
cedido aún a esta pet ic ión, mientras usa de 
los medios de comunicac ión para informar 
de manera sesgada e interesada. 

Ante esta grave si tuación la Asamblea to
mó los siguientes acuerdos: 

1." Exigir a la Administración SO
CIALISTA que garantice de forma ins
titucional que los especialistas mé
dicos, actualmente en Guadix, per
manezcan como hasta ahora domi
ciliados en la Ciudad y presten sus 
servicios en ¡ornada laboral integra 
en el actual Ambulatorio. 
2." Consecución inmediata de un 
Centro de Maternidad con las garan
tías necesarias para atender a partos 
urgentes, evitando el riesgo de dará 
luz en la carretera. 

3." Reivindicar la construcción de 
un hospital Comarcal en Guadix. 

Para lo cual , Al ianza Popular propone la 
apertura de una cuenta en todas las entida
des bancarias para, por suscr ipción popu
lar, recabar los fondos necesarios, y sea el 
pueblo de Guadix y su Comarca el ejecutor 
de esta obra. 

A tal efecto, Al ianza Popular anuncia que 
en este acto se produjo, por parte de D. Ra
món Casas, la donación de los terrenos ne
cesarios para la const rucc ión del Hospital . 

Igualmente la Estación de servicios «San
ta Ana» hizo donación de cien mil pesetas, 
como primera aportación a esa suscr ipción 
popular. 

Alianza Popular, para no politizar tema tan 

grave como el que nos ocupa, pone a dis
posic ión de la Comis ión «Pro Hospi ta l Co
marcal de Guadix», tanto los terrenos ofer
tados como la cant idad señalada para sus
cripción popular, instando a dicha Comisión 
a que abra las oportunas cuentas bancarias. 

As imismo, el Grupo Munic ipa l de Al ian
za Popular del Ayuntamiento de Guadix co
municó su propósi to de presentar una mo
c ión al Pleno del Ayuntamiento al objeto de 
que el dinero que el Ayuntamiento ha de de
volver por el recargo munic ipa l del 5 % so
bre el Impuesto de la Renta de las Personas 
Físicas, pueda ser aportado por las perso
nas que, voluntariamente, quisieran dar su 
dinero para la construcción de este Hospital. 

Y que la suma total de las aportaciones 
voluntarias de este 5% sea puesto, igual
mente, a disposición de d icha Comisión c iu
dadana «Pro Hospital Comarcal de Guadix». 

Finalmente, Al ianza Popular se ofrece al 
pueblo de Guadix y su Comarca, instando 
a todas las fuerzas polí t icas y sociales, sin 
d is t inc ión de ideologías, a unirse para la 
consecución de estos objetivos. 

GUADIX, 24 de Enero de 1986 
ANTONIO CONTRERAS RAYA. 

Vicepresidente Comarcal de A. P. 

COMUNICADO A 
PRENSA Y RADIO 

El Grupo Mun ic ipa l Soc ia l i s ta del Ayun
tamien to de Guadix , ante los lamentab les 
hechos acaec idos durante la ce leb rac ión 
de la Mesa Redonda que t ra taba los asun
tos re lac ionados con la Reforma Sani tar ia 
de nuest ra comarca , el pasado 24 del co
rr iente, man i f i es ta lo s igu ien te : 

7." Su condena más enérgica con 

el comportamiento incívico de las 
personas que irrumpieron violenta
mente erí el Salón de Plenos del 
Ayuntamiento, impidiendo la cele
bración del acto que se venia desa
rrollando y la libre expresión de las 
opiniones que sobre la incidencia 
de la Reforma Sanitaria en Guadix, 
se estaban exponiendo tanto por 
los miembros de la Mesa como por 
el público invitado. 

2." Las graves consecuencias que 
para el conjunto de la población tie
ne el no haber podido disponer de 
la versión oficial y real de lo que su
pone la reforma sanitaria, nos obli
ga a responsabilizar de las mismas 
a todos aquellos que directa e indi
rectamente hayan promovido la ma
nifestación, que de forma premedi
tada impidió la celebración del 
acto. 

3." Repudiamos las Injustas y gra
ves ofensas inferidas a los repre
sentantes de la Administración 
Autonómica y del Ayuntamiento, al 
mismo tiempo que lamentamos la 
incómoda situación a que fueron 
sometidas las personas invitadas al 
acto. 

4." El Grupo Municipal Socialista 
al mostrar su total apoyo y respal
do al Alcalde de la ciudad, manifies
ta que proseguirá la campaña de ex
plicaciones emprendida, a fin de 
dar a conocer las ventajas que se 
derivan de la aplicación de la refor
ma sanitaria para el conjunto de la 
población de nuestra comarca. 

Guadix, 25 Enero 1986 
MIGUEL TAUSTE VÁZQUEZ 

Portavoz Grupo Municipal 
Socialista. 

Tall eres O nieva CONCESIONARIO 

P E U G E O T - T A L B O T 
Y 

FIÄTAGRI 

FIATAGRI ESPAÑA, S. A. 
-Tractores Fiat 
Cosechadoras Laverda 

-Máquinas de Forraje Hesston ^ , 
Carretera de Murcia, 7 

-Venta de Vehículos de Ocasión Qra. de Granada, 41 Ctra. de Murcia 
Telfs. 660962 y 661552 Telf. 701491 

' GUADIX BAZA 
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CAMPAÑA MUNICIPAL 
DE INFORMACIÓN 
SOBRE LA INCIDENCIA 
DE LA REFORMA 
SANITARIA EN GUADIX 

El Ayuntamiento está desarrol lando una 
campaña de información a nivel de entida
des sobre la incidencia en esta ciudad y co
marca de la reforma sanitaria. La tarde del 
miércoles lo hicieron también en el Hogar 
del Pensionista, que estaba repleto de so
cios. Por parte del Ayuntamiento actuaron 
el concejal de sanidad Salvador Holgado y 
como portavoz el concejal de Cultura y De
portes José L. Hernández Pérez. Además el 
Asistente Social Sr. Alcalá. La presentación 
de los oradores la efectuó el director de la 
entidad José Bravo Galera. 

Aunque el acto fue Incomparablemente 
más tranqui lo que el que dfas pasados pre
senciamos en el Ayuntamiento y Plaza de 
las Palomas de esta ciudad, no estuvo exen
to de inquietud: Hubo quien protestó por la 
presencia de la Guardia Civi l , preguntando 
en pleno acto si su presencia se debía a re
quer imiento de los informadores o del Ho
gar. Hubo Interrupciones cuando los conce
jales estaban en el uso de la palabra. Hubo 
esporádicas actuaciones del Director del 
Centro Bravo Galera, tratando de que no se 
descalificara a partidos políticos o personas. 

INFORMACIÓN. 
Holgado Polo, realiza su propia presenta

ción, la de su v inculación a la rama sanita
ria, y habla de la reforma que ha de afectar 
a toda España. De sus mejroas técnicas, de 
su fondo en jus t ic ia social . Anunc ia un ac
to de más elevado nivel informativo con per
sonal más tecnl f icado como el Director de 
la RASSSA, Directora del Hospital Comar
cal de Baza a f in de ampliar estas informa
ciones. Habla de las irregularidades del sis
tema sanitario actual que demanda una nue
va organización en el área sanitaria españo
la. Habla de bulos en la calle, de la diversi
f icación del s is tema actual , etc., etc. 

José L. Hernández Pérez, portavoz muni
cipal aporta datos concretos y desmiente ca
tegóricamente que los especialistas se mar
chen de Guadix. Habla del más alto nivel de 
cal idad de atención, se pregunta el porqué 
la falsedad de las Informaciones que circu
lan por la calle. Sugiere un manif iesto de los 
especial istas mani festando su postura an
te la reforma sanitar ia. Advierte el perjuicio 
económico que pueden tener los especia
listas con la nueva reforma, por lo que cree 
que ésto es una de las raíces del problema. 
Además, Hernández Pérez, no descarta que 
la información de la cal le está manipulada, 
polí t icamente hablando, y reitera su crít ica 
al s istema sanitario actual. 
Hubo coloquio breve e ¡ntervineron dos o 
tres personas nada mes. 

SÁBADO 1 DE FEBRERO: 

EL P.C.A. CELEBRA UN 
ACTO SOBRE LA 
ORGANIZACIÓN 
SANITARIA EN GUADIX 
Y COMARCA. 

En la Bibl ioteca munic ipa l , el part ido Co

munista de Andalucía, celebró un acto pú
bl ico enfocado a la convocator ia por Anda
lucía y fundamentalmente, a la organización 
Sanitaria de Guadix y su comarca. 

Intervinieron el médico Luis de la Revilla, 
y el coordinador de convocatoria por Anda
lucía, Juan Mata. El acto duró cerca de dos 
horas de duración y registró bastante afluen
cia, inc luso de no af i l iados. 

El RCA. -dijeron- t iene su diseño propio 
en su organización sanitar ia, en cierto mo
do coincidente con el modelo de la actual 
administración, pero siempre comprendien
do que los especial istas no deben despla
zarse de Guadix, por los perjuicios econó
micos que conllevaría los aceítanos y pue
blos de la comarca, teniendo en cuenta el 
subdesarrol lo económico del nivel de esta 
zona. El acto discurrió con toda normalidad 
teniendo lugar un coloquio que discurr ió en 
torno a este tema candente en nuestra ciu
dad, como es la inquietud del desplazamien
to o no de los especial istas sanitarios. 

DOMINGO DÍA 2: 

ENCIERRO EN LAS 
DEPENDENCIAS DE LA 
SEGURIDAD SOCIAL 

Unas trescientas personas, en su mayo
ría mujeres -ya que los hombres ívan en su 
protección- se encerraron en las dependen
cias del ambulatorio de la Seguridad Social, 
de Guadix, sobre las 6 de la tarde. 

Previamente habían celebrado un acto re
l igioso en la Iglesia de la Virgen de Gracia, 
en señal de rogativa, bajando en manifes
tación al centro de Guadix recorriendo las 
cal les principales, l legando Incluso al cam
po de fútbol donde se elcebraba un encuen
tro con el Vil lacarri l lo, entrando en el terre
no de juego y obl igando a ser suspendido 
el cuentro 7 u 8 minutos. Los manifestantes 
portaban pancartas en el sent ido de querer 
seguir dependiendo sanitar iamente de Gra
nada, en lugar de Baza. Los encerrados per
noctaban en los interiores del local hasta 
que se les dé -dicen las mujeres, auténticas 
protagonistas de este acto- una respuesta 
concreta en el f in que los aceítanos y la co
marca aspira de no verse desasist idos aquí 
de especialistas sanitarios. Las pancartas se 
encuentran adosadas en el edif icio de la Se
gur idad Social y hasta el momento, todo se 
desarrol la con normal idad. 

AL DIRECTOR 
PROVINCIAL DE 
SANIDAD 

El g rupo de madres que de manera pa
c í f i ca y con carácter s i m b ó l i c o se han en

cerrado en el Ambu la to r i o «Obispo Medi 
na Olmos» de Guad ix , quiere hacer l legar 
a V. I. la grave inqu ie tud que la proyecta
da re forma ha provocado en el pueb lo de 
Guadix y su comarca , p roduc to de las si
gu ientes c i r cuns tanc ias : 

1." La Sanidad de la zona Norte de la 
provincia de Granada se jerarquiza
rá en Baza con su Hospital 
Comarcal. 

2." Desapar ic ión de la Inspecc ión Mé
d ica, c o m o cont ro l y je fa tu ra del-
personal méd ico , aux i l ia r y de tra
m i tac ión de expedientes ( jubi la
c ión , inval idez, etc.) 

3.° Traslado de especialistas a Baza 
que desde allí vendrían a pasar 
consulta según las necesidades, 
sin estar establecido horario y pe
riodicidad de las consultas. 

4." Recortes de funciones del ambula
torio de la Seguridad Social que 
tiende a desaparecer, convirtiéndo
se en Centro Periféricao de Espe
cialidades, dependiente del Hospi
tal Comarcal de Baza. 

5." Ausencia de Centro Quirúrgico y de 
camas hospitalarias que puedan 
atender a casos de maternidad o 
de accidentes graves. 

Ante esta grave s i t uac ión t o m a m o s los 
s igu ientes acuerdos : 

A) Exigir a la Administración que ga
rantice de forma institucional que 
los especialistas módicos, actual

mente en Guadix, permanezcan co
mo hasta ahora domiciliados en la 
Ciudad y presten sus servicios en 
jornada laboral íntegra en el actual 
Ambulatorio. 

B) Creación de un Centro Maternal In
fantil con las garantías necesarias 
para atender a partos urgentes, evi
tando el riesgo de dar a luz en la ca
rretera. Quirófano de urgencias. 

C) Reivindicamos la construcción de 
HOSPITAL COMARCAL para GUA
DIX y su COMARCA. 

D)Que continúe en esta Ciudad la Ins
pección Médica. 

E) Que hasta que no tengamos nuestro 
HOSPITAL COMARCAL deseamos 
continuar dependiendo de Grana
da (Ruiz de Alda, Clínico, etc.). 

Caso de no recibir respuesta of ic ia l a es
ta so l i c i tud nos ver íamos ob l igadas a to
mar o t ras med idas de t ipo pac í f i co que 
puedan so luc ionar este grave prob lema. 

Guadix, 2 de Febrero de 1986 
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LUNES, DÍA 3: 

MILLARES DE PERSONAS 
CORTAN LAS CARRETERAS 
DE MURCIA, GRANADA Y 
ALMERÍA. 

AUMENTA EL NUMERO DE 
ENCERRADOS EN EL 
AMBULATORIO. 

Sin tratar de construir una crónica con 
acentos pesimistas, en honor a la verdad y 
a la honradez informativa hay que decir que 
la c iudad de Guadix, está viviendo momen
tos de gran tensión y de absoluta gravedad 
en su relación con el alcalde. 

Hoy, pasarán del número de 500 las en
cerradas en el Ambulatorio. De todas clases 
sociales. De arriba y de abaja De todas ideo
logías, porque al encierro de ayer se han uni
do las operarías de la Cooperativa de la Es
peranza, más amas de casa, estudiantes, 
profesionales, comerciantes, industr iales, 
etc., etc., sin disponerse a salir hasta que no 
se les dé seguridad de que los especial is
tas médicos no se desplazan de Guadix. 

Sobre las c inco de la tarde, por cerrar el 
comercio y otra clase de industria, se incre
menta el grupo de varios mil lares que por
taban nuevas pancartas, y hubo intención de 
cortar la carretera de Granada-Almería, co
sa que no consiguieron, por intervención de 
la Guardia Civil, pero que sí lo consiguieron 
en el Cruce, es decir, en la conf luencia de 
carreteras de Murcia, Granada y Almería, 
corte que duró cerca de tres horas, no obs
tante los esfuerzos de las fuerzas del orden, 
Guardia Civil y Policía Munic ipal por evitar
lo. El Capitán de la Compañía D. Manuel Gar
cía Vílchez, informó a los manifestantes que 
había mantenido relaciones con el Gober
nador Civi l , y que la parte exposit iva de la 
manifestación estaba en conoc imiento de 
autoridades provinciales. Incluso así el pú
bl ico se resistió a disolverla, pero la parte 
organizadora, al f inal , obedeció dir igiéndo
se la mani festación a la Plaza de las Palo
mas, o sea, a las puertas del Ayuntamiento, 
donde se profir ieron gri tos de Insulto al al
calde exigiéndole su d imis ión. Ante la per
sistencia de los manifestantes y ante el te
mor de que la manifestación volviera, como 
en días pasados, a subir al Ayuntamiento, 
la Guardia Civil se interpuso en la puerta 
principal, postura que no fue muy bien vis
ta por muchos manifestantes que reclama
ban la presencia f ísica del alcalde, que es
taba ausente y ocupado en este tema. 

Una comis ión subió al Ayuntamiento, se 
entrevistó con el primer teniente de alcalde 
Miguel Tauste, y otros concejales social is
tas, invitándoles a que dieran una explica
ción al pueblo desde los balcones, gest ión 
de la que fue convencido por los comisio
nados y juntamente con D. Jesús Miranda 
Medialdea, invitaron al pueblo a disolverse 
pacíf icamente, tras anunciar que las auto
ridades municipales se preocupan del caso 
sanitario. 

Sabemos que existe un Pleno extraordi
nario para mañana a las 6 de la tarde, con 
el tema sanitario como único punto del or
den del día, y que dado el ambiente, desde 
afuera lo consideramos compromet ido. 

La caravana de coches inmovil izados en 
la carretera por motivo del corte de ésta ha 
sido impresionante, en esta tarde de agobio 
que ha vivido el pueblo accitano, que recla-

7." DIA. — CORTE PACIFICO DE LA CARRETERA. 

ma ni más ni menos que mantener sus es
pecial istas sanitar ios y que Sean autorida
des solventes en la materia las que se com
prometan con esta promesa. 

MARTES DÍA 4: 
Los contingentes de Policía Nacional que 

han aparecido hoy en la c iudad acci tana, y 
que han sido interpretados como una pro
vocación a los guadijeños y su comarca, han 
agudizado más la tensión existente aquí mo
t ivado por el problema sanitario, en orden a 
la ida de especial istas. 

Sobre las seis de la tarde se quiso orga
nizar una pací f ica mani festac ión en las in
mediaciones del Seguro de Enfermedad rei
vindicando la conocida aspiración de los ac
eítanos, pero al enfocar el cruce y encontrar
se con la Policía Nacional, la manifestación 
se engrosó con unas 3.000 personas, diri
g iéndose al cuartel de la Guardia Civil para 
aplaudir a los Guardias y de paso abuchear 
a la mencionada Policía Nacional que hu
bo de abandonar la c iudad. 

Cierre de comercios, asistencia numero
sa de mujeres, estudiantes, industr iales de 
todo t ipo de ideologías volvieron a cortar las 
carreteras de Granada, Almería y Murcia y 
ramal de Benalúa. 

Al paso por el domic i l io part icular del al
calde volvió a ser abucheado, pidiendo su 
d imis ión. Volvió a repetirse el espectáculo 
de la caravana de camiones y coches inmo
vil izados y a la ocho de la tarde proseguía 
el problema. 

La Guardia Civil controló el orden y éstos 
y la lluvia Incidieron en la d iso luc ión de los 
manifestantes que volvieron a las instalacio
nes de la Seguridad Social para proseguir 
y aumentar el encierro que se viene produ
c iendo por tercer día consecutivo. 

Cuando los án imos parecían ayer d ismi
nuir de tensión, por las declaraciones del al
calde Salust iano Pérez Moya a Radio Gua
dix, que informaba de los contactos que se 
habían tenido en Sevilla, cerca de la Junta 
de Andalucía y en Granada, con el delega
do de Gobernación y delegado provincial de 
Salud, circuló el rumor del poco éxito de am
bas gest iones y, sobre las seis de la tarde, 
se produjo una nueva manifestación de otas 
cuatro mil personas, con adhesión del co
mercio, industr ia y otras ent idades, que vol
vieron a cortar el t ráf ico por las carreteras 
de Murcia-Granada y otros puntos, durante 
más de tres horas, así como las comunica
ciones ferriviarias de la Estrella de Moreda. 

Foto Molas 

Concretamente, a las 7,10 de la tarde se 
cortaba el tren Almería-Linares con combi
nación para Granada; a las 8,10 el de Linares-
Baeza y Granada para Almería, y a las nue
ve menos cinco, el talgo Madrid-Almería. To
das las comunicaciones, tanto por vía férrea 
como por carretera, no se restablecieron 
hasta las diez de la noche. 

Aumenta la tensión. 
La s i tuación aumenta de tensión. Día a 

día, se incrementa el número de personas 
que se suman a las medidas reivíndicativas, 
hasta el punto, que la c iudad parace haber 
formado una pina, que se manifiesta por sus 
arterias principales, con los consabidos gri
tos de dimis ión del alcalde, del gobernador, 
aspiración de hospital comarcal, autovía, etc. 

El ob ispo de la diócesis, Monseñor No-
guer CArmona, acompañado del canónigo 
de la Catedral, Leovlgildo Gómez Amezcua, 
hizo acto de presencia en el encierro de las 
mujeres en la Seguridad Social , para inte
resarse por su estado moral y físico. 

Nació Victoria. 
Como anécdota curiosa hay que informar del nacimiento 

de una niña, hija de Rosario Hernández, de 22 años de 
edad, nacida en la madrugada del día 5 a las 5,25 de 
la meñena, que tuvo que ser asistida en el servicio de 
urgencia, tías tenerse que volver desde Diezma la am
bulancia que la llevaba a Granada, por lo precipitado del 
parta 

A la niña se le impondrá el simbálico nombre de Victo
ria y ésta llegó al mundo entre los aplausos de las ence
rradas que colaboraron, en su medida, a que todo se de
sarrollada felizmente. 

A raiz de este acontecimiento, les mujeres encerradas 
en el Ambulatorio hen redactado una carta en la que afir
man que ésta no es el primer casa «Ya el domingo dos 
de febrero, salié de Guedix hecia Granada otra embara
zada que dié a luz en la ambulancia, en el cruce de Al-
bolote, ye que tuvo que ir por Iznelloz a ceusa del tem
poral. Estos dos hechos ocurridos en tan poco tiempo, 
demuestran que las peticiones de la ciudad de Guadix 
y su comarca son razonables y están justificadas. Solo 
cabe preguntarse: si esto ha ocurrido siendo testigo la 
ciudad de Guadix ¿qué ha podido ocurrir en un pasado 
y qué sucederá en un futuro si la situación continúa sin 
solución?». 

Hogueras para la manifestación. 
Las dependencias de la Seguridad Social 

aparecían l lenas de pancartas reivíndicati
vas alusivas al hospital y al alcalde. Sobre 
las diez de la noche los manifestantes, nue
ve mil según fuentes de la Guardia Civil ha-
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cían acto de presencia en sus puertas, con 
un cerrado aplauso a las encerradas a quie
nes les manifestaban que no estaban solas. 
El frío de la tarde no impidió, en ningún mo
mento, que se llevaran a cabo todas estas 
acciones, s ino que, por el contrario, dio lu
gar a que, por ejemplo, se encendieran al
gunas lumbres a lo largo del gran trayecto 
de la mani festación. 

Las gestiones no prosperan. 
Y mientras que en Guadix cont inúan las 

protestas, parece clara una ruptura de en
tendimiento con la Administración. Ayer, en 
Granada, y durante cuatro horas, se reunie
ron en la delegación de Gobernación una re
presentación del Ayuntamiento de Guadix, 
de la mesa «Pro-Sanidad» y de las mujeres 
encerradas, con Diego Hurtado y el delega
do de Sanidad, Pedro Antonio Clavero Dicha 
reunión no estaba prevista con el goberna
dor civi l , ya que éste no t iene ninguna com
petencia en materia sanitar ia. 

Pedro Clavero expl icó detenidamente, lo 
que va a ser el distr i to de atención primaria 
de Guadix, una vez que se apl ique la refor
ma sanitaria en la comarca, que está previs
ta para antes de abri l del presente año. Ello 
supondrá, para la c iudad acci tana la crea
ción de un centro de salud con diversas 
especial idades. 

No habrá Hospital. 
Ante las reiteradas preguntas sobre la ubi

cación del hospital comarcal de Baza, Pe
dro Clavero expl icó que esta decis ión obe
dece a cr i ter ios técnicos, el igiéndose este 
lugar, por la s i tuación geográf ica en la zo
na norte de la provincia y por la posibi l idad 
de prestar mayores servicios a la zona. Dijo 
también que se incrementarán las horas de 
consulta de los especial istas en Guadix de 
sesenta y dos horas y media que es lo que 
existe actualmente, a 184 horas semanales, 
por lo que la asistencia sanitar ia en el mu
nicipio sufrirá una sensible mejora respec
to a la s i tuación actual . 

A la pregunta sobre la residencia de los 
especial istas, el delegado provincial de Sa
nidad mani festó que no se puede obligar, 
con la Const i tución en la mano, a fijarle una 
residencia a ningún ciudadano, pero que sí 
garantizba el f iel cumpl imiento y la plena 
atención sanitaria de estos especialistas ha
cia la población de Guadix. 

La comis ión de madres encerradas soli
citó de la Administración la ubicación de un 
pequeño hospital materno-infant i l , a lo que 
el delegado de sanidad contestó que esta 
petición no se podía llevar a la práctica, da
do que los hospitales se componen por un 
conjunto de equipos médicos y sanitarios 
para evitar cualquier contingencia y, que era 
imposible crear un hospital solo para los par
tos, ya que cualquier compl icac ión que se 
pueda presentar tanto para la madre como 
para su hijo, no podría ser atendida con 
garantías. 

No se podrá depender de Granada. 
Lo que los representantes de Guadix so

l icitaron también fue el compromiso de la 
Administración para que les dejen libertad 
de elección para depender del distr i to sani
tario, manifestando su deseo expreso de 
querer pertenecer al de Granada. Esta soli
citud fue rechazada ya que, según los repre
sentantes de la Junta, ello daría lugar a una 
descompensación sanitaria, que llevaría a 
una infrautilización del hospital de Baza que 
ha sido construido para atender a un deter
minado núcleo de población en el que se in
cluye Guadix. 

El delegado de Gobernación, Diego Hur
tado, rogó que se desalojaran las dependen
cias ocupadas en la Seguridad Social para 
su normal funcionamiento, mego que no fue 
atendida Los representantes de la Adminis
tración han reconocido como legítima, la as
piración de que Guadix cuente con un hos
pital, e insistieron en la imposibilidad de que 
sea una realidad a corto y medio plazo, aten
diendo a razones económicas y sanitarias, 
ya que la atención de la zona, afirmaron, es
tá perfectamente cubierta con el hospital de 
Baza, cuando entre en vigor la reforma sa
nitaria en la comarca. El delegado de Go
bernación les manifestó, sin embargo, que 
la administración podría estaudiar las reivin
d icaciones de los vecinos, en base a estu
dios e informes técnicos, que pusieran en 
evidencia la necesidad de un hospital en 
Guadix. 

GUERRA 
DE 

COMUNICADOS 
El delegado del Gobierno en Andalucía, 

Tomás Azorín Muñoz, cal i f icó de «inacepta
ble» los cortes de carretera que se vienen 
poroduciendo en nuestra provincia por dife
rentes motivos y aconsejó al gobernador ci
vil de Granada, Pedro Temboury, que toma
ra las medidas oportunas para sancionar a 
aquellas personas que protagonicen la pa
ra l izac ión del t r á f i co rodado en las 
carreteras. 

Propósito negociador 
Por su parte, Pedro Clavero Salvador, de

legado provincial de la Consejería de Salud 
y Consumo de la Junta de Andalucía en Gra
nada, ha hecho públ ica la siguiente nota 
informativa: 

«Ante la situación creada en la ciudad de 
Guadix a causa de los planes de la Conse
jería de Salu y Consumo de reforma sanita
ria, esta delegación provincial desea hacer 
notar que, exceptuado el Ayuntamiento de 
Guadix, no ha recibido solicitud de entrevis
ta para dar información sobre el alcance real 
de dicha reforma sanitaria, y su incidencia 
futura para la comarca de Guadix. Sin em
bargo, tenemos en esta Delegación Provin
cial un claro propósito dialogador, por lo que 
estamos dispuestos a concretar una reunión 
informativa a través de los representantes 
legítimos del pueblo de Guadix». 

Nota de la comisión 
pro salud de Guadix. 

La Comis ión pro salud de Guadix y co
marca, ante los acontecimientos acaecidos 
aclara: 

«Que apoyamos incondicionalmente a las 
mujeres de Guadix, que mantienen su 
encierro. 

La manifestación de ayer, y la de hoy, n 
es causa de las acciones emanadas desde 
esta cimisión, aunque sus miembros se su
maron a ella, como ciudadanos sensibiliza
dos por el problema sanitario. 

Que todo es causa directa de la falta de 
información dada hasta ahora por la Admi
nistración, por lo que pedimos urgencia y 
concreción a las respuestas a Guadix, y por 
tanto que las reivindicaciones siguen sien
do las mismas: 

Hospital para la comarca accitana. 
Que el nombramiento de los especialis

tas contemple la titularidad de los mismos 
en la ciudad de Guadix. 

Y tercero, que las especialidades existen
tes con consulta diaria actualmente, no su
fran cambio de ninguna clase, y exigimos to
das aquellas que sean necesarias para aten
der a la comarca debidamente. 

Que la dependencia sanitaria sea de Gra
nada, nuestra capital». 

El Alcalde de la c iudad, Salust iano Pérez 
Moya, se desplazó ayer a Sevilla para entre
vistarse con responsables sanitar ios de la 
Junta de Andalucía a f in de encontrar una 
vía de acuerdo sat isfactor ia que propicie la 
normal idad en la c iudad. 

Salvador Holgado, conceja l delegado del 
área de Sanidad Municipal, manifestó en re
lación con la problemát ica planteada que 
«yo quieran para Guadix un hospital , deseo 
que se puede hacer extensivo á todos y ca
da uno de los integrantes de la Corpora
ción»; lo que está ocurr iendo -puntualizó- se 

-ha desorbi tado y en esto han tenido un pa
pel decisivo c ier tos sectores pol í t icos de la 
c iudad; médicos afectos a Incompatibi l ida
des y comerciantes. 

Negó también cualquier intervención mu
nicipal sobre la presencia de la Policía Na
cional: «el Ayuntamiento ni nadie próximo 
a la Corporación ha solicitado el servicio de 

los agentes del orden; si han venido no ha 
s ido por requerimiento nuestro alguno». La 
manifestación de ayer no provocó ningún In
cidente de consideración y todo trancurrió 
dentro de la más absoluta normal idad, aun
que a lgunos comerciantes reconocieron de 
que habían cerrado sus establecimientos an
te la presencia de piquetes y como acto de 
sol idar idad con las encerradas en el 
ambulatorio. 

El número de mujeres encerradas en el 
Ambulator io de la Seguridad Social de Gua
dix, se vio ayer por la mañana incrementa
do con los estudiantes de los inst i tutos ac
eítanos, Pedro Antonio de Alarcón, Padre Po-
veda y Formación Profesional que, después 
en mani festación, se dir igieron a las puer
tas del Ayuntamiento pidiendo la d imis ión 
del alcalde y reivindicando para Guadix, la 
presencia de los especial istas. 

Sobre las doce de la mañana, el concejal 
social ista presidente de la Unidad Sanitaria 
Munic ipal , Salvador Holgado Polo, del gru
po del PSOE, comunicaba su d imis ión irre
vocable en su cargo, como consecuencia de 
las informaciones -dijo- «de verdades a me
dias emanadas de la Consejería de Sanidad 
de la Junta de Andalucía», in formación que 
aproximadamente coincidía en su hora, con 
las declaraciones del delegado provincial de 
la Consejería de Salud y Consumo, Clavero 
Salvador, que dijo que no hacía falta un hos
pital comarcal en Guadix. Estas palabras 
dieron lugar a una nueva manifestación que 
se celebró ayer por la tarde, y que fue la más 
numerosa de las que se han cejaf i íado a lo 
largo de estos días, ya que más de cuatro 
mil personas se volvieron a congregar en la 
carretera de Murcia, interceptando la comu
nicación por varios puntos. 

Repulsa e indignación. 
Las impresiones de Clavero a través de la 

radío, han sido recogidas por los aceítanos 
con gran repulsa e ind ignación, y en el sen
tir de los habitantes está la idea de que el 
señor Clavero haga acto de presencia en la 
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ciudad y confirme aquí sus palabras. La pro
pia radio acci tana ha sido amenazada en el 
transcurso de esta entrevista. 

El Pleno munic ipal que estaba anuncia
do para ayer, fue suspendido por ausencia 
del alcalde, hecho que desconocían la ma
yoría de los manifestantes, que se congre
garon haciendo una sentada en las puertas 
del Ayuntamiento con pet ic iones de d imi
sión para el alcalde y reivindicaciones 
sanitarias. 

El encierro en las dependencias de la Se
guridad Social, cont inúa por cuarto día, pe
se al frío que se soporta y que agudiza el 
estado f ís ico de los encerrados, entre los 
que existen personas enfermas. 

AP pide dimisiones. 
Por otra parte, el grupo municipal de Alian

za Popular del Ayuntamiento de Guadix, ante 
los graves momentos que está viviendo la 
ciudad, ha hecho público un comunicado en 
el que af i rma que «con fecha de 11 de ene
ro sol ic i tó la convocatoria de un pleno ex
traordinario, con carácter urgente, para tra-

DIMISIÓN DEL CONCEJAL 
DE SANIDAD. 

SALVADOR ARMANDO HOLGADO POLO, 
concejal de salud y consumo del Ayunta
miento de Guadix, aclara a «Wadi-AS» su di
mis ión y sus opin iones sobre los aconteci
mientos que vienen sucediéndose en nues
tra c iudad durante estos ú l t imos días. 

— ¿Cuál ha sido la causa de su dimisión? 
— «He dimit ido como presidente de la co

mis ión de salud y consumo, pero sigo per
teneciendo al grupo munic ipal social ista de 
la Corporación de Guadix y colaborando con 
el Partido Socialista ya que soy mil i tante del 
PSOE». 

D. Salvador, nos expl icó que su d imis ión 
era una forma de expresar su repulsa al com
portamiento e Intervención desafortunada de 
los responsables sanitar ios de la Conseje
ría de Salud y Consumo de la Junta de An
dalucía. «Que no debieron olvidar que la Re
forma Sanitaria le hacen ellos y ellos la apli
can y se han l imi tado a dar unas interven
ciones muy escasas en Guadix, con una 
enumeración de principios muy generales de 
la reforma, con intervenciones poco preci
sas dejando muchos cabos sueltos en el 
aire. Han hablado en un lenguaje casi jero
glí f ico apto sólo para ¡nielados, y el Grupo 
Municipal Socialista hemos estados con du
das respecto a algunos temas. Ejemplo, a 
la pregunta de si se llevaban los especial is
tas de Guadix, esto no está bien expresado, 
pero es como habla la gente de la cal le; 
siempre nos contestaron, eso es falso, las 
especial idades que hay en Guadix se respe
tan y además se incrementan con más es
pecialidades. Hay que tener en cuenta que 
había dos lenguajes dist intos, por un lado 
el pueblo y nosotros hablábamos de espe
cial istas; funcionarlos sanitarios de carne y 
hueso, y la administ rac ión nos ha contesta
do de especial idades, que es la función que 
desarrollan estos funcionar ios, no creo que 
haya habido deseo de rehuir a esa pregun
ta por parte de los responsables sanitar ios 
encargados de contestar la pero que sí nos 
ha dejado al Grupo Munic ipal Social ista en 
una act i tud desairada respecto al pueblo, y 
en un enfrentamiento falso al grupo socia
lista con el pueblo, ya que los intereses del 
pueblo son también los intereses social is
tas. Todos somos conscientes de las mejo
ras que va a suponer la Reforma; progresión 
de la atención primaria, t rato más persona
lizado al enfermo, una mejor ut i l ización de 
los recursos, por eso nunca nos hemos 
opuesto a esa Reforma Sanitaria que hemos 

tar el tema de la sanidad en Guadix y su co
marca, producto de la proyectada reforma 
sanitaria. As imismo el 24 de enero, la asam
blea comarcal de AP emi t ió un comunica
do sobre las consecuencias de esta refor
ma y unas pet ic iones que co inc iden, esen
cialmente, con el comun icado emi t ido por 
las madres encerradas en el ambulator io 
Obispo Medina Olmos, el pasado 2 de febre
ro y la comis ión c iudadana «Pro-sanidad». 
También in formamos -dicen- que el director 
de la RASSSA di jo en el Ayuntamiento que 
en Guadix no se construir ía un hospital co
marcal ni un centro maternal infant i l . Con 
fecha 31 de enero, se nos convocaba al ple
no extraordinario, para el 5 de febrero aun
que ese día nos enteramos con s«fpresa, de 
la desconvocator ia, por seguir estando 
ausente el alcalde». ' 

Para AP «desde el 11 de enero creemos 
que el alcalde ha tenido t iempo para infor
marse y si no lo etaba, es de extrañar que 
convocara el p lena Ante esta s i tuación el 
grupo municipal de AP, acuerda apoyar la pe
tición reiterada del pueblo de la dimisión del 

positiva. Pero nos hemos visto desatendidos 
por los técnicos de la CONSEJERÍA quienes 
debían haber venido a expl icarle al pueblo 
detalladamente cada una de las Incidencias 
que va a haber en la local idad, entonces vis
ta la incomparecencla de estos señores que 
han hecho intervenciones inoportunas en la 
TV., prensa y emisora local, porque a un pue
blo que está en efervescencia, no se le pue
de decir por muchos razonamientos que se 
den, que Guadix no tendrá hospital , seño
res; que no se debe decir esto en esas de
terminadas ci rcunstancias. 

Esto nos obl igó al Grupo Social is ta Mun-
cipal a sal ir a la cal le en campaña informa
tiva y nos hemos convert ido en el pararra
yos de todos los improperios y repulsa de 
la población, s iendo el más afectado el al
calde que asumió la expl icación al pueblo 
de la Reforma Sanitaria reiteradamente en 
la emisora, y admi t ió mesas redondas con 
preguntas sobre la marcha. Si todo eso te
nemos en cuenta, que el m ismo alcalde, me 
consta que no estaba perfectamente infor
mado porque sólo lo está el técnico y ese 
señor no ha comparecido, naturalmente el 
alcalde ha sal ido desairado, la prueba de 
que no recibimos información exhaustiva de 
los responsables de la Junta es que el al
calde tuvo que trasladarse a Sevilla para pe
dir in formación, no fue a buscar Reforma, 
porque se sobreentiende que la Reforma es
tá perfectamente plani f icada y sustancial-
mente no puede variarse del esquema esta
blecido. De todas las intervenciones desa
fortunadas del responsable sani tar io quie
ro destacar la f igura del Gobernador Civil 
que ha dado la única exposic ión al públ ico 
informativa clara en un lenguaje compren
sible para el pueblo de Guadix, di jo «no pue
do obligar el lugar de residencia de los san-
tarios porque hay un pr incipio const l tuc io-

alcalde de Guadix y de todos aquel los con
cejales del grupo social is ta que aprueban 
la act i tud pasiva y di latoria en que en este 
tema mant iene el alcalde, así como sol ici
tar la d imis ión del gobernador civil por la 
provocación que supuso para el pueblo de 
Guadix la toma de la c iudad por fuerzas del 
orden públ ico el 4 de febrero, así como la 
emisora Radio Guadix. 

Nuestro pueblo es pacíf ico y para man
tener el orden públ ico no necesita fuerzas 
foráneas. As im ismo apoyaremos de mane
ra total las reivindicaciones del pueblo de 
Guadix en materia sanitaria conforme al co
municado de las madres encerradas, y soli
c i tamos la d imis ión del director provincial 
de la RASSSA por su act i tud de servi l ismo 
hacia la administración y desatención a las 
pet ic iones del pueblo de Guadix y su 
comarca. 

Igualmente se sol ic i ta la d imis ión del re
cientemente nombrado delegado provincial 
de Salud por las declaraciones efectuadas 
desde Granada en Radio Guadix, «acusan
do de irresponsable al pueblo accitano». 

nal que proclama la libertad de asentamien
to dentro del territorio nacional de cualquier 
ciudadano». Pues si esto es tan exacta ¿por 
qué no lo han expl icado a su t iempo los res
ponsables sanitarjos en vez de esquivar esa 
pregunta de la residencia de los facultativos 
dic iendo que iban más especialidades?, co
sa que no contestaba al c lamor popular. 

— ¿Va a volver a aceptar la comisión de 
sanida? 

— No. Yo he dimit ido, y en mi grupo hay 
compañeros concejales que saben desarro
llar esta comis ión , peusto que están muy 
bien preparados, pero no puedo renunciar a 
mi condic ión de concejal porque me debo 
al pueblo que me ha votada y con el que es
toy sol idarizado en el tema san i tar ia y por
que me debo también al part ido pol í t ico en 
cuya candidatura yo estoy. Quiero dejar claro 
y preciso que mi d imis ión es la repulsa a la 
actuación de los responsables sanitarios de 
la Junta. 

A la pregunta de si Guadix podría ser una 
zona priori taria para exigir un hospital te
niendo en cuenta que hay zonas de pobla
c ión desatendidas en la Alpujarra cercana 
a nosotros y en la provincia de Almería, nos 
contestó: «Los aceítanos debemos y pode
mos pedir un hospi ta l , si tenemos en cuen
ta las recomendaciones de la OMS de nú
mero de camas con respecto al número de 
población la media nacional dista mucha de 
las recomendaciones de las Naciones Uni
das, hay posibi l idad de plantar un hospital , 
si no se implanta es debido al costo econó
mico de la const rucc ión y el mantenimien
to porque los recursos son l imitados, pero 
en pr incip io yo creo que hay razones para 
reivindicar un hospital ahora nos encontra
mos en una época de cr is is con escasez de 
recursos, en que como el año pasado se re
cortaron los presupuestos, y a lo más que 
se ha l legado es a mantener las pesetas 
constantes con el índice de inf lación acu
mulado, pero no ha habido una mayor inver
s ión, si hay un obstáculo es el obstáculo 
económica pero aquí hay capacidad para 
instalar un hospital , máxime que la idea de 
hospital ha variado en los úl t imos años, has
ta hace diez años se pensaba que un buen 
hospital era un gran hospital , hoy se ha vis
to que traen más inconvenientes que venta
jas de ahí el pequeño hospital como el de 
Baza. En Guadix sería fact ib le ya que aten
dería a las zonas l imítrofes con Almería y 
Alpujarra en parte, el coste económico es se
cundario, los c iudadanos tenemos derecho 
a la salud, lo primero es vivir». 

Francisco Hernández 
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El obispo de Guadix pide calma y tiempo 
• Continúa ia tensión del vecindario y el encierro de mujeres en la 

Seguridad Social para conseguir un hospital comarcal. 
Prosigue el encierro de las madres acci-

tanas en las dependencias de la Seguridad 
Social. Ayer «Radio Guadix» d i fundió reite
radamente un mensaje del obispo de la dió
cesis l lamando a la serenidad y anuncian
do una entrevista con el Gobernador Civil de 
la provincia y que tuvo lugar ayer tarde. Tam
bién el gobernador invitó a personas repre
sentativas en el sector sanitario, aunque aje
nas a la profesión y a la polí t ica local. 

No obstante, centenares de personas se 
congregaron en las puertas de la Seguridad 
Social sobre las 6 de la tarde para actuar de 
acuerdo con las impresiones que se fueran 
recibiendo de Granada. El día ha transcurri
do con cierta incert idumbre, aunque cono
cemos amenazas a la Corporación munic i 
pal y de forma concreta a dos miembros de 
la misma. 

Mensaje del Obispo. 
«Ante la grave s i tuación en que se en

cuentra nuestro pueblo —dice monseñor 
Noguer Carmona— causada por la reforma 
sanitaria, y me dir i jo a vosotros; cuando el 
conf l ic to surgió me encontraba ausente, 
cuado volví me puse en contacto con las se
ñoras encerradas en el ambulatorio. Ayer me 
entrevistaba con la comis ión pro-salu; ayer 
mañana fui recibido por el gobernador, quien 
me ha manifestado estar muy interesado en 

El PSOE, por la 
modernización sanitaria 
de Guadix. 

Ángel Díaz Sol, Secretario provincial del 
PSOE, en nombre de la Ejecutiva Provincial 
del partido, en torno al problema de Guadix, 
ha hecho públ ica la siguiente posic ión de 
los social istas en el tema: 

1.° — La Reforma Sanitaria iniciada por la 
Junta es un avance sin precedentes en la 
conf igurac ión de un s is tema sanitar io 
descentralizado. 

2° — La puesta en marcha del distrito sa
nitario de Guadix, supone el mantenimien
to de los servicios actuales potenciándolos 
con la creación de 43 nuevas plazas en aten
ción primaria que se añadirán a las existen
tes; resultando en su conjunto un total de 
68 plazas médicas y personal auxil iar facul
tativo y 33 plazas de personal auxil iar y 
administrativo. 

3.° — Que esta dotación de atención pri
maria está complementada con especialida-

que el problema de Guadix se resuelva sa
t isfactor iamente, a promover el d iá logo en
tre Guadix y la Junta, haciendo un estudio 
serio del conjunto de problemas que nos 
afectan. También dice el gobernador que tie
ne que velar por el orden públ ico de la pro
vincia, por eso desea se vieten los cortes de 
carreteras y vías férreas». Por ello apela a! 
buen sent ido de los aceítanos; «Yo os digo 
que tengáis conf ianza en la buena disposi
ción de la primera autoridad de la provincia, 
pues el asunto no se puede resolver con la 
rapidez deseada». 

El obispo agrega que como la protesta de 
Guadix ha l legado a los organismos corres
pondientes sugiere un t iempo de serenidad 
y pausa para que las gest iones se desarro
llen a nivel oficial en un cl ima carente de vio
lencia y «que si os considerái is cr ist ianos 
nunca se apele a ésta para la consecución 
de vuestros legít imos objetivos». O sea, que 
se dé un margen de conf ianza a aquellos 
que estén gest ionando la solución de este 
conf l ic to y devolvamos la tranqul idad a la 
población. 

Comunicado de los socialistas de 
Guadix. 

El grupo munic ipal del PSOE en el Ayun
tamiento de Guadix ha hecho público un ma-

des médicas en régimen de ambulatorio. 

Para el resto de las especialidades que no 
se contemplan en este ambulatorio, la po
blación protegida por éste, debe desplazar
se a Granada capital (ambulatorio de 
Cartuja). 

En el futuro, con el desarrollo de la Refor
ma Sanitaria, el d istr i to de Guadix contará 
en el centro coordinador con las siguientes 
especial idades: Medic ina Interna, 20-25 ho
ras a la semana; Oftalmología, 20-22; Oto
rrinolaringología, 20-22; Traumatología, 18-20; 
Digestivo, 16-18; Tocogínecología, 16-18; Der
matología, 12-24; Urología, 10-12; Neumolo-
gía, 10-12; Cardiología, 10-12; Cirugía Gene
ral , 10-12. 

Lo que supone la implantación de espe
cial idades no existentes, y aumentando al 
doble de horas de consul ta las ya existen
tes, tal y como se in formó pormenorizada-
mente ayer en este periódico. 

Por otra parte, el futuro centro comarcal 
estará dotado de un servicio de urgencias 
con los medios más modernos, estando do
tado de una UVI móvi l , para atender los ca
sos de urgencias así como una dotación de 

nifiesto acerca del grave problema suscita
do en la local idad: 

Primero. En la línea expresada tanto en el 
programa electoral del PSOE de Guadix, co
mo en diversas reuniones de los responsa
bles de salud del grupo, nuestra posición es 
reivindicar la ubicación de un hospital co
marcal que dá cabida, entre otras activida
des, a las que se prestan en el ambulator io. 

Segundo. El ambulator io de Guadix debe
rá contar con la dotación de las especial i
dades que actualmente posee, s iendo ade
más potenciado con otras especial idades 
que se consideran necesarias: t raumatolo
gía, urología, cirugía general, dermatología, 
etc. Igualmente deberá dotarse de Instru
mental y uti l laje necesario para una buena 
prestación de servicios. 

Tercero. En relación con la def ini t iva de
terminación que deba tomarse por Salud y 
Consumo sobre la adscripción o dependen
cia hospitalar ia de la comarca de Guadix, 
manifestamos que deberá ser tenida en 
cuenta la opinión de la población accitana 
al respecta 

Cuarta. El grupo social ista de Guadix se 
reafirma en que se seguirá defendiendo la 
postura aquí expresada por los cauces le
galmente establecidos y haciendo hincapié 
en la vía del diálogo como fórmula ideal para 
la consecución de estos puntos. 

camas. 
4.° — Que después de las gest iones an

te la Consejería de Salud y Consumo, se ha 
llegado a la conclus ión de que durante el 
año 1986 los c iudadanos de Guadix segui
rán dependiendo de Granada en lo que se 
refiere a la atención hospitalaria. 

5.° — La dirección del PSOE ha convoca
do una reunión con el gobernador y el dele
gado del Gobierno para estudiar y coordinar 
las actuaciones de las administraciones pú
blicas en Guadix y comarca. 

6.° — Queremos expresar la preocupación 
que produce el abandono de los cauces de
mocrát icos del d iá logo y la in formación, al 
ser sust i tu idos por acciones que alteran la 
tranquil idad de los c iudadanos sin haber 
agotado los cauces del diálogo. Queremos 
denunciar la actuación irresponsable de al
gunos representantes de polít icos, como el 
grupo munic ipal de AP, que falsea la reali
dad y se compromete públ icamente con 
posturas que confunden a la opin ión públi
ca. Hacemos un l lamamiento para que se 
recuperen los cauces de diálogo como úni
ca salida al conf l ic to planteado. 

—Roter'8 JVIoda— GUADIX 
SELECCIÓN EN VESTIDOS DE NOVIA Y COMUNIÓN 

ALTA COSTURA 

teléfono 66 11 66 
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LIMOSNAS: 
La Administración desea contrarrestar la sensación 

de marginación que existe en GUADIX 
• SE ACELERAN LAS INVERSIONES PUBLICAS 

Se celebró en la sede del Gobierno Civil 
una reunión entre el gobernador, Pedro Tem-
boury, el delegado de la Consejería de Go
bernación de la Junta de Andalucía, Diego 
Hurtado, y el d iputado del Congreso Ángel 
Díaz Sol, secretario general del Partido Obre
ro Social ista Español en Granada. Ya la eje
cutiva provincial del PSOE había estudiado 
la s i tuación de la comarca de Guadix y lle
gado a la conc lus ión de que es necesario 
adoptar a lguna medida para tratar de con
trarrestar la sensación de marginación, de 
descriminación y de abandono por la Admi
nistración que t iene en estos momentos la 
población la población de accitana. Una sen
sación errónea según las autoridades reu
nidas, quienes estudiaron a conc ienc ia to
dos los proyectos en marcha así como los 
previstos a corto y medio plazo, todos los 
cuales se acelerarán en lo posible. 

Entre los temas a los que se dio repaso 

Los sacerdotes de la c iudad de Guadix y 
los arciprestes del Marquesado, reunidos pa
ra reflexionar sobre la crítica situación de es
ta comarca con ocasión del proyecto de re
forma sanitaria de la misma, tras haber dia
logado ampl iamente sobre el tema, acuer
dan comunicar al pueblo lo siguiente: 

Primero: Consideramos como justas las 
reivindicaciones en que se basa esta movi
lización social y valoramos posit ivamente 
los siguientes aspectos. 

— La unión y sol idar idad de todo el pue
blo; sin d is t inc ión de clases sociales 
ni de pensamiento polít ico. 

— La valentía y el espíri tu de sacr i f ic io 
que están mostrando los habitantes 
de Guadix, especialmente las mujeres, 
pr incipales protagonistas en este 
asunto. 

se encuentra, la inminente instalación de 
una of ic ina comarcal de Hacienda, con una 
inversión de setenta mi l lones de pesetas, la 
que evitará desplazamientos de los ciuda
danos a la capi ta l . 

Por otra parte, los cursos de formación del 
Fondo de Sol idar idad supondrán este año 
diez mi l lones de pesetas; el PER, como cí-
nimo, dejará unos 47 mil lones, otros diez mi
l lones costará la adaptación de la Of ic ina 
de Empleo y casi trescientos las prestacio
nes por desempleo en este año. 

Regadíos y presa. 
Dos asuntos muy importantes que tam

bién se vieron fueron el ambic ioso proyec
to de aprovechamiento de las aguas de Mi
nas de Alqui fe y la presa sobre el río Far-
gues, la de Francisco Avellana más conoci 
do como del Peñón de los Gi tanos por su 
futuro emplazamiento. 

— La constancia en la expresión de su vo
luntad y la fortaleza en afrontar las di
f icultades de la si tuación a lo largo de 
toda una semana. 

Segundo: Est imamos como negativos e 
impropios de cr is t ianos los gestos de fuer
za innecesarios que han hecho estos días 
personas ajenas al problema, así como los 
insultos, amenazas y malos modos que im
piden la convivencia pacíf ica y desautorizan 
a quienes los pract ican. 

Y tercero: A la vista de los ú l t imos acon
tecimientos y de las sucesivas comunicacio
nes of ic iales, tanto de la Comis ión Gestora 
Pro-salud como de las autor idades locales 
y provinciales, y haciéndonos eco de ia ex
hortación del señor ob ispo el día 7 de los 
corrientes, queremos compart i r con el pue
blo cr is t iano las siguientes act i tudes: 

También la Junta de Andalucía t iene pre
vistas inversiones en la comarca, algunas 
con carácter inminente como la mejora y 
modernización del parque de Bomberos, en 
la que se invertirán cien mi l lones de pese
tas; el nuevo mercado de abastos cuyo pro
yecto está redactado y t iene un presupues
to de cuarenta mi l lones; y el consultorio de 
Hernán Valle, con carácter inmediato, que 
costará entre cuatro y c inco mil lones. Men
ción aparte merece en este punto el Centro 
de Salud Comarcal que contará con servi
c ios de todo tipo, tendrá carácter comarcal , 
d ispondrá de camas para observación y ur
gencias y supondrá una inversión del orden 
de los 68 mil lones. 

De momento en Guadix.la jornada fue mu
cho menos tensa que aunque se mantuvo 
el encierro de mujeres. 

I 
— Apoyar incondic ionalmente las justas 

reivindicaciones de la comarca de 
Guadix con sus más de 3.000 ki lóme
tros cuadrados, sus casi 70.000 habi
tantes y su accidentada geografía, que 
exige una potenciación de su actual 
régimen sanitario y hospitalario. 

— Seguir ut i l izando en este empeño los 
medios legales y pacíf icos, evitando 
todo aquel lo que por Ir contra las per
sonas o el bien común , es contrar io a 
la convivencia y el espíritu evangélico. 

— Dar un margen de confianza a quienes 
se han compromet ido públ icamente a 
llevar en adelante las gest iones nece
sarias en esta materia, según se des
prende de las últ imas comunicaciones 
emit idas. 

— Evitar la Intromisión y manipulación de 
elementos incontrolados o de act i tu-

. des partidistas que vengan a empañar 
la j u s t i c i a y nob leza de es tas 
reclamaciones». 

El clero accitano considera justas 
las reivindicaciones de la comarca 

Comunicado de AP. 
Por su parte y relacionado con el tema a 

los problemas por los que pasa actualmen
te esta local idad el grupo munic ipal de 
Alianza Popular de Guadix, nos envía un co
municado el cual d ice que «acogiéndose al 
derecho de réplica y anal izadas las imputa
ciones que el secretario provincial hace ha
cia nuestro grupo en los d ist intos medios 
de comunicac ión manif iesta lo siguiente: 

— Los problemas planteados en la ciudad 
de Guadix y en su comarca, no respon
den a consignas polí t icas de nuestro 
part ido sino a la grave s i tuación de 
abandono en que vive la comarca, que 

contempla con preocupación el Incier
to futuro que se avecina. 
Que nuestro grupo jamás ha falseado 
la realidad ya que ésta es la que ex
puso en el Ayuntamiento el director 
provincial de la RASSSA y es la que 
no sat is face al pueblo de Guadix. 
Que la única actuación irresponsable 
es la de aquel los miembros del grupo 
social ista que, sin poseer información 
completa y veraz, se lanzaron a una 
campaña part idista convocada a las 
asociaciones de vecinos para dar una 
versión encaminada a confundir a la 

opin ión públ ica y desvirtuar la verdad. 
¿Sabe usted señor secretario, que uno 
de estos concejales, el de Sanidad, se
ñor Holgado, ha dimit ido, como con
secuencia de las Informaciones «de 
verdades a medias emanadas de la 
Consejería de Salud y Consumo de la 
Junta de Andalucía», según sus pro
pias palabras? 

— Este grupo no se arrepiente de haber
se compromet ido públ icamente con 
las reivindicaciones de las madres en
cerradas en el ambulator io y del pue
blo en sus múltiples manifestaciones». 

(j7~F~l> Visite nuevo estudio en 
liifiuleA P a s a j e d e la P u r í s i m a , 2 (junto Zapatería Vázquez) 

T fno. : 66 14 75 — G U A D I X ( G r a n a d a ) 
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ACERCAMIENTO A L A 5 MUJERES ENCERRRDRS 
Sábado ocho de Febrero. Estamos ante el 

sexto día de encierro de estas trecientas mu
jeres de todos los barrios de Guadix, de to
das las clases sociales, que unas de forma 
permanente, otras estableciendo turnos, se 
encuentran encerradas voluntar iamente en 
el Ambulator io de nuestra ciudad. Son apro
x imadamente las 7 horas de la tarde, llueve 
bastante, cuando el equipo de redactores del 
Informativo «Wadi-As» nos acercamos a re
coger las impresiones de estas valientes mu
jeres acci tanas que def ienden con tesón y 
esfuerzo lo que creen es su derecho a una 
sanidad digna. Unos cuantos hombres en la 
entrada del Ambulator io, y la Sala de entra
da llena como todos los días. Un gran calor 
humano se siente a pesar de los fríos días 
de invierno que hace en el exterior. Estamos 
ciertamente ante un numeroso grupo de mu
jeres que están llevando a cabo un hecho 
singular, con gran entereza y sol idaridad en
tre ellas, así como con el exterior. 

Les decimos que venimos a entrevistar pa
ra la revista a sus representantes. Como no 
están organizadas sino que lo hacen todo 
sobre la marcha, espontáneamente y por 
grupos, rápidamente se forma un grupo de 
10 o 20 mujeres, en su mayoría madres, de 
las más atrevidas a hablar, con las que ini
c iamos el diálogo. 

En esta entrevista, no queremos indicar 
nombres, dado que aunque son conocidas, 
nos contestan unas u otras según la pregun
ta, a veces con dist intos comentarios de sus 
experiencias de enfermdad y otras a veces 
al unísono. 

P. • ¿Cómo empezó todo esto? 
R. • El hecho de encerrarnos no estaba 

previsto. Tuvimos una reunión el pasado do
mingo día dos ante la Virgen de Gracia, 
nuestra Patraña, fu imos a pedirle porque te
nemos mucha fe en esa imagen, para que 
esto se arreglara, se solucionara. Dij imos de 
dar una vuelta por el pueblo pacíf icamente 
para que todas las mujeres se informaran. 
En este recorrido, pasamos por el campo de 
fútbol . Se interrumpió el encuentro entre el 
Vi l lacarr i l lo y el Guadix unos 7 u 8 minutos, 
y fu imos a parar más tarde al Ambulator io 
en la idea de encerrarnos. Todo ocurría de 
forma espontánea y sobre la marcha. Segiía-
mos las voces, las iniciativas que surgían de 
entre nosotras. Me remarcan estas mujeres 
su actuación conjunta en todo momento. 

Todo ello -nos siguen contando- con el fin 
de presionar y llamar la atención de los pro
blemas de Guadix. 

R - ¿Eran del Barrio de Gracia? 
R. - Noooo -contestan al unísono: De to

do Guadix. íbamos con una pancarta y co
reando una canción de Sta. María del Cami
no, que nos daba ánimos. 

P. - Y antes de esa medida de fuerza y pre
sión, ¿no pensaron primero en irse a infor
mar del problema sanitario? 

R. - Nosotras estábamos ya informadas 
-dice una-. Mi marido es de la Coordinado
ra «Pro-Salud» y conocíamos por ello algo 
del problema del pueblo. 

Otras nos dice: Yo hablo por mí, hice va
rias visitas al Ayuntamiento y allí tampoco 
se informaba bien. La prueba la t ienes en 
que el Alcalde a raiz de lo que ha pasado 
ha ido a Sevilla a traernos todo esto. Cosa 
que tenía que haber hecho antes de que el 
pueblo se levantara. 

— Yo personalmente no era del Comité 
«Pro-Salud», pero he oído muchos rumeros 
de que se llevaban los especial istas. Otra 
mujer nos cuenta su experiencia particular: 
Yo estuvo en la manifestación que convoca
ba la Asociac ión de Amas de Casa (día 24 
de enero) y personalmente entré en el Sa
lón de Plenos del Ayuntamiento cuando se 
interrumpió la sesión. Al l í oí las expl icacio
nes que daba el ant iguo Alcalde Emil io Ló
pez Saldaña a un grupo de mujeres, entre 

las que estaba yo. Textualmente af i rmó sin 
duda, que: «Efectivamente los médicos es
pecialistas quedarían jerarquizados en Ba
za y vendrían según las necesidades del 
pueblo. Tendremos que ir a Baza para peque
ñas extracciones de muela, anginas, apen
aicitis... vendría un coche para recoger la 
sangre de los análisis». Y así me conf i rmó 
que esto era verdad al decir lo públ icamen
te. Más tarde fu i a una char la informativa 
convocada por la Asociación de Vecinos de 
la Etación, donde hablaban los concejales 
del Ayuntamiento. Hablaban muy bien de la 
reforma sanitaria, lo que reconoció una mu
jer del público, d ic iendo a cont inuación: »/o 
que queremos y necesitamos es que nues
tros especialistas se queden en Guadix y no
sotros seguir dependiendo de Granada». Le 
interrumpió el Concejal de Cultura de una 
forma un poco arrogante: «Que quien había 
dicho eso. Que era mentira». Yo me levanté 
y dije que: «textualmente Emilio López Sal-
daña lo reconoció en público». Apost i l lan
do los compañeros de la mesa a dicho Con
cejal que era verdad. Y el Concejal de Sani
dad añadió públ icamente: «Nosotros no es
tamos capacitados para dar esta 
información...» 

P. - ¿Creen ustedes que al depender el 
Centro de Salud de Guadix del Hospital de 
Baza, se van a marchar los especialistas de 
Guadix? 

R. • Al quedar jerarquizados los médicos 
respecto de Baza -ellos ahn dicho que se
gún un estudio realizado vendrán aquí se
gún las necesidades + , 4 o 5 veces por se
mana. Añade otra mujer dicen que van a es
tar siete horas seguidas. No quisiera ser yo 
la paciente que me atiende a la quinta o sex
ta hora cuando está el médico ya agotado. 
Nosotras queremos que los especialistas se 
queden en Guadix, en jornada completa. 

P. - ¿Desde el Domingo que llevan ence
rradas, han recibido alguna visita de algu
na autoridad, o representante oficial? 

R. - Solamente el Sr. Obispo, que vino a 
vernos interesándose por los hechos ocurri
dos, por los problemas, dándonos án imos 
y deseando lleváramos una acción pacíf ica 
y con serenidad. Incluso recibió en el Obis
pado a una Comis ión de mujeres que fue
ron a hablar con él. 

P. • ¿Qué tipo de gestión o negociación 
han llevado a cabo desde el encierro? 

R. - Cuando entramos la primera noche, 
d i j imos que a la mañana siguiente iríamos 
a ver al Inspector médico de sanidad a ex
plicarle lo ocurrido. Vino el miércoles, subi
mos un grupo de mujeres a verlo y le entre
gamos nuestro comunicado. Otras reunio
nes a la que han asistido, se cuenta en la 
crónica aparte. 

P. - ¿Se consideran bien informadas de lo 
que se pretende con la reforma sanitaria? 

R. • Sí. 
P. - ¿Han tomado alguna decisión nueva 

a partir de estas últimas informaciones que 

se han dado a conocer a través de la pren
sa y la radio? 

R. - Lo que queremos es seguir pertene
ciendo a Granada. Y el hecho de que se nos 
conceda este año 86 depender de Granada 
es debido a que el Hospi ta l de Baza sigue 
en obras. 

Están estas madres de Guadix con mu
cha moral y firmeza en sus manifestaciones 
y planteamientos, asegurándonos en todo 
momento que no son manipuladas por na
die, ni por part ido polí t ico alguno, estando 
aquí de forma libre y voluntaría. Se va el 
tiempo, y debemos concluir la entrevista. En 
cuanto al encierro se sienten con fuerzas pa
ra cont inuar sin fecha límite. 

P. - ¿Cuáles son sus pasos siguientes en 
este encierra? ¿Piensan seguir en una situa
ción pasiva de encierro o van a realizar al
guna gestión más? 

R. - Como nunca preparamos nada, pen
samos que irá surgiendo según las necesi
dades que vayamos viendo. 

P. - Sus reivindicaciones, ¿son las mismas 
que el primer día? 

R. - Sí, las mismas. Según el comunica
do que nos entregan. Y en eso estamos to
das de acuerdo. 

P. - Respecto de la manifetación convo
cada para ei día catorce. ¿Cuál es su 
postura? 

R. • Nosotras respecto a la act i tud de los 
hombres no opinamos. Manifiesta una de 
ellas: Nosotras estamos aquí en nuestra ac
t i tud. Defendemos la salud que creemos im
prescindible para nuestras fami l ias y nues
tra comarca. Y tampoco tenemos nada que 
ver con las mani festaciones de la calle, o 
cortes de la carretera. 

P. - ¿Estarían dispuestas a dialogar con 
representantes del Ayuntamiento? 

R. • Nosotras estamos aquí, si quieren dia
logar que vengan. No podemos salir, porque 
estamos encerradas. 

Quiero dejar claro, que este encierro es to
talmente apolít ico. Aquí estamos de todas 
las clases sociales e ideas. Por otra parte, 
nos tratan de totas y manipuladas, como si 
una mujer no tuviera criterio propio y perso
nalidad. «Se dice que no sabemos lo que pe
dimos». Somos totalmente conscientes de 
lo que pedimos y sabemos que podemos 
conseguirlo. Porque creemos imprescindible 
la sanidad y la defensa de nuestra comarca. 

P. - ¿Habría posibilidad de negociación por 
su parte sobre los puntos que reivindican? 
El Hospital Comarcal no es un tema fácil de 
resolver de forma inmediata... 

R. - El Hospital Comarcal, cuando se pue
da, pero queremos la vía abierta. Y mientras 
tanto nuestra dependencia de Granada. 

P. - ¿Han recibido apoyo del exterior? 
R. • Apoyo moral sí, han l lamado de Ma

drid, Barcelona, enviado telegramas, ahor 
amismo, hemos recibido una carta de apo
yo de un grupo de mujeres de Benalúa de 
Guadix. 

Nos han contado estas mujeres, muchas 
amas de casa, del acontecimiento que su
puso el a lumbramiento de una niña, duran
te su encierro, a la que han puesto el nom
bre de M. a Victoria. Y que no quieren el cam
bio propuesto de ir a dar a luz en la carrete
ra a Baza, en vez de en la carretera a Grana
da. También nos comunicaban durante la en
trevista, que la carretera a Baza se había cor
tado por el mal t iempo. Otro grave inconve
niente. Mientras que las comunicaciones 
con granada, permiten dos carreteras y una 
comunicac ión por ferrocarril.. 

En fin, muchas cuestiones sanitarias pen
dientes de solucionar, de aclarar y unas mu
jeres accitanas, abanderadas de la lucha en 
favor de un hospital comarcal y de una sa
nidad más digna. 

J. M." Molas 
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SE CREA LA PLATAFORMA PRO-SALUÜ 
El d o m i n g o tarde se d a b a a conoce r a través de Rad io Gua-

dix, el acuerdo a lcanzado entre representantes del Ayun tamien to 
de Guad ix , la C o m i s i ó n pro-sa lud y una represen tac ión de las 
mu je res encer radas. 

En una ser ie de p u n t o s expues tos , acue rdan ac tua r c o n j u n 
t amen te en favor de t res p u n t o s bás i cos : Que se m a n t e n g a n en 
Guad ix los espec ia l i s tas ex is tentes . Que se s iga con la depen
denc ia hosp i ta la r ia de G r a n a d a y la c o n s e c u c i ó n de l Hosp i t a l 
Comarca l . Además , acue rdan desp lazarse a Sevi l la para nego
c iar es tos pun tos , o me jo r d i cho , p lan tear es tas re iv ind icac io
nes a las autor idades sani tar ias. Se disuelve el Comi té Pro-Salud, 
que queda in tegrado en d i c h a p la ta fo rma , y por ú l t imo se des
convoca la m a n i f e s t a c i ó n a n u n c i a d a para el v iernes día 14. Las 
mujeres encer radas en el A m b u l a t o r i o de Guad ix , dec iden por 
su pa r tem con t i nua r el enc ierro. 

VIAJE A SEVILLA Y ACCIDENTE DE TRAFICO. 
El v ia je de d i c h a p l a t a f o r m a de Guad ix , resu l tó acc iden tado , 

pues to que a la a l tu ra de An tequera , el veh ícu lo m u n i c i p a l con 
duc ido por A n t o n i o Vera Barqu ier c o l i s i o n ó con t ra o t ro coche , 
resu l tando her idos d i c h o conduc to r , je fe de la Pol icía Mun ic i 
pal, y el A lca lde Sa lus t iano Pérez Moya. A m b o s con a lgunas frac
tu ras y con tus i ones . A c t u a l m e n t e es tán recuperándose de di 
chas les iones en sus d o m i c i l i o s y a qu ienes desde aquí desea
m o s su pron ta y to ta l cu rac i ón . 

TREGUA NEGOCIADA DE SEIS MESES. 
La c o m i s i ó n f o r m a d a por Mi l l án Sn tos y A n t o n i o Con t re ras 

por el Ayun tam ien to , por las mu je res encer radas ; Enca rna Mar
cos y Ange l i t as Rivera, y por José J iménez, Manue l Recover, An 
ton io Medina, Jesús Mi randa, An ton io Casas, Manue l Baena, Je
sús García dec id ió y, a pet ic ión del Sr. A lca lde, con t inuar su viaje 
a Sevi l la, y llevar a cabo las negoc iac iones previstas que se rea
l izaron por la tarde. Después de cua t ro horas de d i s c u s i ó n , in
te r camb io de da tos , y c u a n d o parecía q u e no había acue rdo al
guno, se l legó a la s o l u c i ó n de c o m p r o m i s o de una t regua por 
6 meses a f in de es tud ia r de nuevo el m a p a san i tar io . Las nego
c i ac iones se real izaron ante el Sr. Montemayor , Di rector Gene
ral de Pol í t ica Hosp i ta la r i a y F ranc i sco Torres, v i ceconse je ro de 
Sa lud y C o n s u m o . Este es el c o m u n i c a d o : 

— «Se comprometieron las autoridades sanitarias a no ad
potar medidas administrativas que afecten el actual status de 
los especialistas que presten su servicio en el Ambulatorio de 
Guadix durante los próximos SEIS MESES. T iempo durante el 
cual se estudiará conjuntamente, Junta de Andalucía y Ayunta
miento de Guadix el Plan de reforma de las especial idades mé
dicas dentro del área hospitalaria. Asimismo dar comienzo en 
un plazo máximo de tres meses del dispositivo de atención pri
maria del Distrito de Guadix». 

VALORACIONES DEL ACUERDO: 
El Conce ja l del A y u n t a m i e n t o (PSOE) Mi l l án Santos , se mos

t raba muy s a t i s f e c h o del acue rdo a l canzado a ú l t i m a hora. El 
conce ja l de AP, A n t o n i o Cont re ras Raya, se m o s t r a b a o p t i m i s t a 
y esperanzado, a f i rmando que ahora no había que echar las cam
panas al vuelo, s ino las c a m p a n a s al t raba jo . El t raba jo de los 
p róx imos meses es bas tan te arduo, f rente a la mura l l a de la 
A d m i n i s t r a c i ó n . 

«Poli t izar la s a n i d a d , sería d iv id i r fuerzas», a f i r m ó a con t i nua 
c i ón , A n t o n i o Cont reras , qu ien hizo un l l a m a m i e n t o a t o d a s las 
fuerzas vivas y espec ia lmen te a los Ayun tam ien tos de la comar
ca, para que rea l icen p lenos ex t raord inar ios ace rca del t e m a de 

la san idad . El ob je t i vo es muy hermoso , y es consegu i r que es
ta c o m a r c a na tu ra l se conv ie r ta en área hosp i ta la r ia . Para e l lo 
hay que forzar a la A d m i n i s t r a c i ó n a rep lantearse el m a p a san i 
tar io. Es necesar io , c o n t i n u ó A n t o n i o Cont reras , q u e inv i temos 
a los A y u n t a m i e n t o s p r ó x i m o s a Guad ix , s in ser de la c o m a r c a , 
c o m o F iñana , Ab la , y los co r respond ien tes a la A lpu ja r ra A l ta , 
a que vo lun tar iamente se incorporen al área hosp i ta la r ia de Gua
dix . Ra t i f i có a c o n t i n u a c i ó n esas pa labras o t ro m i e m b r o de la 
p la ta fo rma , A n t o n i o Med ia l dea Valero, qu ien añad ió , que s e g ú n 
los c r i te r ios expues tos en la reun ión hab ida en Sevi l la , no se 
podía p lantear la a tenc ión materno- in fan t i l s in un con tex to hos
p i ta lar io . También h ic ie ron c o n s t a r es tos por tavoces , la ac tua
c ión c o n j u n t a y un i ta r ia que tuv ie ron en t o d o m o m e n t o f ren te 
a la A d m i n i s t r a c i ó n , la buena a c o g i d a que les d ie ron , y el c o m 
p rom iso a ú l t i m a hora de l ap l az am i en to de se is meses . S e g ú n 
la o p i n i ó n m á s c r í t i ca de A n t o n i o Med ia ldea , la A d m i n i s t r a c i ó n 
hizo o ídos sordos , a las pe t i c iones conc re tas y senc i l l as que les 
f o r m u l a r o n : L ibe r tad de e lecc ión ent re Granada o Baza que do
ta ran a l A m b u l a t o r i o de Guad i x c o n una p lan t i l l a f i ja de diez es
pec ia l i s tas , y q u e cons ta ra por escr i to . F i n a l m e n t e José J imé
nez, hizo un nuevo l l a m a m i e n t o a través de la radio, a la paz c iu 
d a d a n a y al respeto a t o d a s las personas . A l ma rgen de los car
gos púb l i cos , s o m o s pe rsonas an te todo. 

H U E L G A G E N E R A L 
El viernes día 14 de febrero, es taba desconvocada o f i c ia lmente 

por «p la ta fo rma pro-salud» la m a n i f e s t a c i ó n de á m b i t o comar
cal que había s i do prev is ta a p r imeros de mes. N o obs tan te en 
el a m b i e n t e se p a l p a b a la hue lga el d ía anter ior. En la m a ñ a n a 
del v iernes, aparec ían t o d o s los c o m e r c i o s , ba res y ca fe ter ías , 
cer rados, los co leg ios y guarder ías o es taban cer radas , o ape
nas tenían a l u m n o s ; B a n c o s y Ca jas de Aho r ro ten ían sus puer
tas ce r radas al púb l i co . C o n es te p a n o r a m a de paro to ta l de ac
t iv idades, la car re tera d e Murc ia , desde e l laber in to a la Esta
c i ón , se iba l lenando pac í f i ca y t ranqu i l amen te de una g ranmu l -
t i t ud , que o s c i l ó ent re 8.000 pe rsonas a 12.000 a m e d i d tarde. 
Se co r tó el t r á f i co por d i c h a car re tera unas d iez horas. M á s tar
de, se in ter rumpió igua lmente el t rá f ico ferroviario. El ráp ido Talgo 
p roceden te de A l m e r í a d e s t i n o Mad r i d , p e r m a n e c i ó cas i s ie te 
horas b l o q u e a d o en la es tac i ón de Huéne ja . En G u a d i x se retu
v ieron el t ren expreso Barce lona-A lmer ía , y a l g u n o s t renes más . 
Fue ese el mo t i vo p r i nc ipa l de la in te rvenc ión de la Pol ic ía an t i 
d i s t u rb i os que se hab ían desp lazado d e s d e Granada , al m a n d o 
de un Cap i t án , a nues t ra c i u d a d . Pese a los av isos por al tavo
ces, e in tentos de negoc iac ión por un Delegado de Gobernac ión , 
los m a n i f e s t a n t e s no se ret i raron, ni renunc ia ron al co r te d e ca
rretera y del t rá f i co ferroviar io. Se o r ig inó una impres ionan te ba
ta l la c a m p a l , c o n c ruce de p iedras y o t ros o b j e t o s c o n t u n d e n 
tes de una par te y de o t ra , bo las de g o m a , y g a s e s lac r imóge
nos. Desde los cer ros de la Es tac ión los m a n i f e s t a n t e s cons i 
gu ie ron man tener su pos i c i ón y la po l ic ía a b a n d o n ó el lugar. Re
su l tó un a c c i t a n o her ido en un o j o por i m p a c t o de una bo la , y 
entre s ie te y d iec inueve po l i c ías her idos por c o n t u s i o n e s varias. 

A l d ía s i gu i en te e l Conse je ro d e Sa lud d e la J u n t a d e A n d a l u 
cía, Pablo REc io en unas dec la rac iones p o c o a fo r t unadas , ma
n i fes taba que era i nnegoc iab le la d e p e n d e n c i a de la c o m a r c a 
de Guad i x de Granada , d a d o q u e e l Hosp i t a l de Baza s ó l o re
su l t aba v iab le y ren tab le c o n la i n c o r p o r a c i ó n de la c o m a r c a d e 
Guad i x . 

Más tarde, se hac ía p ú b l i c o o t ro c o m u n i c a d o por el Delega
d o de la Jun ta de Anda luc ía , Sr. Mendoza, ra t i f i cando nuevamen
te la t r e g u a a c o r d a d a d e se is meses , en t re las A u t o r i d a d e s sa
n i ta r ias y los represen tan tes de l pueb lo de Guad i x , as í c o m o el 
deseo de segu i r el d i á l ogo en t re las par tes a fec tadas , desp la 
zándose a nues t ra c i u d a d , las veces que fuera prec iso, s i empre 
q u e se d e p o n g a n los a c t o s d e fuerza. En concre to , es tá previs
ta la v is i ta a Guad i x , del De legado Prov inc ia l de San idad , Pedro 
Clavero.. 

Antonio Poyatos 
ELECTRO SERVICIO FEMSA 

S E R V I C I O A I R E A C O N D I C I O N A D O 

3r AUTOCLIMA * f r i g e t t e 
ctra. de Granada, teléfono 661792. guadix (granada) 
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NRCE LH PLRTRFORMR PRO-SRLUD 
En reunión celebrada en el Ayuntamien

to, en el día de la fecha, entre representan
tes del Ayuntamiento, representantes de las 
Mujeres encerradas en el Ambulator io, y de 
la Comis ión Pro-Salud, acordamos: 

1.°) Que el Alcalde como presidente del 
Ayuntamiento se reafirma en sus plantea
mientos de apoyo a las reivindicaciones que 
el p u e b l o m a n i f i e s t a y ex ige a la 
administ rac ión. 

2°) Se forma una plataforma conjunta 
Pro-Salud, entre Ayuntamiento y Comisiones 
para conseguir en breve plazo de t iempo los 
f ines para los cuales se crea y que son: 

A) D e p e n d e n c i a h o s p i t a l a r i a de 
Granada. 

B) Dotación de Plazas Titulares en el 
Centro de Especial idades. 

C) Continuar reclamando el Hospital Co
marcal, para lo cual se formará una Comi
sión de seguimiento. 

3.°) Dado el tono y ambiente de diálogo, 
esta plataforma pide apoyo de todo tipo para 
las mujeres encerradas, que queden en sus
penso todos los actos provocativos y alte
raciones del Orden Público pues se prevee 
que en Sevilla nos den solución definit iva y 
urgente. En caso de ser negativos los resul
tados el mismo Ayuntamiento y Plataforma 
solicitarían por la vía legal todas aquellas 
mani festaciones populares que hiciesen 
comprender a la Adminis t rac ión los fal los 
de sus planteamientos. 

4°) Dado que se encuentran en nuestras 
reivindicaciones la no dependencia de Ba
za. Se sol ic i ta que la f i rma a realizar en Gra
nada de Jerarquización Médica con Baza, 
este acto quede en suspenso o se paralice. 

5.°) Dado el carácter popular de las ma
nifestaciones y ante las situaciones creadas, 
pedimos que no se siga ningún procedi
miento penal, contra las personas que han 

intervenido en cualquiera de las manifesta
ciones reivindicativas de Guadix. 

6.°) Reclamamos la revisión del plantea
miento de anexionar sanitar iamente la ba
rriada de Bácor a Baza, hasta el momento 
de crear e| Hospital . 

7.°7 Sol ic i tamos información, sobre las 
funciones de la Inspección Médica a reali
zar en Guadix. 

8.°) Se acuerda as imismo desconvocar 
la mani festación programada para el día 14 
por esta Comis ión Pro-Salud. 

9.°) Al crearse esta Plataforma queda di
suelta la Comisión «Pro-Salud»; el grupo hu
mano que la forma, se incluye en la ci tada 
plataforma, con el carácter de Pueblo con 
que fue formada. 

Guadix, 9 de Febrero de 1986. 

EL RCUERDO QUE NO VIO LR LUZ 
En la reunión de trabajo celebrada por la Ad
ministración Sanitaria representada por el Sr. 
Delegado Provincial de Salud y Consumo, D. 
Pedro Clavero, y el Excmo. Ayuntamiento 
asistidos de la Plataforma Pro-Salud de Ciu
dadanos de Guadix, se ha l legado a conve
nir en los siguientes puntos de acuerdo: 

1°) Se conf i rma que quedan suspendi
das durante seis meses las medidas admi
nistrativas que afecten al actual estatus de 
los especial istas que prestan sus servicios 
en el Ambulator io de Guadix, cont inuando 
en la actual s i tuación. 

2.°) En el plazo de un año, la mayor par
te de la población de Guadix serán asisti
dos hospitalariamente, por razones técnicas, 
en los centros hospitalar ios de Granada 
capi ta l . ' 

3.°) En Plan de asistencia Primaria pro
yectado por la Administ rac ión para Guadix 
y Comarca, cuyo proyecto está en fase ace
lerada de ejecución, se iniciará antes de tres 
meses, aceptando de modo provisional el 
ambulator io, lo que entre otras cosas con
lleva la instalación de unas camas y lo ne
cesario para atención de urgencias, según 
c a p a c i d a d de a d a p t a c i ó n de p rop io 
Ambulator io. 

4.°) Se inician una fase intensiva de tra
ba jo en t re la p l a t a f o r m a c o n j u n t a 
Ayuntamiento-Pueblo y la Administ rac ión, 
que conlleva lo siguiente: 

a) Reunión monográf ica informativa so
bre el Plan de asistencia primaria, a celebrar 
en la presente semana. 

b) Reunión monográf ica informativa so
bre especial idades médicas, a celebrar en 
la semana del 24 al 28 de Febrero. 

5.°) A la vista de los datos que aporten 
las anteriores informaciones, la Administra
ción se compromete a estudiar y contestar 
de inmediato a las propuestas concretas que 
reciban del Ayuntamiento de Guadix en or
den a los temas que afectan a la Sanidad 
Comarcal . 

6.°) El Sr. Delegado Provincial de Salud 
y Consumo se compromete a aportar a la 
Comis ión de Estudios const i tu ida en el 
Ayuntamiento de Guadix todos los datos e 
Informaciones que han servido para el es
tudio sanitario de la Comarca de Guadix, 
con carácter de urgencia. 

7.°) Se aceptan el ofrecimiento del Sr. 
Delegado de Salud y Consumo de estudiar 
la alternativa que ofrezca el Municipio y Co
marca de Guadix, que pudiera llegar a la 
creación en Guadix de un hospital. 

8.°) El Ayuntamiento y la Plataforma Pro-
Salud de la ciudad de Guadix se comprome
ten a realizar todos los trabajos necesarios 
para que en breve plazo se pueda presentar 
a la Administ rac ión el Plan alternativo. 

9.°) El Ayuntamiento y Plataforma de Sa
lud, en representación del Pueblo de Gua
dix y de su Comarca no renuncian ni renun
ciarán a sus reivindicaciones en materia 
sanitaria. 

De todo lo cual se levanta la presente ac
ta que asumen como vinculante los asisten
tes que abajo f irman, en Guadix, a diecinue
ve de Febrero de mil novecientos ochenta y 
seis. 

Con auténtica y lógica expectación, la po
blación esperaba un acuerdo sat isfactor io 
en la reunión de trabajo que mantenían el 
director provincial de Sanidad, Pedro Clave
ro y la P l a t a f o r m a Pro-Salud en el 
Ayuntamiento. 

La reunión a la que no asistieron Informa
dores y que hubieron de esperar hasta 6 

horas; al f inal no tuvo un resultado positivo, 
puesto que las posturas eran encontradas 
y práct icamente ninguno se apeaba del 
burro. 

El úl t imo borrador no fue asumido por los 
grupos que negociaban abriendo el fuego 
Antonio Valero que fue quien primero mani
festó su d isconformidad, a la que se unie
ron los demás componentes de la mesa de 
trabajo. 

El hecho que quizás tuvo más motivacio
nes para no f i rmarlo fueron 2 puntos con
cretos a los que Pedro Clavero no dio unas 
explicaciones concretas sino ambigüedades 
fue el 2.° punto del acuerdo y el 7.° donde 
no quedaba tampoco claro qué compromi
so adquiriría el Sr. Delegado puesto que lo 
de estudiar la alternativa y nada era, nada. 
Llegado al punto de no f irmar y tras 6 horas 
de trabajo la gente agotada por la cerrazón, 
no tuvo t iempo tan siquiera de volver a ne
gociar, ya que de un modo bastante violen
to, el Sr. Pedro Clavero abandonaba con ma
los modos la reunión de trabajo y Guadix, 
también dejándonos unas de sus frases mu
chas veces repetida a lo largo de la reunión: 
Yo no tengo capacidad para tomar acuer
dos». Y así nos quedamos abocados a la 
desesperanza. 
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II Huelga General en GUADIX _ 
• Las Fuerzas de Seguridad del Estado arremeten contra ia población indefensa, 

creando desórdenes públicos y numerosos heridos. 

VIERNES, día 2 1 : - e i am 
biente en Guadix tras la frustración 
planteada por el no acuerdo de la reu
nión «negociadora», era una vez más de 
irritación y desconfianza. Las declara
ciones del PSOE de Granada, y otros 
factores habían encrespado los ánimos 
de una población que se siente dolida 
y marginada. Todo ello conduciría a la 
huelga general. Al igual que la sema
na anterior, ningún grupo concreto con
voca ni organiza la huelga, pero la voz 
se corre. Los piquetes numerosos de 
personas van cerrando por la mañana 
del viernos, los establecimientos que 
estaban dudosos. Bares, Comercios, 
Mercado, establecimientos públicos, 
Bancos... todo se cierra. Los aceítanos 
una vez más se van desplazando el la
berinto y por la Carretera de Murcia a 
la Estación. Se corta la Carretera de 
Murcia y la línea férrea por tres o cua
tro puntos más de siete horas. Ello no 
obstante la presencia de los numerosos 
Guardias Civiles desplazados al lugar. 
Los manifestantes consiguieron crear 
un clima de coexistencia pacífica con 
sus teóricos «represores» con quienes 
departieron bocadillos y hasta en algu
nas ocasiones éstos regalaban las pe
lotas antidisturbios a los niños para ju
gar. Ya cansados los ánimos de todos, 
las mujeres encerradas salieron del 
Ambulatorio para ir a retirar a los hom
bres de la manifestación. Y así lo hicie
ron conjuntamente, marchando pacífi
camente hacia el centro de la ciudad. 
Cuando parecía un tranquilo final de la 
jornada, llegaba la hora fatítida del 
caos y el pánico que originaría la ac
tuación de las fuerzas policiales. Atra
vesaron la ciudad, después de varias 
horas de espera por la huelga, más de 
40 coches ocupados por los policías 
nacionales de la Compañía de Reser
va de Granada, y apenas pasados por 
los primeros coches de la comitiva al 
Ambulatorio de la ciudad, pararon sus 
coches, y en una operación rápida de 
castigo a la población indefensa que 
atónita ios miraba, empezó la policía a 
disparar botes de humo y pelotas de an
tidisturbios a diestro y siniestra Dispa
raron a cuantos vecinos vieron, sin im
portar la edad, ni lo que hacían, dispa
raron a las personas, viviendas, coches, 
Ambulatorio. Se desplazaron en una 
maniobra rápida, por casi toda la ciu
dad: Santa Ana, San Miguel, Bda. de 
Andalucía,... Corvirtieron la ciudad por 
unos minutos en un espectáculo dan
tesco. Los defensores del orden y la le
galidad convirtieron la ciudad en un 
auténtico infierno de carreras, persecu
ciones, golpes, roturas de cristales, cu

letazos a los pacíficos ciudadanos, en
sañamiento con los representantes de 
los medios informativos (Radio Guadix, 
TV3 catalana...). El escándalo público 
causado esa noche por la policía será 
muy difícil de borrar de las mentes de 
los aceítanos. Golpearon cobardemen
te a mujeres, niños, personas de edad, 
sin dar explicación alguna: Sus únicas 
voces, eran: «Fuera, vayanse», cuando 
eran ellos los forasteros, los que debían 
de irse. Un vehículo de la Guardia Civil 
arrolló a un joven, sin detenerse a 
recogerlo... 

A B U S O DE PODER 
La gente todavía se pregunta: ¿cómo 

se pudo llegar a esos desmanes, por 
las fuerzas de la policía y Guardia Ci
vil, que llevan un uniforme para dar 
ejemplo? ¿Cómo se puede dejar actuar 
a unos hombres de las fuerzas de se
guridad en estado de excitación, como 
si estuvieran bebidos? ¿Cómo se pue
de permitir a la policía que se tome la 
justicia por su mano? ¿Fue un desqui
te de la semana anterior o una acción 
premeditada para asustar a la pobla
ción? ¿Por qué circulaba la policía^ esa 
velocidad provocativa e imprudente? 
¿Por qué la policía no tomó itinerarios 
alternativos para regresar a sus cuarte
les de invierno? ¿Por qué la policía es
coltada por la Guardia Civil se adentró 

en Guadix, si ya había terminado la ma
nifestación? ¿Por qué la Guardia Civil 
no auxilió al herido que atropello? ¿Por 
qué disparó al coche que pañuelo en 
la ventana llevaba al herido a la Casa 
de Socorro?... ¿Hace falta seguir...? 

Hay que hacer constar que el Sr. Go
bernador justificó la agresión, porque 
—decía desde Granada— que los ma
nifestantes tiraron piedras e intentaron 
volcar algún coche de la policía. En 
Guadix, de los muchísimos testigos 
presenciales, nadio vio a esa hora tirar 
piedras ni atacar a las citadas fuerzas. 
¿Es que había que utilizar el armamen
to de que se disponía o había que jus
tificar el viaje de la Policía a Guadix? 
Se sabe por testigos directos que algu
nos policías desoían la voz de retirada 
de su Capitán. ¿Es esta la nueva poli
cía de la democracia? Creemos sobran 
más comentarios. Tan solo recordar, 
que como resultado inmediato, hay que 
lamentar diez heridos, algunos graves, 
y más de veinte denuncias de particu
lares por perjuicios ocasionados por los 
desórdenes que causó la policía en la 
noche más negra que recordarse pue
da en Guadix. 

L e a «WADI-AS» 
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Oferta de la Junta de Andalucía, Resultado de la Entrevista. 
Que el pueblo juzgue. 

La o fe r ta de la Jun ta de A n d a l u c í a a 
los s ie te conce ja les soc ia l i s tas es la 
s igu ien te : 

1. — «Por par te de los representantes 
de G u a d i x se ha expues to de f o r m a cla
ra la s i t u a c i ó n de subdesa r ro l i o de la co
ma rca a c c i t a n a que la c o l o c a en una de 
los ú l t i m o s lugares A n d a l u c í a en c u a n t o 
a renta «per cáp i ta» . 

La Jun ta de Anda luc ía en t iende que di
c h a s i t u a c i ó n de subdesa r ro l i o haya po
d ido generar una s i tuac ión de f rus t rac ión 
co lec t i va que, desg rac iadamen te , ha lle
vado a exter ior izarse de f o r m a v io len ta y 
con a l te rac iones de la no rma l v ida 
c i udadana . 

2. — El p res idente de la J u n t a de An
da luc ía se ha m o s t r a d o d i spues to a ana
lizar todas las propuestas necesar ias que 
permi tan la p r o m o c i ó n del desar ro l lo sa
nitar io, económ ico , soc ia l , etc. de Guad ix 
y su c o m a r c a . 

3. — En re lac ión con el r umor que dio 
or igen a la ac tua l con f l i c t i v idad y que fue 
que por la prev is ta je ra rqu izac ión de los 
méd icos especia l is tas de cupo, radicados 
en el A m b u l a t o r i o de la c i udad de Gua
dix, és tos de jar ían de prestar sus servi
c ios en el m i s m o para hacer lo en el Hos
pi ta l de Baza, se c o n f i r m a que tal rumor 
n u n c a ha c o r r e s p o n d i d o a la rea l idad de 
los p rog ramas prev is tos por la Conse je
ría de Sa lud y Consumo . 

En e fec to , c o m o ya se ha h e c h o públ i 
co, la aper tu ra de serv ic ios de espec ia
l is tas p r o g r a m a d a en el f u tu ro cen t ro pe
r i fér ico de espec ia l i dades , sobre la base 
del ac tua l ambu la to r i o , es la s igu ien te : 

— Medicina interna: 20-25 horas sema
nales. (Ac tua lmen te inexistentes) . 

— Oftalmología: 20-22 horas semana
les. (Ac tua lmen te , 12 horas y 30 m i n u t o s 
a la semana) . 

— Otorrinolaringología: 20-22 horas se
manales. (Actualmente, 12 horas y media). 

— Traumatología: 18-20 horas semana
les. (Ac tua lmen te inexistente) . 

— Digestivo: 16-18 horas semana les . 

(Ac tua lmente , 12 horas y 30 minutos) . 
— Neumología: 10-12 horas semanales. 

— Cardiología: 10-12 horas semana les . 
(Ac tua lmente , el espec ia l i s ta de p u l m ó n 
y co razón , c o n j u n t a m e n t e , pres ta servi
c i o s d u r a n t e 12 h o r a s y m e d i a 
semanales) . 

— Tocoginecología: 16-18 horas sema
nales. (Ac tua lmen te inexistente). 

— Dermatología: 12-14 horas semana
les. (Ac tua lmen te inexistente). 

— Urología: 10-12 horas semana les . 
(Ac tua lmen te inexistente). 

— Cirugía General: 10-12 horas sema
nales. (Ac tua lmen te inexistente). 

Todo e l lo s in per ju ic io de la ac t i v idad 
ad ic iona l que ta les espec ia l i s tas puedan 
desarrol lar en relación con su v incu lac ión 
al Hosp i ta l de re ferenc ia , del que depen
derán admin is t ra t i vamente , para comple
tar sus tareas asis tencia les (especialmen
te la ac t i v idad qu i rúrg ica) , docen tes y de 
c o o r d i n a c i ó n . 

Además , en el f u tu ro cen t ro de espe
cial istas, también habrán de realizarse los 
estud ios rad io lóg icos y los servic ios a los 
pac ien tes que prec isen aná l i s i s c l ín icos. 

Paralelamente, en el c a m p o de la aten
c ión pr imar ia de sa lud , está prevista la in
med ia ta pues ta en marcha del d is t r i to de 
a tenc ión p r imar ia con cabecera en Gua
dix, que inc luye las zonas bás icas de sa
lud de Pedro Mart ínez, Marquesado, Pu-
ru l lena y Guad ix , con una pob lac ión to
tal de 62.000 hab i tan tes . La pues ta en 
marcha de este d is t r i to supone, entre 
o t ros aspec tos , la c reac ión de 43 nuevas 
plazas de a tenc ión pr imar ia — d e el las 27 
en G u a d i x — de f o r m a que la p lan t i l la en 
el mism.0 aumentar ía a 68 méd icos y ayu
dantes sani tar ios y 33 plazas de personal 
aux i l ia r y admin is t ra t i vo . 

Las c i f ras son por tanto , expresivas de 
hasta qué pun to los p rogramas previstos 
de re fo rma san i ta r ia son pos i t i vos para 
la me jor a tenc ión de la sa lud de la pobla
c ión de Guad ix . 

4. — Durante los próx imos seis meses. 

c o n t i n u a r á la m i s m a s i t u a c i ó n que aho
ra para los espec ia l i s tas que prestan sus 
serv ic ios en el A m b u l a t o r i o de Guad ix . 

5. — Se reaf i rma que, du ran te el próxi
m o año, los cen t ros hosp i ta la r ios de Gra
nada, por razones técnicas, seguirán sien
do los centros en los que con carácter ge
neral será a tend ida la pob lac ión de la co
ma rca de Guad ix . 

6. — La Junta de Anda luc ía se ha com
p r o m e t i d o a c o n t i n u a r i n f o r m a n d o a los 
c i u d a d a n o s sobre el p rog rama de espe
c ia l idades méd icas y el Plan de A tenc ión 
Pr imar ia , p rev is tos para la c o m a r c a 
acc i t ana . 

7. — Igua lmente , la J u n t a se compro 
me te a es tud ia r cua lqu ie r p lan san i ta r io 
a l te rna t ivo que presente la Co rpo rac ión . 
Lóg icamente , d i c h o p lan deberá ser rea
l izado con espec ia l a tenc ión a los cr i te
r ios de e c o n o m í a del gas to púb l ico , ren
tab i l i dad de las invers iones y cober tu ra 
so l ida r ia para t o d o s los c i u d a d a n o s 
anda luces . 

8. — El pres idente de la J u n t a de An
dalucía ha reiterado su d ispos ic ión a con
t inuar el d iá logo, t an to con el Ayunta
m ien to de Guadix , c o m o con ot ras repre
sen tac iones po l í t i cas y soc ia les , s iempre 
que d i c h o d iá logo pueda ser man ten ido 
dentro de un c l ima de t ranqu i l idad soc ia l . 

9. — En las ac tua les c i rcuns tanc ias , la 
J u n t a de A n d a l u c í a en t i ende que sería 
eno rmemen te bene f i c ioso para la comar
ca de Guad ix que se p lan tearan al terna
t ivas ser ias, r igurosas y so l idar ias , d i r ig i 
das a lograr el mayor desar ro l lo de la co
marca , así c o m o la me jor a tenc ión sani 
tar ia para t odos sus hab i tantes». 

Las páginas de WADI-AS están 
abiertas, -basándonos en el artí
culo 20 de la Const i tución- a to
d o t i p o d e a r t í c u l o s y 
colaboraciones. 

¡Manden sus trabajos a WADI-AS! 
Apartada 66 GUADIX 
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SITUACIÓN JURÍDICA. 
Las re i v ind icac iones de la p o b l a c i ó n a c c i t a n a , es tán perfec

t a m e n t e reconoc idas y a m p a r a d a s en nues t ra C o n s t i t u c i ó n . Ar t . 
43. -1.°) Se reconoce el derecho a la p ro tecc ión de la sa lud . - 2° ) 
C o m p e t e a los poderes púb l i cos organ izar y tu te la r la sa lud pú
b l i ca a través de m e d i d a s prevent ivas y de las p res tac iones y 
serv ic ios necesar ios . 

Por los «desórdenes públ icos» causados el pasado v iernes día 
14 de Febrero (I H u e l g a General) con 18 po l i c ías her idos leves, 
a l g u n o s a l parecer por un acc i den te de coche , y un a c c i t a n o en 
es tado grave, el Gob ie rno Civ i l ha rem i t i do a t ravés de la F isca
lía de Granada a m p l i a s d i l i genc ias para depurar pos i b l es res
ponsab i l i dades a que haya lugar. 

C o n mo t i vo de los «desórdenes púb l i cos» , les iones y daños , 
c a u s a d o s en la II Hue lga genera l de l d ía 21 de Febrero por la 
a c t u a c i ó n de las FOP en Guad i x , se t r a m i t a n D i l i genc ias Pre
v ias, que recogen m á s de 30 d e n u n c i a s de par t i cu la res d i rec ta
men te per jud icados , a l g u n o s c o n les iones graves. 

Ev iden temente las s i t u a c i o n e s de v io lenc ia no deben repete-
rise, espec ia lmen te por qu ienes t i enen c o m o o b l i g a c i ó n prote
ger a los c i u d a d a n o s y de fender la lega l idad d e m o c r á t i c a , y se
rá conven iente es tud ia r una so luc i ón a d e c u a d a para reparar los 
per ju ic ios ocas ionados , s in causar mayores. Y reconduc i r el con
f l i c to san i ta r io que no deb ió der ivar en una c u e s t i ó n de desór
denes púb l i cos . 

¿QUÉ PODEMOS HACER? 
No só lo p o d e m o s m a n i f e s t a r n o s en las ca l l es de Guad ix , s i 

no q u e hay o t ras a c c i o n e s pos ib les a real izar q u e nos pueden 
dar me jo res resu l tados . La t regua i n i c i a lmen te c o n c e d i d a por 
6 meses , por la Conse je r ía de Sa lud y C o n s u m o , nos d e b e an i 
mar a presentar un e s t u d i o d o c u m e n t a d o y a l te rna t i vo de la de
m a n d a hosp i ta la r ia de la c o m a r c a de G u a d i x y pob lac i ones l i
mí t ro fes . Los A y u n t a m i e n t o s de t o d a la c o m a r c a y a l rededores 
deber ían hacer p lenos ex t raord inar ios sobre el t e m a san i ta r io 
y la d e p e n d e n c i a hosp i ta la r ia . En c a s o ex t remo, se podr ía pen
sar en in terponer un recurso con tenc ioso -adm in i s t r a t i vo con t ra 
a l g u n o s ac tos d i s c u t i b l e s de la Conse je r ía de Sa lud y C o n s u 
mo. Se deber ían hacer mesas redondas en la Casa de la Cu l tu 
ra, sobre t e m a s c o n c r e t o s de la s a n i d a d , a f in de c o n o c e r sere
namen te la mejor manera de atender nues t ras re iv ind icac iones, 
y las pos ib i l i dades a co r t o y m e d i o plazo. Habr ía que recuperar 
un margen de con f i anza en genera l q u e permi t ie ra a s u m i r es ta 
ta rea ent re todos , s i n r evanch i smos inú t i l es n i pa r t i d i smos . Se 
podr ían convocar de una f o r m a c o o r d i n a d a m a n i f e s t a c i o n e s le
ga les y pac í f i cas en el á m b i t o c o m a r c a l , e i nc luso en Granada 
f ren te a la De legac ión de la Conse je r ía de Salud. . . 

LLAMADA A LA LIBERTAD. 
Desde es tas p á g i n a s d e «Wadi-As», q u e r e m o s l l amar a la po

b lac ión acc i tana , para que s igu iendo f i rme y v ig i lan te e n s u s rei
v i nd i cac iones se d e p o n g a t o d o ac to de v io lenc ia por ser con 
t raproducente , y poder provocar más v io lenc ia . Que se apac i 
güen los án imos , se con f íe en las ges t i ones de la «P la ta fo rma 
pro-salud». Acep temos las no rmas democrá t i cas impues tas para 
t odos , d e n u n c i a n d o cua lqu ie r a b u s o de poder, y d a n d o e jem
p lo en t o d o m o m e n t o de sensatez, f i rmeza y c a p a c i d a d d e 
d iá logo . 

DIMISIONES Y CAMBIOS. 
El conce ja l de l G rupo PSOE, A n t o n i o Tauste, ha p resen tado 

su d im is ión al A lca lde de Guad ix , a lo largo de este c o s t o s o con
f l i c to sani tar io . A s i m i s m o los d e m á s c o n c e j a l e s de l G r u p o so
c ia l i s ta , han a n u n c i a d o que de no encon t ra r vías de s o l u c i ó n 
con sus prop ios d i r igentes de par t ido en Sevi l la presentar ían su 
d i m i s i ó n al cargo, y qu izá al p rop io Part ido. A n t o n i o Cont reras , 
Conce ja l de AP, en la noche t r is te del v ie rnos 21 , so l i c i t aba la 
rea l izac ión de un p leno ext raord inar io , y la d i m i s i ó n en b loque 
de t o d o s los conce ja les de l Ayun tam ien to . 

En rad io Guad ix , ha s i d o re levada de l ca rgo d e la D i recc ión , 
L ina Cayue la en m i t ad del con f l i c to . El e q u i p o de p ro fes iona les 
de la radio, se v io sens ib l emen te re forzado con el D i rec tor de 
Radio-Geni l , y el c o n o c i d o profes iona l Agus t ín Martínez, que han 
l levado las o n d a s acc i t anas al por ta l de «Hora 25» en var ias 
ocas iones . 

Y pr úl t imo, y por mot ivos d is t in tos, nuestra directora, Pity Alar-
c ó n , fo rzada en par te impo r tan te por s u necesar ia d e d i c a c i ó n 
a la rad io en t ie r ras murc ianas , de ja t a m b i é n por ahora la direc
c i ó n de es ta revista, de lo que se dará mayor exp l i cac ión en el 
s igu ien te número. 

GAZAPOS EN LA INFORMACIÓN. 
Los med ios de c o m u n i c a c i ó n de mayor d i f us ión nac iona l , han 

d a d o c u e n t a en s u s pág inas de la p rob lemát i ca d e Guad ix a par
t i r de c u a n d o el c o n f l i c t o san i ta r io der iva en un c o n f l i c t o de or
den púb l i co y e l lo de manera de fo rmada o con pa lpab les errores. 

Así el d ia r io A B C a t r ibu ía a la p o b l a c i ó n de Guad i x 50.000 ha
b i tantes (muchas grac ias por su generos idad demográf ica) y una 
a c t u a c i ó n de la pob lac i ón s e s g a d a m e n t e agres iva. El País (23-II) 
dec ía e n s u e n c a b e z a m i e n t o : «La c o m u n i c a c i ó n po r fe r rocar i l 
queda rá en s u s p e n s o por t res d ías más , al haber s i do inut i l iza
das las t rav iesas». N o t i c i a t o t a l m e n t e fa lsa , pues to que Renfe, 
en ese día ya f u n c i o n a b a n o r m a l m e n t e . Querr ía haber d i c h o el 
a r t i cu l i s ta , que era el tercer d ía que se co r taba la c o m u n i c a c i ó n 
por fe r rocar r i l . El peor t r a t am ien to de l t e m a se ha d a d o en TVE 
y Telesur, c u a n d o han p l a n t e a d o el c o n f l i c t o san i ta r io de Gua
d ix , c o m o o c a s i o n a d o e n p r imer lugar po r la c o n s t r u c c i ó n de l 
Hosp i t a l en Baza, l l egándose a dec i r que lo que se pretendía 
era ar rebatar el Hosp i ta l a Baza. 

Por o t ra parte, en el D iar io IDEAL, q u i e n ha s e g u i d o m á s de 
ce rca y a m p l i a m e n t e d i c h a t e m á t i c a , en espec ia l a l quedarse 
c o m o ú n i c o d ia r io de la p rov inc ia , se han d i c h o c o s a s tan inte
resan tes c o m o las s i gu ien tes : «De es te c o n f l i c t o u n a a m a l g a 
m a de fac tores t ienen la cu lpa : Falta de in fo rmac ión de muchos , 
i n t rans igenc ias de p o c o s y des gob i e r no de Guad ix» . «Anda lu 
c ía es tá l lena de p e q u e ñ a s y g randes bo l sas de rab ia, ind igna
c ión y f rus t rac iones contenidas»...«La gente votó mayor i tar iamen-
te a un pa r t i do para que se t radu jese en e f i cac ia , c a m b i o real 
de las s i t u a c i o n e s e n d é m i c a s y no para que, ap rovechándose 
d e e s a c o n f o r t a b i l i d a d de l os votos , se a t r i nche ren en despa
chos , o en pos i c i ones sordas , c u a n d o no a u t é n t i c a m e n t e des
pect ivas , an te los c l a m o r e s popu la res . La d e m o c r a c i a no es só
lo con ta r s i empre c o n la pos ib i l i dad de una mayor ía q u e no po
ne en pe l ig ro escaños , p u e s t o s ni po l t ronas . La d e m o c r a c i a es 
sens ib i l i dad para estar ab ie r tos a los c lamores , ex igenc ias y pe
t i c iones del pueblo. Quizá a veces equ ivocada, pero es to hay que 
advert i r lo, u t i l i zando el p roced im ien to de convencer, no de aplas
tar c o n mayor ías ni a c t i t u d e s despec t i vas , y m e n o s aún a pa
los...» Ed i to r ia l de l d o m i n g o 23 de Febrero. 

JEREZ DEL MARQUESADO SE 
SOLIDARIZA. 

«Jerez de l M a r q u e s a d o se so l idar iza c o n el p r o b l e m a sani ta
rio de Guad ix y comarca», así rezaba una pancar ta expuesta etos 
días en la Plaza de l Ayun tam ien to . En A l c u d i a , Ex f i l i ana , Bena-
lúa, Puru l lena, Huéne ja , y o t ros pueb los de la c o m a r c a se s i 
gue c o n g ran interés los c o m u n i c a d o s y man i fes tac iones de Gua
dix , a c u d i e n d o los vec inos a m e n u d o a nues t ra c i u d a d , y real i 
zando o t ras a c c i o n e s de pro tes ta . 

LA AUTOVÍA SEVILLA GUADIX BAZA. 
El t e m a de la Autovía que unirá Anda luc ía (Sevilla) c o n Levante 

(Al icante) , t a m b i é n ha e s t a d o e s t o s d ías presente en las preo
c u p a c i o n e s de los m a n i f e s t a n t e s ace í tanos , a l u d i e n d o a un po
s ib le o l v ido de nues t ra c i u d a d . 

Pues tos en c o n t a c t o c o n nues t ro Ayun tam ien to , nos d i c e n lo 
s igu ien te : Las re fe renc ias de la au tov ía prev is ta para 1991, c o n 
Sevi l la y Bazam porque i nd i can el p r i nc ip io y f i na l de l recorr ido, 
q u e será f i nanc iado por la J u n t a d e Anda luc ía . El o t ro t r a m o has
ta A l i c a n t e será f i n a n c i a d o por e l Estado. Esta Autov ía s u p o n 
drá u n a impo r t an te me jo ra de las c o m u n i c a c i o n e s por carrete
ra ent re Anda luc ía , y c o n la zona levant ina y Ca ta luña . Nues t ro 
a lca lde , ap rovechó su rec iente v ia je a Sevi l la para in teresarse 
por es te t e m a , en la c o n f i a n z a de que no só lo se s igan c r i te r ios 
t é c n i c o s a l t razar el recorr ido, s i n o t a m b i é n po l í t i cos , a tend ien
d o a las p o b l a c i o n e s i m p o r t a n t e s c o m o Guad i x , que se puede 
ver a s i m i s m o bene f i c i ada por d i c h o proyecto . Has ta el presen
te no hay un i t inerar io de f in i t i vo al respecto. S e g u i r e m o s infor
m a n d o en c u a n t o c o n o z c a m o s m á s d a t o s f i ab les de d i c h a 
autov ía . 

ERAN LAS CINCO Y MEDIA. 
Hac iendo a lgunas i ndagac iones ace rca de qué cauces se ut i 

l izaron para la c o n c e n t r a c i ó n de pe rsonas que tuvo lugar el día 
24 de Enero en la Plaza de las Pa lomas, nos h e m o s en te rado 
c ó m o c o n v o c a r o n a pe rsonas para que ba ja ran a la Plaza a las 
5,30 de la tarde, hora m u y tau r i na por c ie r to , q u e iban a apun ta r 
para t raba ja r en el Hosp i t a l C o m a r c a l de Guad ix . 

Fo rma és ta desde luego n a d a o r t odoxa e imp rop ia de c i tar 
al pe rsona l , puede que c o n p remed i t ac i ón y a levosía. 
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colaboraciones 
«salud para todos en el año 2.000)) 

A lo largo del próximo tr imestre va a ini
ciarse la reforma sanitaria en nuestra comar
ca, cuyas características fundamentales se 
podrían definir en una primera aprozimación 
diciendo que se basa en los criterios dados 
por la Organización Mundia l de la Saluu 
(OMS), incorpora la promoción de la salud 
y la prevención de la enfermedad como fac
tores fundamentales de la actuación sani
taria, potencia la actuación de un equipo 
mult idiscipl inar io (médicos, personal de en
fermería, pediatras, trabajadores sociales, 
veterinarios, farmacéut icos), en contraposi
ción con el casi exclusivo protagonismo ac
tual de la f igura del médico, descentral iza 
los recursos haciéndolos más accesibles a 
toda la población (sectorización en Zonas 
Básicas de Salud) y se vertebra alrededor del 
Centro de Salud. 

En la conferencia de Alma-Ata (URSS) ce
lebrada en Sept iembre de 1978 y patrocina
da conjuntamente por la O.M.S. y el Fondo 
de las Naciones Unidas para la Infancia, se 
estableció por todos los países asistentes 
que la mejor forma para conseguir la meta 
de «Salud para todos en el año 2000» se ba
sa en la reordenación racional de los recur
sos dest inados al s is tema sanitario poten
ciando la atención sanitaria del primer ni
vel o Atención Primaria de Salud (APS). 

En este nivel de anteción al que es acce
sible TODA la población, pueden y deben re
solverse más del 8 0 % de las demandas sa
nitarias def iniéndose en Alma-Ata la Aten
ción Primara de Salud como «la asistencia 
sanitaria esencial, basada en métodos y tec
nologías sencillas, científ icamente fundadas 
y socialmente aceptables, puestas al alcan
ce de todos los individuos y fami l ias de la 
comunidad mediante su plena participación 
y a un coste que la comunidad y el país pue
dan soportar. La APS representa el primer 
nivel de contacto de los individuos, la fami
lia y la comunidad con el Sistema Nacional 
de Salud en el lugar donde residen y traba
jan las personas, const i tuyendo el primer 
elemento de un proceso permanente de 
asistencia sanitaria». 

El concepto de APS implica un cambio de 
filosofía sanitaria con respecto al actual sis
tema, que se concreta en los siguientes 
puntos: 

1) Búsqueda del estado de salud y 
prevención de la enfermedad, en lugar de 
asistencia exclusiva a los individuos enfer
mos. Esto impl ica la PROMOCIÓN DE LA 
SALUD y la prevención, curación y rehabili
tación de la enfermedad en oposic ión a las 
actividades actuales cuya orientación exclu
siva es hacia la curación de la persona 
enferma. 

2) Actuación sobre la comunidad y el 
entorno, frente a la actuac ión individual so
bre el enfermo aislado; se considera así al 
individuo y a la colect iv idad como elemen
tos interrelacionados expuestos a los efec
tos sociales y ambientales del medio don
de se desenvuelven. 

3) Part ic ipación efectiva de la comu
nidad en la plani f icación y gest ión de los 

servicios sanitarios, posib i l i tando la asun
ción de la responsabi l idad sobre su propia 
salud en lugar de asumir un papel de recep
tora pasiva de las prestaciones sanitarias. 

4) Actuación de un equipo mult idisci
pl inario en contraposic ión con la actual 
atención aislada y casi exclusiva del médi
co; así podrá prestarse una atención integral 
a los problemas de salud de la población. 
Destaca el nuevo papel asignado al perso
nal de enfermería y la inclusión de la forma
ción cont inuada y la investigación como ac
tividades fundamentales. 

5) Descentralización de los recursos, 
permit iendo una mayor accesibi l idad y re
parto equitat ivo de los mismos. 

La Reforma Sanitaria se vertebra sobre el 
Centro de Salud que es la base de actua
ción del Equipo de Atención Primaria y do
tado de los medios materiales y f inancieros 
necesarios para conseguir la atención sani
taria integral de la población. 

Se permite la d ign i f icac ión del ejercicio 
profesional faci l i tando la formación conti
nuada y desarrol lando un sistema adecua
do de atención a las urgencias mediante la 
realización de turnos rotatorios de guardia 
entre los sanitar ios de un equipo para su
primir la disponibil idad actual de los mismos 
durante las 24 horas del día. 

Se tenderá a la universalización de la asis
tencia sanitaria por la integración de los pa
drones de benef icencia municipales en el 
sistema sanitario. 

La base territorial es el Distrito Sanitario 
que es el resultado de la integración funcio
nal de dist intos munic ip ios que se agrupan 
en Zonas Básicas de Salud. 

El Distrito const i tuye la unidad de admi
nistración y gest ión de los recursos sanita
rios de una comarca, mediante la potencia
c ión de la presencia de las Corporaciones 
Locales y la creación de consorcios sanita
rios donde las dist intas Administraciones 
Públicas integren los recursos sanitarios de 
que disponen para una actuación coordina
da y conjunta en benef ic io de toda la 
población. 

El Centro de Salud de 
Guadix como Coordinador 

El Centro de Guadix va a prestar los ser
vicios de Medicina General, Pediatría, Enfer
mería, Laboratorio de Salud Pública, consu
mo y clínico, Rehabi l i tación, Salud mental, 
Odontología, Salud Materno-infanti l y Área 
de Trabajo Social. 

Es el centro coordinador de los disposit i
vos de urgencias del distrito, realizando la 
coordinación de los Centros de Salud de Pe
dro Martínez, Purullena y Alqui fe para poder 
responder adecuadamente a la petición de 
asistencia urgente ya sea en situaciones in
dividualizadas o de catástrofe. Dispondrá de 
un sistema de comunicac ión por radiotele
fonía que permite la eficaz intercomunica
ción entre los 4 ( Centros de Salud, los sani
tarios de guardia y las ambulancias de ca
da centro para poder dar respuesta inmedia

ta a cualquier pet ic ión de asistencia. 

Personal sanitario 
del Distrito. 

Para la asistencia sanitaria en nuestro dis
tr i to habrá 33 médicos generales, 33 enfer
meras/os, 2 pediatras, 2 Técnicos de radio
logía, 4 Asistentes Sociales y el personal 
auxiliar y subalterno necesario. 

Todo el personal sanitario realizará una 
jornada laboral de 8 horas diarias o 40 se
manales lo que se traduce en un incremen
to del 300% en relación con el actual . Esto 
debe traducirse de manera inmediata en un 
aumento del t iempo medio por persona; la 
realización de actividades programadas, pro
ducirá entre otras ventajas la desmasif ica-
ción de las consul tas y a todos los indivi
duos se deberá realizar una historia clínica. 

La actuación de un Equipo en el que ca
da profesional ejerce coordinadamente en 
función de sus conocimientos sanitarios 
permitirá que la población pueda recibir una 
asistencia sanitaria, integral. 

Las act iv idades del Equipo abarcan ade
más de la asistencia sanitaria, la educación 
sobre los principales problemas de salud y 
sobre los métodos de prevención y lucha co
rrespondientes. La promoción de una nutri
ción adecuada; la asistencia materno-infantil 
incluida la plani f icación familiar; la inmuni
zación contra las enfermedades infecciosas 
(vacunas); la prevención y la lucha contra las 
enfermedades endémicas locales; el trata
miento apropiado de las enfermedades y 
t raumat ismos comunes y el suminist ro de 
medicamentos esenciales. 

Conclusiones. 
Desde mi punto de vista estamos ante un 

gran reto que consiste en que se sientan las 
bases para transformar profundamente el 
concepto de asistencia sanitaria, cambian
do el actual s istema orientado exclusiva
mente a curar la enfermedad cuando ésta 
se-ha producido, por otro que además de lo 
anterior consiga darle prioridad a la promo
ción de la salud y a la prevención de la en
fermedad, elevando al mismo t iempo el ni
vel de educación sanitaria de la población, 
permit iendo la part ic ipación de la comuni
dad y extendiendo la cobertura sanitaria has
ta la universalización, cumpl iendo así con 
el mandato const i tuc ional que obl iga a los 
poderes públ icos a ofrecer la asistencia sa
nitaria a todos los individuos. 

Para conseguir todos estos objetivos, me 
atrevería a pedir que todos los sectores im
plicados, (Administración, profesionales sa
nitarios y población), supieran estar a la al
tura de las c i rcunstancias no cediendo an
te la tentación de defender intereses secto
riales, en benef ic io de todos para que apor
temos nuestro granito de arena en la con
secución de la meta de la Organización 
Mundial de la Salud de tener «Salud para to
dos en el año 2000». 

José Martínez Olmos 
Médico. 

Anuncíese en (/¡fafc-új,ayúdenos a conseguir un 
mayor número de páginas. 
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colaboraciones 
«hay que evitar que la enfermedad ae presente» 

La Organización Muncial de la Salud 
(O.M.S.) en su asamblea const i tuyente cele
brada en 1948 def in ió la salud como «Esta
do absoluto de bienestar físico, mental y so
cial, y no sólo la ausencia de enfermedad». 
Con esta def in ic ión la OMS deha bien sen
tado que la función de los servicios sanita
rios no sólo es curar la enfermdad cuando 
ésta aparece, s ino que hay que evitar que la 
enfermedad se presente, procurando perfec
to estado de bienestar en todas las dimen
siones de la persona. 

A partir de la const i tuc ión de la OMS, lo 
que hoy conocemos como medicina preven
tiva empieza a cobrar importancia dentro de 
los planes sanitarios de los paises occiden
tales. Pero el concepto de medic ina preven
tiva es muy ant iguo; hacia el año 2.650 a. de 
C. el emperador chino Hang Ti di jo: «No hay 
que tratar al que está enfermo, es mejor ins
truirle para que no enferme, porque el admi
nistrar medic ina para curar enfermedades 
cuando ya están desarrolladas, es empezar 
a cavar un pozo cuando se t iene sed». Asi
mismo en China desde hace al menos 5.000 
años existe la costumbre de las aldeas de 
pagar al médico mientras se está sano, y se 
deja de pagar cuando la persona cae enfer
ma, hasta que vuelve a recuperar la salud, 
pues según los chinos la mis ión del médi
co es evitar que sus pacientes caigan 
enfermos. 

En estos conceptos de salud y de medi
cina preventiva es en lo que se basa lo que 
actualmente se conoce como Atención Pri
maria de Salud, concepto que fue acuñado 
y desarrol lado por la OMS en la conferen
cia de ALMA-ATA, celebrada en esta ciudad 
rusa entre los días 6 al 12 de SEptiembre de 
1978. Esta Atención Primaria de la Salud es
tá asociada e integrada en los demás sec
tores del desarrol lo de un país como son: 

— El sector agrícola, porque de él depen
de la producción de al imentos. 

— La vivienda, procurando que está ada-
patada a las condic iones c l imát icas y am
bientales, que esté defendida de insectos y 
roedores y saneando el terreno circundan
te de la vivienda. 

— El sector docente o educativo, porque 
ayuda a la población a conocer sus proble
mas sanitarios, sus soluciones y su coste. 

— El sector industrial, estableciendo in
dustrias que mejoren el nivel económico de 
la zona. 

— Obras públicas y comunicaciones, pa
ra centrar y organizar vías de comunicación 
y medios de información de masas que pue
dan ayudar en la función educativa. 

La Conferencia de ALMA-ATA reitera que 
la salud es un derecho humano fundamen
tal y que todos los gobiernos deben utilizar 
los recuros que sean necesarios para el fo

mento de la salud, recursos que en gran par
te y lamentablemente se dest inan a la com
pra de armamento y a conf l ic tos mil i tares 
nacionales e internacionales. 

En España el primer paso serio para la or
ganización de la Atención Primaria de Sa
lud se da con la creación de una nueva es
pecial idad médica, la Medic ina Familiar y 
Comuni tar ia en el año 1978. En la creación 
de esta especial idad se tiene en cuenta que 
la piedra angular de la reforma del actual 
Sistema Sanitario la const i tuye el desarro
llo y potenciación del s istema primario de 
salud y en general de la medic ina extrahos-
pitalaria, colocando a la asistencia hospita
laria sólo en el vértice del s istema sanitar io 
y no en el centro del mismo como ha veni
do ocurr iendo hasta ahora. La Atención Pri
maria de Salud abarca como mín imo los si
guientes cuidados: 

— Plani f icación famil iar y asistencia 
materno-infant i l . 

— Nutr ic ión adecuada, especialmente 
materno-infant i l . 

— Vacunaciones. 
— Abastecimiento de agua potable en ca

lidad y cant idad suficiente. 
— Saneamiento básico que comprende 

evacuación y tratamiento de aguas residua
les y basuras, lucha contra la contaminación 
ambiental y lucha contra insectos, artrópo
dos y roedores. 

— Prevención y control de las enfermeda
des más frecuentes o endémicas en una zo
na determinada. 

— Educación de toda la población en lo 
que respecta a sus problamas de salud y a 
la manera de resolverlos. 

— Tratamientos medicamentosos, quirúr
g icos elementales, o de otro t ipo, ef icaces 
ante las enfermedades y lesiones más 
comunes. 

Dentro de la actual reforma sanitar ia la 
Atención Primaria de Salud tiene una impor
tancia capi tal . Los objet ivos que se ha mar
cado esta reforma sanitar ia son: 

1.°) Aumentar el nivel de salud de los es
pañoles haciendo eficaz el derecho const i 
t u c i o n a l a la p r o t e c c i ó n de la sa
lud. 2.°) Mejorar la cal idad del servicio de 
Asistencia Sanitaria subsanando las defi
c iencias actuales.3.°) Aprovechar de forma 
ópt ima los recursos económicos que el pais 
dest ina a la Sanidad.4.°) Mejorar las condi
c iones en las que el profesional ejerce su 
profesión.5.°) Mantener un elevado grado de 
formación del personal sanitario que se con
seguirá mediante un sistema permanente de 
actualización de conocimientos. La Asisten
cia médico-sanitar ia y promoción de la sa
lud, se llevará a cabo en los tres niveles 
siguientes: 

— Asistencia Primaria de Salud en el pri

mer nivel, a base de medic ina familiar, a la 
vez Preventiva, Curativa y Comunitar ia. Ten
drá como bae los CEntros de Salud Rural 
que atenderán a unas 5.000 personas y dis
pondrán de 2 o 3 médicos especial istas en 
Medic ina Familiar y Comunitar ia, un Pedia
tra, 2 ATS y una comadrona. El módulo que 
se apl icará será el de un médico especia
lista en medicina familiar por cada 2.000 ha
bitantes. En estos centros se hará: planif i
cación familiar, higiene materno-infant i l , vi
g i lancia de epidemias, vacunaciones, exá
menes de salud, saneamiento del medio am
biente, educación sanitaria y lucha contra 
las enfermedades transmisibles, además de 
la asistencia a los enfermos leves. 

— Asistencia a segundo nivel con centros 
de salud subcomarcales o comarcales; en 
ocasiones existirán hospitales comarcales. 
El centro de salud subcomarcal atenderá a 
25.000 o 30.000 personas y el comarcal a 
100.000 o 125.000 y en ambos además de la 
atención que corresponde al primer nivel, se 
dará asistencia especializada, que compren
derá: psiquiatría, pediatría, medic ina labo
ral, bancos de sangre, etc., servicios de me
dic ina preventiva así como urgencias médi
cas y quirúrgicas, saneamiento ambiental , 
educación sanitar ia de la población rehabi
l i tación u docencia e invest igación. 

— La Asistencia al Tercer Nivel correspon
de a la Región Sanitaria, asiste a un mi l lón 
o mi l lón y medio de habitantes y se realiza 
en c e n t r o h o s p i t a l a r i o s o c i u d a d e s 
sanitarias. 

Los centros de salud de Segundo Nivel 
realizarán las siguientes funciones: 

a) Acc ión directa de asistencia a todo el 
que lo sol ic i te sin ningún t ipo de requisito 
que pueda privarlo de la asistencia para me
dic ina familiar, odonto-estomatología, pue
ricultura, p lani f icación familiar, etc. 

b) Tratamientos más especial izados y 
análisis, rediografías, cirugía menor, etc, para 
lo que será necesario un volante del médi
co de fami l ia. 

c) Actuac ión sanitario-sociales tales co
mo inspección médico-escolar. Potabiliza-
ción del agua de bebida, saneamiento de la 
vivienda y del medio ambiente, alejamiento 
y tratamiento de aguas residuales, y basu
ra, etc. 

Esta reforma sanitaria española se encua
dra dentro de una polí t ica sanitar ia a nivel 
mundial con objeto de conseguir la meta 
que la Organización Mundial de la Salud se 
propuso en su 30. a Asamblea Mundial cele
brada en el año 1977 y que consiste en que 
para el año 2000 «Todos los c iudadanos del 
mundo alcancen un grado de SALUD que les 
permita llevar una vida social y económica 
productiva». 

Juan J. Castillo Castro. 

r L e. c o 
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ESTE NO ES EL CAMINO 
Repud iamos los ac tos de amenazas , los insu l tos voc i fe ran

tes y n a u s e a b u n d o s que en m o m e n t o s de grave tens ión , se han 
d i r ig ido con t ra personas, que en par t icu lar nada han ten ido que 
ver en todo es te j a l e o d e la re fo rma san t ia r ia . 

A p e l a m o s a la c o n c i e n c i a honrada c reemos de los c iudada
nos, para que med i ten y p iensen si se lo merec ían c o m o asi
m i s m o l l a m a m o s a ca rgo a aque l l os que b u s c a n d o su sat is fac
c ión persona l y qu ien sabe si sub ie rse al car ro po l í t i co mun i c i 
pal , no han d u d a d o en p iso tear a qu ien fuera, para que una vez 
aba jo e l los se pus ie ran subir. 

Conv iene no olvidar, que si a l go bueno ha t en ido por lo me
nos, es ta mov ida es p rec i samente que el pueb lo de Guad ix , con 
in fo rmac ión o s in el la pero para defender a lgo justo, se ha echa
do a la ca l le y que lóg icamente , es m á s que p robab le que si lo 
ha hecho una vez, t amb ién lo pueda hacer m á s veces; s i t uac ión 
és ta q u e a nues t ro j u i c i o d e b e d e hacer pensar a m á s d e un pre
tend ien te de preboste , de un aprend iz de po l í t ico , a I ahora de 
querer enca ramarse al s i l l ón m u n i c i p a l a qu ien se haya pod ido 
pasar por la i m a g i n a c i ó n , lo de organ izar a lgaradas, echar a la 
gen te a la ca l le , etc., para d e t e r m i n a d o f i n persona l y q u e no 
sea púb l i co , po rque el pueb lo no es lerdo. 

A L C I E R R E . 
A M I G O S LECTORES, la i n f o r m a c i ó n de t o d o t i p o que es tos 

días ha gene rado el p r o t a g o n i s m o vivo del pueb lo de Guad ix , 
sería merecedora de un libro, que qu izás nos a t revamos a pre
parar los redactores de es ta revista. Cada día hay nuevas not i 
c ias , a veces esperanzadoras , a veces m u y lamentab les . Pero 
hay que cerrar Ed ic ión, y lo hacemos el Lunes 24 de Febrero des
pués de la ent rev is ta de la representac ión soc ia l i s ta del Ayun
t am ien to de G u a d i x ce leb rada c o n el Pres idente de la Jun ta de 
Anda luc ía , s a b i e n d o a d e m á s que va a intervenir y venir a Gua
dix el Defensor del Pueblo, en la con f i anza de segu i r les infor
m a n d o en suces ivos números , de este t e m a tan v ivo y po lémi 
co, del que in ten ta remos desapas iona rnos un poco. Entrevemos 
que en este c o n f l i c t o abier to, puede pasar cua lqu ie r cosa : Se 
p iden unas cosas , nos pueden da r ot ras, nos pueden conceder 
a lgo de lo q u e se pide. N o s pueden demos t ra r i nc luso con el 
t i empo , que la Adm i n i s t r ac i ón desde Sevi l la o Granada , t ienen 
m á s da tos y m u y poco d inero. O nos lo pueden concede r todo. 
Habrá q u e preparar e l c u e r p o a t o d o el lo. M ien t ras tanto , mu 
cha sa lud y suer te. 

LA REDACCIÓN. 

COSAS DE NUESTRO 
PUEBLO. 

Nuevo c o m e t i d o del CASCAMORRAS, a d e m á s de la Vi rgen in
ten tará t raerse el Hosp i t a l . La pal iza puede ser terr ib le. 

Con la p o l é m i c a que ex is te referente a que la gente quiere 
hosp i ta l izarse en Granada en lugar de Baza, el Insa lud y la ad
min is t rac ión sex i tana ha o p t a d o por camb ia r el nombre a Baza 
y poner le G ranada bis. 

* * * * 
La ig les ia ha pasado un c o m u n i c a d o que d i ce : «En lugar de 

pedir le a la A d m i n i s t r a c i ó n que nos ponga ún hosp i ta l es más 
barato pedir le a Dios que nad ie se ponga en fe rmo». 

Con este c o m u n i c a d o qu ie ro desmen t i r la no t i c i a aparec ida 
en el n.° 41 de la revista «Wadi-As» que d i ce : «En una c o m a r c a 
de 85.000 hab i tan tes , no se cuen ta con una so la cama», pues 
só lo en mi c a s a hay 8, y a d e m á s con c o l c h ó n y a l m o h a d a . 

Por fuen tes o f i c i osas d i gnas de créd i to se ha pod ido saber 
que ex is te un proyecto de ley que pre tende l levarse las m inas 
de A lqu i f e a Cani les . 

Yo en t i endo que se l leven los Bas te tanos la V i rgen , t amb ién 
en t i endo que p o n g a n al l í la po l ic ía , si me t i ras m u c h o en t iendo 
que se l leven el hosp i ta l , ¡pero c o n o ! que qu ie ran l levarse la Ca
tedral ya es demas iado . 

Sres., les agradeceré que con cargo a mi cuenta co 
mente/l ibreta atiendan al recibo que anualmente les 
presentará la revista «WADI-AS", correspondiente a 
pago de mi suscripción a la citada revista 

Banco: 

Calle: 

Las a m a s de casa , encer radas en el A m b u l a t o r i o han op tado 
por hacer med idas de pres ión, una de el las es que nadie se pon
ga en fe rmo has ta que acabe t o d o este lío. 
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ENTÉRATE DE 
LO QUE ES BUENO 

Para /os agr/cu/íores y /os ganaderos de nuestra tierra. 
"LA GENERAL" crea la LIBRETA DEL CAMPO. 

Para que consigas rápidamente los créditos más adecuados para tu tierra, 
bonificaciones en los seguros de tus cosechas y toda la información y apoyo 

que necesites. Sorteos y una amplia gama de servicios. 

A través de tu Libreta del Campo, "La General" estará permanentemente 
en contacto y atenta a tus necesidades. 

Entérate de ¡o que es bueno. Libreta del Campo. 

CAJA GENERAL DE AHORROS 
Y MONTE DI PIEDAD J)£ GRANADA 

LA GENERAL 
Granada. Jaén, Almería, Málaga, Sevilla, Córdoba, Cádiz, Huelva, Madrid y Barcelona 


